
Машины 
по спросовым 
ценам
Концерны ждут, 
что теперь автомобили 
раскупят и без скидок

Автопроизводители и импортеры 
не будут спешить повышать це-
ны на машины из-за ослабления 
рубля, но уже в ближайшее вре-
мя откажутся от скидок, считают 
дилеры и аналитики.  Таким обра-
зом, купить автомобиль по старой 
цене сейчас уже практически не-
возможно, но дилеры все равно 
ждут ажиотажного спроса в пред-
дверии официального обновле-
ния прайс-листов. Массовый пе-
ресмотр цен, считают на рынке, 
начнется только в апреле-мае. 
В целом стоимость автомобилей 
может вырасти на 2–8%, несмо-
тря на общее падение спроса.

Автоконцерны начали пере-
смотр рублевых цен из-за ослабле-
ния нацвалюты. Процесс завершит-
ся до конца недели, и уже на сле-
дующей можно будет увидеть пер-
вые изменения, говорит гендирек-
тор ГК «Автоспеццентр» Денис Пет-
рунин. Причем сначала речь будет 
идти даже не о прямом пересмотре 
цен, а о завершении действия акций 
и программ поддержки, что в итоге 
увеличит конечную стоимость по-
купки для потребителя, заключает 
он. Есть официальный прайс-лист, 
который нежелательно менять, по-
скольку это отслеживается конку-
рентами и рынком, поясняет Сер-
гей Удалов из «Автостата», скидки 
же всегда были инструментом неяв-
ного изменения цен.

Массового роста цен стоит ожи-
дать в апреле-мае, считает гендирек-
тор «Auto-Dealer-СПб» Михаил Чап-
лыгин. Но прямого перевода вели-
чины падения курса в цену не будет. 
Цены вырастут меньше, так как курс 
доллара изменяется резко, а повыше-
ние цен происходит в несколько эта-
пов, отмечает Денис Петрунин. В ито-
ге цены реагируют на динамику кур-
са с большой задержкой и ростом, 
не превышающим инфляцию — 
3–5%. Отчасти это связано с падени-
ем спроса на рынке, отмечает он: 
рост цен усугубит ситуацию. После 
кризиса 2014 года автопроизводите-
ли еще два года корректировали це-
ны, заключает Денис Петрунин.
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Кипит наш разум обнуленный
Как Владимир Путин согласился, что можно попробовать еще раз
10 марта президент России Владимир 
Путин приехал в Государственную думу 
и выступил по поводу поправок, которые 
могут позволить ему продлить свои пре-
зидентские полномочия. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей Колесников 
не ожидал, что российский президент 
согласится с идеей разрешить ему бал-
лотироваться в 2024 году снова. Устояла 
и Госдума: досрочных выборов не будет.

Валентине Терешковой в этот день в Гос-
думе доверено было зачитать текст по пово-
ду исторических без преувеличения попра-
вок не случайно, конечно. Текст и написан 
был «под нее». Иначе в нем не появились 
бы замечания, скажем, про «космические 
перегрузки»…

— Мы видим, как меняется мир, меняет-
ся жизнь,— подчеркнула Валентина Тереш-
кова.— Должны меняться и мы: общество, 
власть, страна. Мы должны соответствовать 
динамике этих глобальных перемен… У гра-
ждан России должна быть уверенность, что, 
когда мир проходит через колоссальные, 
просто космические перегрузки, нас не от-
бросят назад! Всем очевидно, что в любом 
прорывном развитии надо предусмотреть 
надежную страховку. И такой страховкой 
может быть сильная президентская власть. 
И нравственный, моральный авторитет ли-
дера, который занимает этот пост. Поэтому 
все варианты возможных изменений — это 
разговоры о Владимире Владимировиче Пу-
тине! И нечего здесь лукавить и мудрить! Лю-
дей волнует, что будет после 2024 года!..

Депутаты, до этого громко обсуждавшие 
между собой что-то иное, наконец затихли.

— Вопрос-то на самом деле стоит не о нем, 
а о нас…— читала Валентина Терешкова без 
особого, впрочем, вдохновения, и кто-то, 
наверное, уже даже жалел, что текст произ-
носит именно она.— О гражданах России 
и ее будущем. А если так, то зачем крутить 
и мудрить? Зачем городить какие-то искус-
ственные конструкции? Надо все честно, 
открыто и публично рассмотреть. Или во-
обще убрать ограничение по числу прези-
дентских сроков в Конституции. Или, если 
этого потребует ситуация и, самое главное, 
если этого захотят люди, заложить в законе 
возможность для действующего президен-
та вновь избираться на эту должность, уже 

в соответствии с обновленной Конститу-
цией! Причем мы ничего не предопределя-
ем заранее!.. Это стабилизирующий фактор 
для нашей страны!.. Но он не такой человек, 
который будет ставить вопрос о себе лично. 
А мы должны ставить! А решать будет народ!

Был, как известно, объявлен перерыв, 
и вскоре Владимир Путин уже появился 
в Думе — можно сказать, даже незамедли-
тельно. Свой текст он тоже большей частью 
читал (впрочем, видно было, что текст этот 
сильно перечеркан и местами даже закра-
шен ручкой).
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Возмещай, подешевело
Добывающим компаниям придется 
доплачивать бюджету за упавшую в цене нефть

Падение цен на нефть существенно 
ухудшит положение российской нефте-
переработки. Компании будут получать 
гораздо меньший объем субсидий для 
НПЗ из бюджета, а также должны  будут 
доплачивать в бюджет за поставку то-
плива на внутренний рынок по механиз-
му демпфера. По оценке аналитиков, 
в марте нефтяники заплатят по дем-
пферу 35  млрд руб. против 11  млрд 
руб. в феврале. Хотя уменьшение цен 
на нефть уже привело к падению бирже-
вой стоимости топлива в РФ, существен-
ных изменений цены на внутреннем рын-
ке аналитики не ожидают.

Снижение цен на нефть означает, что 
нефтяным компаниям снова придется до-
плачивать бюджету за продажу топлива 
на внутреннем рынке. Согласно введенно-
му с 1 июля 2018 года правилу, компании 
получают компенсации из бюджета (так на-
зываемый демпфер), если экспортные це-
ны на топливо оказываются выше услов-
ной внутренней цены (53,6 тыс. руб. за тон-
ну в случае бензина). Если же экспортные 

цены формируются ниже этого уровня, уже 
компании доплачивают в бюджет. Таким 
образом, демпфер призван сглаживать вли-
яние внезапных изменений внешних цен 
для внутренних потребителей.

В феврале демпфер стал отрицательным 
впервые за последний год, и компании за-
платили в бюджет дополнительно 10,9 мл-
рд руб. (при средней цене на Urals в $54 
за баррель), подсчитали в «Петромарке-
те». Демпфер по бензину опустился до ми-
нус 1,88 тыс. руб. за тонну с 118 руб. в янва-
ре, на дизтопливо — до минус 1,96 тыс. руб. 
с 740 руб. Причиной перехода демпфера 
в отрицательную область стало уменьшение 
стоимости бензина и дизтоплива на рынке 
северо-западной Европы на фоне эпидемии 
коронавируса.

При текущих значениях цен на нефть, 
которые резко снизились, после того как 
не было продлено соглашение ОПЕК+, ком-
паниям придется все больше платить в бюд-
жет по демпферу.
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Баррель в стакане воды
Рынок отказался от игры в конец света  
под влиянием новых вводных

Новая правительственная комиссия 
по повышению устойчивости развития 
российской экономики проведет пер-
вое заседание уже сегодня и будет обсу-
ждать, вопреки ее исходному предназ-
начению, скорее не «коронавирусные», 
а «нефтяные» проблемы. Впрочем, вче-
рашний день решил самую острую крат-
косрочную проблему Белого дома — 
обвал на мировых рынках через сутки 
сменился отскоком, в том числе цены 
нефти. Рубль, в том числе в силу реши-
тельных действий Банка России и Мин-
фина, потерял меньше, чем ожидалось 
(см. стр. 7). В текущей ситуации Минфин 
не ожидает даже краткосрочной рецес-
сии в экономике.

Открытие торгов 10 марта на Московской 
бирже, в случае если бы паническая распро-
дажа акций на мировых рынках продолжи-
лась, обещало для российских активов «об-
вал десятилетия». Снижение цены Brent 
за сутки на 30%, до $34 за баррель, на между-
народных площадках уже вызвало обвал ко-
тировок рубля до 74 руб./$ и акций россий-

ских эмитентов на 7–22%, и были все при-
чины ожидать того же и на площадках в Рос-
сии. Но за сутки обвал в Нью-Йорке и Лондо-
не обернулся отскоком, Brent и WTI верну-
ли себе около 10% цены (вчера вечером Brent 
стоил чуть более $37 за баррель, на $5 мень-
ше «цены отсечения» в бюджете РФ), и в мо-
мент, когда российский рынок должен был 
падать, мировой активно рос.

Отметим, Банк России еще до старта тор-
гов выступил с упреждающим объявлени-
ем фактически о начале валютных интер-
венций. Текущее отклонение нефтяных цен 
от порога «бюджетного правила» потребует 
в апреле 2020 года продажи валюты Фон-
да национального благосостояния — ЦБ 
же объявил, что делать это возможно пря-
мо сейчас, с 10 марта, в объемах, которые, 
видимо, соответствуют текущему «недобо-
ру» Минфином нефтегазовых доходов — хо-
тя сумма недополученного за сутки, конеч-
но, в принципе не могла оказать значимого 
влияния на рынок.
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На заседании во вторник Госдума приняла во втором чтении законопроект о поправках 
к Конституции. Как и предполагал „Ъ“, в ходе заседания несколько важных поправок 
были внесены депутатами «с голоса» — некоторые из них отклонили, а некоторые приняли. 
Принята была, в частности, поправка депутата от «Единой России» Валентины Терешковой, 
позволившая Владимиру Путину участвовать в следующих выборах президента. Опрошенные 
„Ъ“ эксперты считают, что первоначальная концепция поправок не то чтобы существенно 
изменилась: изменения усиливают как позиции Владимира Путина, так и всех будущих пре-
зидентов России. Правда, они, в отличие от действующего президента, впервые избранного 
в 2000 году, будут строго ограничены двумя сроками.

Во вторник Госдума не без помощи президента Владимира Путина приняла во втором чтении поправ-
ки к Конституции, предложенные главой государства в послании Федеральному собранию 15 января.

Владимир Путин энергично работал над своим текстом  ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Подписной  
индекс 50060
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Минэкономики подготовило про-
ект изменений в закон «О концес-
сионных соглашениях», документ 
уже направлен в правительство. 
Предложения ведомства заклю-
чаются в борьбе с недобросовест-
ными участниками конкурсов, 
которые на деле не планируют 
заключать соглашения в сфере 
ЖКХ. Для этого предлагается рас-
пространить обязанность пре-
доставить задаток в размере 5% 
от предельного размера потенци-
альных расходов на всех потенци-
альных участников — в случае от-
зыва заявки он не возвращается. 
Другие меры направлены на при-
влечение инвесторов: министер-
ство предлагает сократить сроки 
заключения соглашений, а также 
ввести дополнительные гарантии 
неизменности их условий.

Как стало известно „Ъ“, Минэко-
номики направило в Белый дом за-

конопроект, уточняющий процеду-
ры заключения концессионных со-
глашений в сфере ЖКХ. Поправки 
коснутся инвесторов, которые на-
мерены вкладываться в объекты те-
пло- и водоснабжения, а также водо-
отведения. В ведомстве рассчитыва-
ют, что предложенные изменения 
позволят сделать отрасль более при-
влекательной для инвесторов.

Одна из ключевых новелл — уже-
сточение условий для участников 
процедур, подающих заявки на учас-
тие в конкурсе, но заведомо не пла-
нирующих заключение концесси-
онного соглашения. Так, в проек-
те предусматривается обязанность 
всех участников конкурса на заклю-
чение концессионного соглашения 
в сфере ЖКХ вносить задаток (сейчас 
такое условие может быть предусмо-
трено конкурсной документацией) в 
5% предельного размера расходов на 
создание или реконструкцию объек-

та. Согласно поправкам, в случае от-
зыва заявки до принятия решения 
конкурсной комиссией о призна-
нии участника конкурса победите-
лем внесенная сумма не возвращает-
ся. Как отмечают в Минэкономики, 
из-за таких участников заключение 
концессионного соглашения затяги-
вает или даже срывается — предла-
гаемая мера делает «недобросовест-
ное поведение невыгодным».

Одновременно с этим Минэконо-
мики намерено существенно сокра-
тить предельный срок процедуры 
заключения концессионного согла-
шения (сейчас она занимает от полу-
тора до трех лет), предельный срок 
предлагается снизить до полугода. 
Вместе с тем инвесторам обещают 
большую предсказуемость условий 
концессии. В случаях когда инвес-
тор выступает с частной инициати-
вой, он предлагает существенные ус-
ловия концессионного соглашения 

— если власти согласовали их, то на 
этих же условиях и будет проводить-
ся конкурс. «Неизменность условий 
означает, что инвестор в соглашении 
получит именно тот размер тарифа, 
на который рассчитывал при при-
нятии решения о частной инициа-
тиве»,— заверяют в Минэкономики. 

Руководитель комиссии по ЖКХ 
Общественного совета при Мин-
строе Алексей Макрушин предло-
жение о введении задатка для участ-
ников конкурса называет «неплохой 
историей с точки зрения ответствен-
ного поведения участников». По его 
словам, частные инициативы иног-
да срываются из-за того, что заявля-
ются и другие претенденты, которые 
потом исчезают. Исполнительный 
же директор НП «ЖКХ-Контроль» 
Светлана Разворотнева отмечает, что 
в условиях когда желающих заклю-
чить концессионные соглашения и 
так недостаточно, «введение каких-

либо заградительных условий выгля-
дит несколько странно». По ее сло-
вам, сфера ЖКХ по-прежнему остает-
ся непривлекательной для инвесто-
ров из-за высоких рисков, сложной 
процедуры, а также низких тарифов, 
которые не окупают затраты.

В Минстрое „Ъ“ сообщили, что в 
целом поддерживают предложен-
ный Минэкономики законопроект. 
Напомним, что Минстрой на про-
тяжении почти десяти лет пытает-
ся привлечь частные инвестиции в 
сферу ЖКХ — в силу хронической не-
дофинансированности отрасли (оце-
нивалась в 500 млрд руб. ежегодно). 
Среди целей ставилась передача к 
2020 году 80% объектов ЖКХ (около 
4 тыс.) в концессию, однако, по дан-
ным на октябрь 2019 года, всего бы-
ло заключено 2,5 тыс. концессион-
ных соглашений в сфере ЖКХ на сум-
му 335 млрд руб. 

Евгения Крючкова

В ЖКХ заманивают инвесторов
Минэкономики предлагает скорректировать процедуру заключения концессионных соглашений

Второй механизм купирова-
ния возможной паники задейство-
вал Минфин, объявивший о при-
остановке новых аукционов ОФЗ. 
В итоге рубль, на старте торгов на 
Мосбирже на мгновения провалив-
шийся до 81 руб./$, стабилизиро-
вался в районе 72 руб./$ и имел тен-
денцию к дальнейшему укрепле-
нию. Биржевые индексы за день по-
теряли 8–13% — существенно мень-
ше ожидаемого. Панику сменило 
всеобщее недоумение — не случи-
лось ни катастрофы, ни чудесного 
спасения.

Сутки в такой ситуации мало что 
решают — главными мировыми 
триггерами остаются коронавирус 
и будущие стратегии ОПЕК и Рос-

сии на мировом нефтяном рынке, 
оба фактора непредсказуемы. В те-
кущих рамках, констатировал вчера 
замглавы Минфина Владимир Ко-
лычев, нет оснований ожидать да-
же краткосрочной рецессии в эко-
номике РФ в 2020 году, а при сохра-
нении цены нефти на уровне $35 за 
баррель правительство даже сможет 
завершить сделку по выкупу Сбер-
банка у ЦБ до конца 2020 года — то 
есть Минфину не потребуется даже 
осенней чисто технической правки 
бюджета.

Впрочем, в любом случае сниже-
ние цен нефти совсем не затронуть 
экономику России не может. Сегод-
ня первый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов должен провести первое за-
седание новой правительственной 
комиссии по повышению устойчи-

вости развития российской эконо-
мики. Комиссия создана 5 марта и 
исходно должна была обсуждать 
экономические проблемы, связан-
ные с мировыми эпидемиями ко-
ронавируса — в частности, измене-
ние спроса на российский экспорт 
в КНР и ЕС (крупнейшие торговые 
партнеры РФ). Сейчас комиссии, со-
бирающейся раз в две недели, ви-
димо, больше придется заниматься 
проблемами, связанными с влияни-
ем новых нефтяных цен: несмотря 
на то что федеральный бюджет за-
щищен ФНБ от конъюнктурных ко-
лебаний, и для негосударственного 
сектора экономики, и для регионов, 
зависящих от налогов на прибыль, 
спад доходов будет не менее ощу-
тим, чем снижение деловых настро-
ений и отток инвестиций.

Первый зампред ЦБ Ксения Юда-
ева, выступая вчера в Госдуме, оце-
нила риски выхода ситуации в фи-
нансовой сфере из-под контроля 
как минимальные — Банк России 
считает, что в качестве ответа на 
происходящее рационально дать 
системе «больше гибкости», а «от-
кровенно слабых банков» в банков-
ском секторе РФ сейчас просто нет. 
Напомним, в сценариях ЦБ рассчи-
тывается в том числе стрессовый 
сценарий, последний вариант опу-
бликован в сентябре 2019 года. Он 
предусматривает падение цен на 
нефть до $20 за баррель с последу-
ющим медленным восстановлени-
ем. В этом сценарии (очень похо-
жем на «коронавирусный» для все-
го мира с более тяжелой, чем на-
блюдается сейчас, версией послед-

ствий), в РФ инфляция в течение го-
да вырастет до 7–8%, годовая рецес-
сия составит 1,5–2% и сменится за-
тем ростом ВВП на текущих уров-
нях, прирост кредита физлицам 
должен быть нулевым. С этого мо-
мента вводные принципиально не 
изменились, кроме меньшей ин-
фляции и более высоких прогнозов 
ВВП РФ: можно предположить, что 
в новой ситуации даже при нефти 
в $20 до конца года за баррель речь 
может идти об инфляции в 6% годо-
вых и рецессии на уровне ниже 1% 
ВВП. Этот прогноз не включает в се-
бя паническое поведение игроков 
финансовых рынков, события же 
10 марта снижают его вероятность в 
краткосрочном будущем, но пока не 
исключают.

Дмитрий Бутрин

Баррель в стакане воды

экономическая политика
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процентов составила средневзвешенная ставка по рублевым банковским кредитам физли-
цам на срок до года в январе 2020 года, сообщил ЦБ. В декабре 2019-го этот показатель составлял 14,83%. 
На динамику краткосрочной ставки, вероятно, повлияли меры регулятора по сдерживанию роста высоко-
рискового кредитования. Без учета Сбербанка ставка по коротким розничным кредитам в январе снизилась 
до 14,59% с 14,61% в декабре. Ставка по депозитам физлиц на срок до года (без вкладов «до востребова-
ния») после сезонного роста в декабре до 4,66% снизилась до 4,46% — минимума с сентября 2011 года. На 
фоне начавшейся девальвации рубля, вероятнее всего, ставки в ближайшее время начнут расти.

РЫНОК НЕФТИ

Ценовой войне  
подбирают  
энергоресурсы

«Каждый производитель нефти 
на свободном рынке должен сохра-
нять и увеличивать свою долю»,— зая-
вил вчера в интервью Reuters министр 
энергетики Саудовской Аравии Аб-
дель Азиз бен Сальман, подтвердив 
готовность страны резко нарастить 
свою долю на рынке. В свою очередь, 
глава госкомпании Saudi Aramco Амин 
Насер сообщил, что поставки, вклю-
чая внутренний рынок, в апреле будут 
увеличены до 12,3 млн баррелей в 
сутки (б/с). Отметим, в понедельник 
в Международном энергетическом 
агентстве (МЭА) оценили допол-
нительные мощности Саудовской 
Аравии по наращиванию добычи 
за ближайшие три месяца в 2,35 млн 
б/с (то есть в феврале страна добы-
вала 9,65 млн б/с).

Россия в краткосрочном пери-
оде может нарастить добычу нефти 
на 200–300 тыс. б/с, в перспективе 
потенциал роста — до 500 тыс. 
б/с, сообщил глава Минэнерго РФ 

Александр Новак. Он также отметил, 
что «существенный рост волатиль-
ности нефтяного рынка и падение 
цен на минувших выходных были 
ожидаемы и вызваны тем, что Saudi 
Aramco предложила своим покупа-
телям скидку к цене нефти в $6–8 
за баррель». Вчера котировки нефти 
отыграли часть рекордного спада 
понедельника, цена марки Brent 
выросла на 10%, до $38 за баррель.

Напомним, страны ОПЕК+ 
6 марта не смогли договориться 
ни об изменении параметров сделки 
о сокращении добычи, ни о ее 
продлении. В результате с 1 апреля 
снимаются ограничения по добы-
че нефти в странах—участницах 
альянса. При этом если Александр 
Новак не исключил возможности 
новых договоренностей в рамках 
ОПЕК+, то Абдель Азиз бен Сальман 
вчера ее отрицал. «Я не вижу смысла 
проводить совещание ОПЕК+ в мае-
июне, оно бы лишь продемонстриро-
вало нашу неспособность… принять 
необходимые меры»,— заявил он.

В прошлом году, однако, 
основное сокращение поставок, 
поддержавшее цены на рынке, 
произошло за счет ограничений, 
введенных в отношении Ирана 
и Венесуэлы: суммарно две страны 
сократили добычу на 1,75 млн б/с 
(см. график). Саудовская Аравия, 
в свою очередь, снизила выпуск 
нефти на 5% (с 10,33 млн до 9,8 млн 
б/с в среднем за 2019 год). Это по-
зволило поддерживать рынок в ба-
лансе, несмотря на заметный рост 
сланцевой добычи в США (на 11% 
с учетом конденсата, с 15,54 млн 
до 17,21 млн б/с). На этот год про-
гнозировалось увеличение поставок 
на 1,1 млн б/с, однако как минимум 
часть этого роста не материализует-
ся при сохранении низких цен.

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ДОБЫЧИ КЛЮЧЕВЫХ 
ИГРОКОВ НА РЫНКЕ НЕФТИ (МЛН Б/С.)  

Саудовская Аравия

Иран

Ирак

Венесуэла

США*

Россия*

10,33
9,8

3,58
2,36

1,4
0,87

4,57
4,71

11,49
11,58

15,54
17,21

*С УЧЕТОМ КОНДЕНСАТОВ.

ИСТОЧНИК: МЭА.
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Роспотребнадзор предлагает несколь-
ко ужесточить требования к медицин-
ским осмотрам приезжающих в Россию 
иностранцев. Результаты их медосви-
детельствования будут анализировать-
ся с помощью новой базы данных — фе-
деральной информационной системы 
сведений эпидемиологического характе-
ра. Создание еще одной информсистемы 
в здравоохранении направлено на «ран-
нее выявление инфекционных заболева-
ний и предотвращение их распростране-
ния среди населения».

К 2021 году в России может появиться фе-
деральная информационная система для сбо-
ра данных об эпидемиологической ситуации 
в стране — под управлением Роспотребнадзо-
ра. Ведомство разместило проект соответству-
ющих поправок к законам «О санитарно-эпи-
демиологическом благополучии населения» 
и «О правовом положении иностранных гра-
ждан в РФ» на портале regulation.gov.ru.

Как следует из текста документа, новая ин-
формационная система должна помочь госо-
рганам оптимизировать раннее выявление 
инфекционных заболеваний и предотвраще-
ние их распространения среди населения. В 
том числе это может быть сделано за счет рас-
ширения контроля за состоянием здоровья 
иностранцев, находящихся на территории 
России. Роспотребнадзор предлагает ввести 
норму, по которой для получения вида на жи-
тельство, разрешения на временное прожива-
ние и разрешения на работу иностранец дол-
жен будет предоставить свидетельство об от-
сутствии у него не только наркомании и ВИЧ-
инфекции, но также и «инфекционных за-
болеваний, представляющих опасность для 
окружающих». Сейчас такие справки требуют 
только у иностранцев, прибывающих из без-
визовых стран. Пока в утвержденном прави-

тельством перечне инфекций от 2015 года — 
туберкулез, лепра, сифилис и ВИЧ, но вполне 
возможно его расширение.

Отметим, что число «визовых» иностран-
цев, прибывающих в Россию не с туристиче-
скими целями, а с желанием получить здесь 
вид на жительство или разрешение на времен-
ное проживание, очень невелико, поэтому кар-
динально новация вряд ли может улучшить си-
туацию с проникновением инфекционных за-

болеваний в РФ. Впрочем, в этом отношении в 
поправках есть другое, весьма существенное 
дополнение — право проводить медицинский 
осмотр приезжих предлагается предоставить 
только государственным и муниципальным 
медучреждениям. Эта норма в случае ее приня-
тия в таком виде может положить конец широ-
ко распространенной практике «продажи мед-
справок» частными клиниками.

Данные о результатах медосмотров (в том 
числе действующих периодических меди-
цинских освидетельствований для отдельных 
категорий работников) будут поступать в фе-
деральную систему. В ней же будет представ-
лен список медорганизаций, которые полу-

чат право проводить оценку здоровья работ-
ников и перечень видов предприятий, для ко-
торых она необходима. В их число входят ор-
ганизации, чья деятельность связана с произ-
водством, хранением, транспортировкой и ре-
ализацией пищевых продуктов и питьевой во-
ды, воспитанием и обучением детей, комму-
нальным и бытовым обслуживанием населе-
ния. Доступ к данным помимо самого Роспо-
требнадзора могут получить также Минздрав 
и Министерство внутренних дел.

По данным Роспотребнадзора, в 2007–2018 
годах медицинское обследование при въезде 
в РФ для целей трудового найма прошли более 
19 млн иностранных граждан. При этом было 
выявлено более 21 тыс. случаев ВИЧ-инфек-
ции, более 33 тыс. туберкулеза и более 42 тыс. 
инфекционных заболеваний, передающихся 
половым путем. В первом случае их носите-
лям отказывали во въезде в страну, в случае на-
личия туберкулеза или половых инфекций — 
предлагали лечиться в государственных меду-
чреждениях РФ и получать документы потом.

Роспотребнадзор считает, что выявляе-
мость заболеваний с 2011 года падает из-за 
«глубокой гуманизации и оптимизации зако-
нодательства в сфере миграции» (подробнее 
см. „Ъ“ от 30 апреля 2019 года). В частности, с 
2016 года РФ разрешила въезд лиц с ВИЧ-ин-
фекцией, если у них есть близкие родственни-
ки—граждане России, отреагировав на много-
летние предложения правозащитников. По-
следние выступают за полное снятие запретов 
в таких случаях, считая, что это позволит луч-
ше отслеживать перемещения заразившихся 
и таким образом поможет контролировать за-
болеваемость. Вероятно, аналогичные претен-
зии могут возникнуть к возможному расшире-
нию списка заболеваний, при наличии кото-
рых въезд в РФ будет запрещен.

Анастасия Мануйлова

Вирусу определят гражданство
Роспотребнадзор хочет вести базу для контроля за здоровьем иностранцев
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Поправленному верить
Третье чтение назначено на утро 

среды, 11 марта, после чего законо-
проект, по-видимому, сразу же одо-
брит Совет федерации, а затем реги-
ональные парламенты. Формально 
у них есть на это год, но фактически 
они ограничены датой общероссий-
ского голосования, после которого 
поправки вступят в силу — оно пред-
варительно назначено на 22 апре-
ля. До начала подготовки к голосо-
ванию поправки должен будет оце-
нить Конституционный суд на соот-
ветствие неизменным 1, 2 и 9 главам 
действующего Основного закона. Ре-
гионы обещают не замедлить: с ве-
чера вторника губернаторы приня-
лись выражать поддержку поправ-
кам, а по данным „Ъ“, в нескольких 
заксобраниях конституционный за-
конопроект запланирован к рассмо-
трению на 12 марта. Всего необходи-
мо одобрение двух третей регионов, 
но нет сомнений, что на этом этапе 
поддержка будет шире.

С момента внесения поправок 
президент не раз заявлял, что не ви-
дит необходимости в принятии но-
вой Конституции — отметим, это по-
требовало бы принципиально иной 
процедуры. Однако предложенные 
им и доработанные специально со-
зданной рабочей группой поправки 
существенно меняют систему разде-
ления властей в России. Сам Влади-
мир Путин говорил, что поправки 
должны заложить принципы еди-
ной системы публичной власти, рас-
ширить компетенции Совета феде-
рации и Госдумы.

Многие эксперты восприняли го-
товящиеся изменения как подготов-
ку к передаче президентской влас-
ти в 2024 году. Аналитики старались 
найти в предложенных поправках 
усиление других органов власти за 
счет президента, для того чтобы ны-
нешний президент после истече-
ния полномочий мог с их помощью 
сохранить контроль над политиче-
ской системой. Владимир Путин с 
самого начала предложил строго ог-
раничить двумя сроки правления 
последующих президентов, исклю-
чив из п. 3 ст. 81 Конституции сло-
во «подряд».

Поправка о сроках полномочий 
президента в итоге и оказалась глав-
ной, хотя в редакции второго чте-
ния она создает не столько условия 
для передачи президентской влас-
ти, сколько возможность для Влади-
мира Путина вновь принять учас-
тие в президентских выборах. Вла-
димир Путин поддержал соответст-
вующую поправку, внесенную Ва-
лентиной Терешковой (ЕР). После 

этого Госдума приняла поправку го-
спожи Терешковой — за нее прого-
лосовали 380 депутатов. При этом 
последнее слово, согласно прези-
дентскому законопроекту, скажет 
Конституционный суд, а затем — 
участники общероссийского голо-
сования 22 апреля.

Владимир Путин дал понять, 
что намерен доработать свой теку-
щий президентский срок до кон-
ца, но не раскрыл, воспользуется 
ли он возможностью «обнуления» 
сроков: «Уверен, мы вместе сделаем 
еще очень много хорошего, во вся-
ком случае, до 2024 года. А там вид-
но будет». Эксперт по электорально-
му праву, бывший глава юридиче-
ской службы штаба Владимира Пути-
на Сергей Кабышев считает, что при-
нятие «поправки Терешковой» по-
могает президенту избежать эффек-
та «хромой утки»: «Когда появляется 
такой эффект, система перестает ра-
ботать. Смысл этих изменений в том 
числе в том, чтобы добавить системе 
работоспособности».

Профессор права, конституци-
оналист Илья Шаблинский счита-
ет, что никаких оснований для «об-
нуления» сроков президента нет: 
«Если речь идет о том, что КС должен 
дать оценку поправке об обнулении 
сроков еще до того, как она вступит 
в силу, то у суда нет таких полномо-
чий и прав ни в Конституции, ни в 
законе о КС. Если речь идет о том, 
чтобы КС дал оценку этой поправ-
ки после того, как она вступит в си-
лу, тогда суд, наверное, должен бу-
дет учесть свое постановление 1998 
года. Как КС сможет обнулить четы-
ре срока Путина, если он признал, 
что в 1996 году Ельцин избирался 
на второй срок, хотя на свой первый 
срок он был избран по уже отменен-
ной конституции РСФСР? С консти-
туционно-правовой точки зрения 
все это выглядит совершенно неле-
по и, мягко говоря, странно». В то же 
время, по его мнению, с учетом за-
висимости КС от президента, шан-

сов на отклонение судьями поправ-
ки об обнулении сроков нет.

По мнению опрошенных „Ъ“ экс-
пертов, итоговая версия поправок к 
Конституции, если они будут при-
знаны КС соответствующими 1, 2 и 9 
главам и приняты на общенародном 
голосовании, существенно усилит 
президентскую власть. Новыми пре-
зидентскими полномочиями дейст-
вующий президент сможет восполь-
зоваться сразу после вступления по-
правок в силу. Так, усилится контр-
оль президента над системой про-
куратуры и расширятся его полно-
мочия в отношении судебной влас-
ти. Если по действующей Конститу-
ции генеральный прокурор и его за-
местители назначаются с согласия 
Совфеда, то после принятия попра-
вок верхняя палата будет лишь про-
водить консультации по их кандида-
турам, а решения об их назначении 
будет принимать президент. Точно 
так же будут назначаться и прокуро-
ры регионов, чьи кандидатуры сей-
час президент должен согласовы-
вать с региональными заксобрания-
ми. Такой же порядок будет действо-
вать и в отношении министров, ве-
дающих вопросами безопасности и 
внешней политики (так называемых 
президентских министров) — пре-
зидент будет назначать их по итогам 
консультаций с Совфедом. Кроме 
того, президент сможет иницииро-
вать прекращение полномочий су-
дей Конституционного и Верховного 
судов (сейчас это могут делать толь-
ко сами судьи с помощью довольно 
сложной процедуры).

Госдума теперь будет утверждать, 
а не согласовывать кандидатуру пре-
мьер-министра. Сейчас, после трое-
кратного отклонения парламентом 
кандидатуры главы правительства, 
президент обязан распустить Госду-
му и назначить новые выборы. Уг-
роза такого развития событий заста-
вила первого президента России Бо-
риса Ельцина в 1998 году отказать-
ся от третьего внесения кандидату-
ры Виктора Черномырдина на этот 
пост и предложить депутатам кан-
дидатуру более популярного среди 
них Евгения Примакова. Роспуск 
Госдумы и досрочные выборы тогда 
могли увеличить представительство 
оппозиции, что теоретически могло 
позволить Думе инициировать про-
цедуру импичмента президента. Те-
перь президент не будет сталкивать-
ся с подобной проблемой. Когда по-
правки будут приняты, после трех-
кратного отклонения кандидатуры 
премьера президент получит выбор 
— распустить Госдуму или не делать 
этого и назначить премьера само-
стоятельно. Похожий порядок будет 

действовать и в отношении всего 
кабмина: его состав будет представ-
лять премьер-министр, а утверждать 
Госдума. Если депутаты трижды от-
клонят более трети министерских 
кандидатур, президент также полу-
чит основание для роспуска парла-
мента или для самостоятельного на-
значения министров. Кроме того, в 
Конституции будет закреплено пра-
во главы государства на «общее ру-
ководство» деятельностью прави-
тельства, а также на увольнение пре-
мьер-министра при сохранении со-
става кабинета (сейчас президент 
может отправить в отставку только 
все правительство целиком).

Политолог Алексей Макаркин 
считает, что еще в январе перед ад-
министрацией президента стоял во-
прос о том, как снизить объем пол-
номочий того, кто будет следующим 
президентом. Именно поэтому Вла-
димир Путин предложил усилить 
роль депутатов, а правление своего 
преемника ограничить двумя сро-
ками. Однако впоследствии, по мне-
нию эксперта, федеральные власти 
пришли к выводу, что совсем осла-
блять президента нельзя, «и стали 
прописывать президенту полномо-
чия, которые пригодились бы Бори-
су Ельцину в 1990-е. Борис Николае-
вич не мог назначить своего генпро-
курора, ему приходилось ходить в 
Совфед. Теперь право сенаторов на-
значать Генпрокурора заменено уча-
стием в консультациях,— отмечает 
господин Макаркин.— В 1990-е бы-
ло неудобное правительство Прима-
кова — теперь в Конституции хотят 
прописать, что президент осуществ-
ляет общее руководство правитель-
ством. В 1990-е в Думе было боль-
шинство у коммунистов. Вдруг пра-
вящая партия потеряет большинст-
во? На этот случай скорректировали 
поправку об утверждении минист-
ров: Думу можно будет распустить, 
если она откажется их утвердить».

Впрочем, глава Института соци-
ально-экономических и политиче-

ских исследований Дмитрий Бадов-
ский считает, что никто и не соби-
рался ослаблять президента изна-
чально. По его мнению, задумка и 
была в том, чтобы оставить прези-
дента сильным. Главной поправкой 
политолог считает устранение сло-
ва «подряд» из статьи о сроках прези-
дентских полномочий: «Это важней-
шая поправка, она в будущем огра-
ничит возможность персоналистско-
го удержания поста президента. Сле-
дующий после Путина президент бу-

дет сильным, но ограниченным во 
времени». По мнению эксперта, это 
и придаст системе большую инсти-
туциональную устойчивость: «пре-
зидент сильный, но сменяемый, а 
все остальные институты будут урав-
новешивать друг друга».

Источник, близкий к админист-
рации президента, отмечает, что ны-
нешние представители истеблиш-
мента волнуются за свою будущую 
судьбу. Владимир Путин с начала 
2000-х годов практически полно-
стью сменил правящую элиту, и по-
правка о возможности продления 
его правления в совокупности с ог-

раничением любого его преемника 
двумя сроками дает им надежды, что 
нового радикального «передела» не 
будет, считает собеседник „Ъ“.

Дмитрий Бадовский полагает, 
что поправки и не предполагали 
скорого ухода Владимира Путина 
от дел: органы власти еще должны 
привыкнуть работать с новыми пол-
номочиями в новой системе, после 
того как она будет запущена на пра-
ктике. Могут потребоваться и но-
вые уточнения не только на уровне 

Конституции, но и в соответствую-
щих законах, отмечает политолог. 
Так, пока непонятно, когда имен-
но будет принят закон о Госсовете. 
Напомним, Павел Крашенинников 
в интервью „Ъ“ обращал внимание, 
что его принятие может быть отло-
жено на год. «Уточнения на уровне 
законов — это дополнительный ре-
сурс балансировки системы,— счи-
тает господин Бадовский.— Напри-
мер, законодателям придется кор-
ректировать закон о правительстве, 
это, возможно, прояснит разницу 
между „утверждением“ и „согласо-
ванием“ премьер-министра. Опять 

же на данный момент не расшифро-
вано, как именно будут проходить 
консультации с Совфедом по „пре-
зидентским“ министрам». Господин 
Бадовский предполагает, что перед 
окончательной корректировкой си-
стемы Владимиру Путину потребу-
ется время, чтобы самому посмо-
треть, как она будет работать — «тем 
более, что пока мы даже гипотети-
чески не видим преемника».

Поправки фиксируют систему, 
сложившуюся при Владимире Пути-
не за счет ситуативных факторов — 
большинства «Единой России» в пар-
ламенте и высокого рейтинга дей-
ствующего президента, считает гла-
ва Фонда развития гражданского об-
щества Константин Костин: «Мно-
гие поправки фиксируют в Консти-
туции те практики, которые де-фак-
то сложились за последние 20 лет. 
Система создавалась практически 
с колес, и, по мнению президента, 
пришел срок, когда можно прове-
сти более точную ее донастройку». 
Господин Костин уверен, что Влади-
мира Путина не следует «сбрасывать 
со счетов», даже если он не захочет и 
дальше оставаться президентом: «В 
2024 году и после него фактор Пути-
на будет определяющим в политике, 
даже если он перестанет занимать 
пост главы государства».

Илья Шаблинский считает, что 
«фактическое состояние политиче-
ских институтов таково, что главное 
лицо политической сцены и есть 
главный бенефициар поправок, а 

палаты Федерального собрания и су-
ды в контексте политических отно-
шений стараются исполнить его во-
лю». Эксперт считает, что Владимр 
Путин пока не решил, какой сцена-
рий предпочтительнее после окон-
чания нынешнего срока его полно-
мочий, поэтому подготовил для се-
бя несколько вариантов в виде рас-
ширения конституционных гаран-
тий бывшим президентам, появле-
ния в Совете федерации вечных се-
наторов и усиления Госсовета. «Пред-
ложенные поправки — это закрепле-
ние нынешних позиций главы госу-
дарства в Конституции»,— заключа-
ет господин Шаблинский. 

Один из опрошенных „Ъ“ экспер-
тов согласился предоставить ком-
ментарий исключительно на услови-
ях анонимности. По его словам, ни-
какого собственного смысла поправ-
ки не несут, «персоналистский ре-
жим», сложившийся в России, харак-
теризуется тем, что «действия его ли-
дера должны постоянно одобряться 
народом». Поэтому ключевой смысл 
поправок — в процедуре общерос-
сийского голосования: оно дает Вла-
димиру Путину дополнительный 
«психологический комфорт», прев-
ращаясь в своего рода референдум о 
доверии, считает собеседник „Ъ“.

Андрей Винокуров,  
Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова,  
Мария Макутина,  
Наталья Глухова,  
Кира Дюрягина

с1

Общероссийское голосование дает 
Владимиру Путину дополнительный 
психологический комфорт, 
превращаясь в своего рода 
референдум о доверии

«В 2024 году и после него фактор 
Путина будет определяющим 
в политике, даже если он  
перестанет занимать пост  
главы государства»
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Именно это лишний раз убежда-
ло в том, что и этот текст тоже подго-
товлен заранее. То есть что не очень 
хитрая комбинация — они предлага-
ют, он отказывается — и будет приве-
дена в исполнение. В конце концов, 
только что в Иваново президент вы-
сказался о том, что он категорически 
против любых схем, которые могут 
продлить его пребывание во власти. 
И потом еще раз повторил. Только 
что. И поскольку это была, без сомне-
ния, одна из схем, которая именно 
что позволяла продлить его пребы-
вание во власти, я, например, был 
уверен, что он ее не задействует.

А так выглядело все неплохо: он 
отказывается от царского (букваль-
но) предложения, и понятно, что мы 
имеем дело с человеком слова: не-
смотря на все очевидные соблазны, 
он даже и мысли не допускает… Но 
выяснялось, что все переменчиво.

— Мир действительно меняет-
ся,— сразу подчеркнул и Владимир 
Путин.— Это касается не только бур-
ного, взрывного, по сути дела, харак-
тера развития технологий, но и бук-
вально всех сторон жизни. Эти пере-
мены носят кардинальный и, я бы 
сказал, необратимый характер! Мы 
видим, насколько сложно складыва-
ется ситуация в мировой политике, в 
сфере безопасности, в глобальной 
экономике. Здесь еще и коронавирус 
к нам прилетел, и цены на нефть пля-
шут и прыгают, а вместе с ними и 
курс национальной валюты и биржи!

То есть обнулено почти все. Оста-
лось обнулить еще совсем чуть-чуть 
только в одном месте.

— Но, кстати говоря,— добавил 
президент,— воспользуюсь этой 
трибуной, чтобы сказать: уверен 
абсолютно, мы этот период прой-
дем, пройдем достойно. И эконо-
мика в целом будет укрепляться, и 
важнейшие отрасли производства 
будут более мощными и конкурен-
тоспособными.

Тут зазвучали аплодисменты, а 
кто-то, конечно, и встал.

Я думал, эти слова прозвучат на 
завтрашней встрече с инвесторами, 
но медлить с такими словами нельзя 
было, видимо, нельзя совсем.

— Уверен, что придет время,— 
продолжал Владимир Путин,— ког-
да высшая, президентская власть в 
России не будет, что называется, так 
персонифицирована, не будет связа-
на с каким-то одним человеком кон-
кретным. Но вся наша предыдущая 
история складывалась именно та-
ким образом, и, конечно, мы не мо-
жем этого не учитывать.

Это ведь не обязательно означало, 
что надо принимать поправки Ва-
лентины Терешковой: да, персони-
фицирована, да, надо учитывать, но 
ведь для того, чтобы постепенно из-
бавляться от всего этого.

— Я прекрасно осознаю и свою 
собственную ответственность перед 
гражданами страны и вижу, что лю-
ди, во всяком случае большинство 
общества, ждут, конечно, и моих соб-
ственных оценок, решений по клю-
чевым вопросам формирования го-
сударственной власти в стране и сей-
час, и после 2024 года,— продолжил 
между тем президент.— Поэтому 
сформулирую свою позицию пре-
дельно ясно, честно и, уверяю вас, 
абсолютно откровенно, в том числе 
по тем конкретным предложениям, 
которые сегодня прозвучали, да и в 
целом поднимались в ходе дискус-
сии по поправкам в Конституцию.

Необходимость новых досроч-
ных выборов не вдохновила Влади-
мира Путина, и честь пасть жер-
твой президентского несогласия 
выпала Александру Карелину, авто-
ру поправки.

— Моя точка зрения здесь извест-
на,— сказал президент.— Если гра-
ждане России проголосуют за по-
правки в Основной закон, в том чи-
сле за передачу части полномочий 
президента Государственной думе и 
Совету федерации, то такие измене-
ния должны вступить в силу сразу же 
после опубликования принятых по-
правок, а значит, и Государственная 
дума должна получить новые расши-
ренные полномочия немедленно. 
Конечно, возникает вопрос, имеет 
ли право действующий состав Госду-
мы принять эти новые полномочия? 
На мой взгляд, конечно, да. Почему? 
Все юридические легитимные осно-
вания для этого есть. Разумеется, в 
конечном итоге это ваше решение. 
Но если по этому вопросу в парла-
менте нет консенсуса, а его, как мне 
сказал председатель, нет, то я не ви-
жу необходимости в досрочных вы-
борах Государственной думы.

Но это был тот случай, когда в кон-
це не очень-то и хотелось (особенно 
депутатам Госдумы).

— Еще раз скажу, ведь если гра-
ждане придут на участки 22 апреля и 
проголосуют, значит, они подтвер-
дят полномочия — новые полномо-
чия Государственной думы. На-
род — единственный источник влас-

ти — скажет свое слово. Все, вопрос 
закрыт,— заключил президент.

И это был тот случай, когда не 
очень-то и хотелось. Особенно депу-
татам Госдумы.

— Считаю и глубоко убежден в 
том, что сильная президентская вер-
тикаль для нашей страны, для Рос-
сии, абсолютно необходима,— зая-
вил Владимир Путин.— И сегодняш-
няя ситуация в экономике, я уже 
только что об этом сказал, не только 
в экономике, в сфере безопасности 
лишний раз нам об этом с вами напо-
минает.

Если бы знать, что он скажет 
дальше, эти слова прозвучали бы од-
нозначно: если все станут уже сей-
час понимать, что в 2024 году у стра-
ны будет другой президент, то мы-
сленно уже сразу после этого заседа-
ния Госдумы смогут поставить крест 
на действующем, а этого допустить 
никак нельзя.

Но это если бы знать. А так это 
прозвучало всего лишь отрадно.

— Прежде всего это необходимо 
для стабильности,— продолжил Вла-
димир Путин.— Конечно, есть аль-
тернативы, мы с вами хорошо это 
знаем — это парламентская форма 
правления, которая широко приме-
няется в мире. Однако на сегодняш-
нем этапе нашего развития она для 
нас не может быть использована. По-
смотрите, что происходит в странах 
традиционной парламентской демо-

кратии в Европе? Я без преувеличе-
ния говорю, годами в некоторых 
странах сегодня, сейчас не могут 
сформировать правительство! Для 
России это просто абсолютно невоз-
можно, неприемлемо абсолютно!

Это было сказано уже несколько 
раз, и с этим, собственно говоря, ни-
кто и не спорит.

— Ну а, скажем, наделение дру-
гих органов власти, центров власти, 
таких как Совет безопасности или 
Госсовет, тем более напрямую наро-
дом не избираемых, наделение их 
какими бы то ни было серьезными 
полномочиями президентского ха-
рактера, на мой взгляд, неправильно 
и неприемлемо, более того — опас-
но,— добавил Владимир Путин.— 
Во-первых, это ничего не имеет об-
щего с демократией, а во-вторых, не-
избежно приведет к расколу общест-
ва. Я уверен, что Владимир Вольфо-
вич, который выступил с таким 
предложением, насколько мне из-
вестно, согласится, он все-таки очень 
опытный политик. Для России это 
неизбежно приведет к двоевластию, 
к расколу общества, и самым нега-
тивным, а возможно, и трагическим 
образом отразится на судьбах стра-
ны и на жизни граждан. Давайте не 
будем этого делать.

А это было сказано как раз в Ива-
ново.

— Были предложения, прозвуча-
ли идеи о том, чтобы внести измене-

ния в Конституцию и продлить срок 
действующего президента, вашего 
покорного слуги, сделать это на ос-
новании того, что граждане проголо-
суют… если проголосуют… за пред-
ложенную поправку.

Владимир Путин, казалось, про-
сто с нежностью относится к по-
правкам, касающимся лично его. 
Каждую он любил и помнил. Ка-
ждой дорожил.

— Да, в апреле состоится обще-
российское голосование,— добавил 
президент.— Но в таком случае по-
лучится, что полномочия президен-
та продлеваются в результате по 
факту безальтернативных выборов, 
а это, на мой взгляд, также неверно, 
не нужно этого делать. У граждан 
России на любых выборах, а на вы-
борах главы государства альтерна-
тива всегда должна быть. Выборы 
должны быть открытыми и конку-
рентными.

С этим тоже никто не спорил.
— Предложения, которые выска-

зала Валентина Владимировна Те-
решкова… мы все с огромным ува-
жением к ней относимся, хочу еще 
раз поздравить вас с недавним днем 
рождения, Валентина Владимиров-
на… в принципе тоже понятны,— 
кивнул Владимир Путин.— Пер-
вое — исключить из Конституции 
количество сроков, на которые мо-
жет избираться высшее должност-
ное лицо страны, президент. Похо-

жая по сути идея прозвуча-
ла на моей недавней 
встрече в Петербурге с гра-
жданами, там один из ве-
теранов как раз именно 
это и предложил. Я тогда 
сказал, что не хочется воз-
вращаться к временам Со-
ветского Союза. Не скрою, 
был некорректен, это не-
корректное замечание, 
потому что во времена Со-
ветского Союза никаких 
выборов-то и не было, там 
все решалось достаточно 
келейно либо в результате 
внутрипартийных каких-
то процедур или интриг. 
Выборов и не было. Сей-
час абсолютно другая ситу-
ация, это правда, сейчас 
нужно идти на выборы.

Владимир Путин до 
этого предложил одной 
рукой делегировать неко-
торые президентские 
полномочия Госдуме и Со-
вету федерации — и не 
для того, видимо, чтобы 
другой рукой продлить их 
на неопределенный срок. 
Не для того он начинал 
все это. Причем это все не 
касалось по понятным 
причинам его лично: да-
же если бы каким-то обра-
зом он снова избрался бы 
(чего, я, например, не до-
пускал), дольше еще двух 
сроков человек на его ме-
сте проработать никак не 
в состоянии.

— Строго говоря, фор-
мально сегодня,— доба-
вил Владимир Путин,— 
можно было бы отменить 
ограничения по срокам, 
тем более что во многих 
других странах, в том чи-

сле у наших соседей, такая практи-
ка существует, никаких ограниче-
ний по количеству сроков избра-
ния главы государства нет. Кстати 
говоря, и за океаном, в тех же Шта-
тах, поправка в Конституцию, кото-
рая ограничивает количество сро-
ков двумя, впервые появилась толь-
ко в 1947 году, и только в 1951 году 
за нее проголосовали, ее ратифици-
ровали все Штаты. 1951 год — не 
так уж далеко, с точки зрения исто-
рии — совсем вчера.

При необходимости Владимир 
Путин, как правило, прибегает к 
опыту вероятного противника — хо-
тя бы для иллюстрации. И почему 
нет, в самом деле:

— Кстати говоря, прецеденты из-
брания больше двух сроков были, в 
тех же Штатах. И почему? Смотрите: 
Великая депрессия, огромные про-
блемы в экономике, безработица и 
нищета в Штатах на тот период вре-
мени, потом — Вторая мировая вой-
на. В условиях, когда страна пережи-
вает такие вот потрясения и такие 
сложности проходит, конечно… а в 
нашем случае мы еще не все преодо-
лели после развала Союза, это тоже 
понятно… стабильность, может 
быть, и важнее и должна находиться 
в приоритете. Особенно, повторю, в 
то время, когда у страны еще много 
проблем.

Дальше президент был еще более 
откровенен: да, два срока — это не 
для себя, а для того парня, в котором 
никогда нельзя быть на всякий слу-
чай до конца уверенным:

— Но когда политическая, эко-
номическая, социальная сферы об-
ретают внутреннюю устойчивость, 
зрелость, когда государство стано-
вится, безусловно, более мощным 
и трудно уязвимым извне, тогда на 
первый план, безусловно, выходит 
именно возможность сменяемости 
власти. Она нужна для динамики 
развития страны. А мы-то с вами 
как раз принимаем поправки не на 
год, не на два и даже не на десять, я 
надеюсь, на более отдаленную 
историческую перспективу, хотя 
бы лет на 30–50. И в этой долгос-
рочной перспективе общество 
должно иметь гарантии, что регу-
лярная смена власти будет обеспе-
чена. О будущих поколениях нам  
с вами нужно подумать. Потому 
считаю все-таки нецелесообраз-
ным убирать из Конституции ог- 
раничение по количеству прези-
дентских сроков.

Итак, с первым предложением 
Валентины Терешковой худо-бедно 
разобрались. А вот со вторым и слу-
чилась на первый взгляд неожи-
данность:

— Второе предложение, по сути, 
означает снять ограничения для лю-
бого человека, для любого гражда-
нина, включая действующего пре-
зидента, и разрешить в будущем 
участвовать в выборах. Естествен-
но, в ходе открытых и конкурент-
ных выборов. Ну и разумеется, толь-
ко в случае, если граждане поддер-
жат такое предложение, такую по-
правку, скажут да в ходе общерос-
сийского голосования 22 апреля те-
кущего года. В принципе этот вари-
ант был бы возможен, но при одном 
условии, а именно: если Конститу-
ционный суд Российской Федера-
ции даст официальное заключение, 
что такая поправка не будет проти-
воречить принципам и основным 
положениям Основного закона, 
Конституции.

И вот это был для меня большой 
сюрприз. Вся логика, в которой по-
следние недели действовал Влади-
мир Путин, не должна была позво-
лить ему произнести эти слова.

Но для самого Владимира Пути-
на тут никакой неожиданности, без 
сомнения, не было. Спроси его, и 
он скажет, что ничего особенного, 
что никаких угроз для абсолютиза-
ции президентской власти в буду-
щем эта поправка не несет. Наобо-
рот, вписывается в линейку преды-
дущих поправок.

В будущем — возможно. Но не в 
ближайшем будущем.

Да, теперь все, кто был так неи-
стов, когда утверждал, что Владимир 
Путин обязательно останется после 
2024 года тем, кто он есть сейчас, по-
тому что просто не сможет расстать-
ся с властью, можно сказать, вздох-
нут с облегчением. Подтвердились 
самые апокалиптические ожида-
ния. Ну подтвердились же.

Хотя он ведь только будет иметь 
право. Не обязательно выдвинется. 
И я даже по-прежнему уверен, что 
не выдвинется. А просто сделал од-
но-единственное движение, чтобы 
ближайшие четыре года на него не 
перестали обращать внимание, а 
наоборот, только на него тем более 
и обращали.

Но тем не менее одна из схем, про-
тив которых он выступал в принци-
пе, и даже яростно, оказалась задей-
ствована им самим.

— И обращаясь к гражданам, хочу 
сказать: как вы, дорогие друзья, ре-

шите, как вы проголосуете 22 апре-
ля, так и будет. Нам с вами, несмотря 
ни на что, многое удалось сделать 
для укрепления страны. Уверен, мы 
вместе сделаем еще очень много хо-
рошего, во всяком случае до 2024 го-
да,— закончил Владимир Путин.— А 
там видно будет.

И это он уже, похоже, наговари-
вал для рекламного ролика с призы-
вом непременно придти на участки 
для голосования.

Проводили президента по понят-
ным причинам аплодисментами.

— Конечно, мы будем придержи-
ваться позиции, которую он (Влади-
мир Путин.— А. К.) озвучил,— обна-
дежил Вячеслав Володин, но при 
этом непоследовательно оговорил-
ся.— Впрочем, это уже выбор каждо-
го депутата.

— Так какая позиция?..— пере-
спросил господин Жириновский.— 
Мы правильно поняли президента, 
что он против досрочных выборов в 
Государственную думу?..

Лидеру ЛДПР, похоже, все-таки не 
верилось в такое счастье.

— Ну мы же с вами обсужда-
ли…— укоризненно произнес Вяче-
слав Володин.

— Я к чему спрашиваю…— про-
должил лидер ЛДПР.— Можно ли у 
нас некоторых товарищей уже вы-
водить из предынфарктного состо-
яния?!

И он просто расхохотался, упоен-
ный своими словами. Просто даже 
редко доводится его видеть таким 
счастливым.

— Поконкретней, пожалуйста! — 
развеселился и спикер Госдумы.

— Прежде всего, конечно, ком-
мунисты… Они, конечно, совсем 
зачахли и практически заснули. 
Пусть просыпаются. Еще год у них 
впереди.

Лидер ЛДПР не забывал о соседях 
даже сейчас, как не забывает и при 
любом удобном случае. Такая после-
довательность даже восхищала.

— Уж вы-то обрадовались больше, 
чем кто-либо,— проворчал в микро-
фон депутат Коломейцев из фрак-
ции, разумеется, КПРФ.

— Правильно, Николай Василье-
вич, так и надо! — засмеялся Вяче-
слав Володин, получающий, кажет-
ся, истинное удовольствие от наблю-
дения за этой компанией.

Он их даже подначивал, просил 
включить микрофон то одному, то 
другому.

— Птица с одним крылом не ле-
тает,— сообщил тем временем Ни-
колай Харитонов, тоже из КПРФ.— 
У нас сейчас четыре крыла, парные 
крылья (метафора становилась на-
тужной.— А. К.)… делом вроде за-
нимаемся… Владимир Вольфович, 
как всегда, подсуетился, но про-
махнулся.

— У нас с вами Павел Крашенин-
ников раньше времени ушел с три-
буны,— сообщил спикер.

Но господин Крашенинников 
вернулся.

— Здесь добрые люди убрались… 
На трибуне,— пояснил он.

Главное, что не с трибуны.
Павел Крашенинников предло-

жил принять поправки, «роздан-
ные с утра». Дети в соответствии с 
исправлением больше не являются 
достоянием государства. Они явля-
ются приоритетом государствен-
ной политики.

Но разве им от этого легче?
— Карелин пускай отзывает…— 

громко шептались депутаты из «Еди-
ной России».

Александр Карелин пока что ду-
мал. Но в конце концов высказался:

— Давайте тогда не будем ее (по-
правку о досрочных выборах в Госду-
му.— А. К.) рассматривать.

Аплодисменты в зале.
— А мы категорически против! — 

заявил лидер ЛДПР.— Назвался гру-
здем — полезай в кузов!

Казалось, он хотел, чтобы фрак-
ция «Единой России» публично уни-
зила себя, проголосовав против 
собственной инициативы. Но не 
только это:

— Рассмотреть, принять, распу-
стить! И к сентябрю избрать новую 
Государственную думу! Таково реше-
ние фракции ЛДПР!

— Автор поправки Карелин Алек-
сандр Александрович снял… Если 
бы вы, Владимир Вольфович, выдви-
нули такую инициативу, мы бы на-
верняка ее поддержали,— Вячеслав 
Володин наконец посерьезнел: тут 
уж было почти что не до шуток.

Тут правда и Сергей Миронов под-
держал коллегу Жириновского.

— Александр Александрович Ка-
релин прислушался к позиции, кото-
рую высказал президент Российской 
Федерации. Поправка снята,— на 
этот раз усталым голосом повторил 
Вячеслав Володин.

Одно предложение Валентины Те-
решковой даже не голосовали. По-
нятно какое.

Другое приняли.
Тем более понятно.
Андрей Колесников

Кипит наш разум обнуленный

Депутаты встали, провожая Владимира Путина, с пониманием,  
что просидят еще год   ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Валентина Терешкова всегда нравилась Владимиру Путину   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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„Ъ“ стало известно о коррупцион-
ном скандале в дальней авиации 
воздушно-космических сил Рос-
сии. Один из старших офицеров, 
как установило следствие, устро-
ил поборы за сдачу членами экипа-
жей стратегических бомбардиров-
щиков зачетов по тактике. Вначале 
суд признал его виновным в 51 эпи-
зоде коррупции, но затем сокра-
тил число пострадавших, поэтому 
вместо колонии офицер отделал-
ся сравнительно небольшим штра-
фом. За совершение противоправ-
ного поступка взяточника уволили 
из вооруженных сил, а затем проку-
ратура взыскала с него полученную 
от пилотов сумму как предмет неза-
конного обогащения в рамках про-
тивоправной сделки.

Скандал произошел в 79‑м тяжелом 
бомбардировочном авиационном ор‑
дена Красной Звезды полку, который 
дислоцируется на авиабазе Украинка 
в Амурской области, имея на вооруже‑
нии стратегические бомбардировщи‑
ки Ту‑95МС. Согласно материалам рас‑
следования, проведенного военным 
следственным управлением СКР по Вос‑
точному военному округу, один из офи‑
церов полка, Владимир Спина, дол‑
жен был принимать зачеты у экипажей 
по тактике дальней авиации. Однако 
вместо проведения реального экзамена, 
как сказано в материалах уголовного де‑
ла, господин Спина начал вызывать к се‑
бе по одному командиров эскадрилий, 
которым объявил, что их подчиненные 
«без формальной проверки» их теоре‑
тических знаний получат зачеты, если 
заплатят за них по 500 руб. Командиры 
трех из четырех эскадрилий довели эту 
информацию прямо перед строем до пи‑
лотов и начали собирать деньги.

Владимир Спина получил возна‑
граждение от 51 летчика, при этом 
один из их командиров зафиксировал 
факт передачи 6 тыс. руб. на видеокаме‑
ру своего мобильного телефона, пере‑
писал ролик на диск и отнес его в воен‑
ную контрразведку ФСБ. Там офицеру 
дали спецаппаратуру, очередную часть 
денег за зачеты, 3 тыс. руб. обработали 
спецсоставом и снова отправили заяви‑
теля к господину Спине.

Когда он положил купюры перед 
экзаменатором, тот под запись спро‑
сил, что это за деньги, и получил ответ: 
«За зачеты». «Понял, положу их в ку‑
бышку»,— последовал ответ. После это‑
го в кабинет вошли контрразведчики, 
которые задержали господина Спину. 

Следователь предъявил ему обвинение 
в пяти десятках эпизодов преступле‑
ний, предусмотренных ч. 1 ст. 291.2 УК 
(получение взятки, дача взятки лич‑
но или через посредника в размере, 
не превышающем 10 тыс. руб.). Свою 
вину в коррупции господин Спина 
не признал, сообщив, что деньги соби‑
рались на нужды части. Он объяснил, 
что зачеты проставлялись без их сдачи 
из‑за нехватки времени, а от более под‑
робных показаний воздержался, ссыла‑
ясь на ст. 51 Конституции.

Белогорский гарнизонный воен‑
ный суд признал господина Спину ви‑
новным, но 1‑й суд Восточного военно‑
го округа, отменив приговор из‑за вы‑
явленных в деле нарушений, напра‑
вил материалы на новое рассмотре‑
ние. В результате пересмотра господин 
Спина получил 180 тыс. руб. штрафа. 
При этом в качестве смягчающих вину 
офицера обстоятельств были учтены 
его положительная характеристика, 
представленная командованием ча‑
сти; ведомственные медали и другие 
поощрения, которыми он был отмечен 
за годы службы, а также наличие трех 
малолетних детей, которых он имеет 
в двух браках.

Используя приговор, еще не всту‑
пивший в законную силу, командова‑
ние дальней авиации уволило госпо‑
дина Спину из вооруженных сил. От‑
ставник обжаловал это решение в гар‑
низонном военном суде, однако тот от‑
клонил иск, указав, что помимо приго‑
вора причастность Владимира Спины 
к «дисциплинарному проступку кор‑
рупционной направленности» была до‑
казана административным расследова‑
нием, проведенным в части.

В довершение всех проблем, свалив‑
шихся на офицера после зачетов по так‑
тике за взятки, в суд на него подала про‑
куратура Благовещенского военного 
гарнизона. В иске было указано, что 
военный надзорный орган рассчиты‑
вает взыскать с ответчика 24 тыс. руб., 
которые он получил в качестве взяток 
от офицеров. Данная сумма, по мнению 
прокурора, является доходом, получен‑
ным ответчиком в результате заключе‑
ния заведомо ничтожной сделки, в свя‑
зи с чем подлежит взысканию в доход 
федерального бюджета. Господин Спи‑
на в ходе разбирательства указал, что 
в таком случае перед законом должны 
отвечать все участники сделки — по‑
мимо него и взяткодатели, но иск был 
удовлетворен только к нему одному.

Николай Сергеев

Стратегические 
взятконосцы
Пилоты дальней авиации сдавали зачеты 
по тактике за деньги

Следственный комитет Рос-
сии (СКР) направил на утвер-
ждение в Генпрокуратуру уго-
ловное дело в отношении 
бывшего сенатора от Карачае-
во-Черкесии Вячеслава Дере-
ва и его шестерых предпола-
гаемых подельников. Все они 
обвиняются в хищении из бюд-
жета в 2006–2010 годах более 
110 млн руб. путем незакон-
ного возмещения НДС. Госпо-
дина Дерева следствие счита-
ет организатором махинаций. 
При этом защита экс-сенато-
ра, выступающего свидете-
лем обвинения СКР по другому 
громкому делу — об убийствах 
в КЧР, обнаружила в расследо-
вании махинаций сомнитель-
ную экспертизу.

По версии СКР, в созданную 
Вячеславом Деревым преступ‑
ную группу помимо него входи‑
ли предприниматели Белла Джи‑
лаканова, Вагоршак Амбарцу‑
мян, Аслан Папшуов, Реарита Ак‑
баева, Вера Гиренко и Апчар Па‑
това. Все они обвиняются в осо‑
бо крупном мошенничестве (ч. 4 
ст. 159 УК РФ). Как следует из ма‑
териалов дела, хищения проис‑
ходили с декабря 2006‑го по ок‑
тябрь 2010 года, когда господин 
Дерев являлся учредителем, акци‑
онером и руководителем ЗАО «Ки‑
ево‑Жураки АПК» и ООО «Мерку‑
рий‑2». Между двумя этими фир‑
мами, принадлежавшими его се‑
мье, были заключены контракты 
на строительство крупных свино‑
водческих комплексов в Карачае‑
во‑Черкесии (КЧР) и Адыгее. Кон‑
тракты, считают следователи, бы‑
ли исполнены с существенным за‑
вышением стоимости работ, что 
позволило участникам проектов 
получить незаконное возмеще‑
ние НДС в размере более 110 млн 
руб. за счет средств федерального 
бюджета. Предполагаемый орга‑
низатор махинаций Вячеслав Де‑
рев был задержан ровно два года 
назад в КЧР и этапирован в Мо‑
скву, где Басманный райсуд опре‑
делил его в СИЗО. Остальные об‑
виняемые все это время находи‑
лись под подпиской о невыезде 
в КЧР и Ставропольском крае.

Расследование этого уголовно‑
го дела СКР завершил в марте 2019 

года. По нему было проведено бо‑
лее 90 экспертиз и допрошено око‑
ло 80 свидетелей. Ровно год фигу‑
ранты знакомились с 280 собран‑
ными следствием томами. При 
этом, по данным „Ъ“, в ходе это‑
го процесса защита обвиняемых 
выявила существенное наруше‑
ние порядка проведенной по де‑
лу финансово‑экономической 
экспертизы, с которым согласи‑
лась и Генпрокуратура. В частно‑
сти, речь шла о том, что исследо‑
вание проводило подразделение 
СКР, а не независимое экспертное 
учреждение. В итоге адвокаты по‑
требовали исключить результаты 
этой экспертизы из дела. После че‑
го следователь вынес постановле‑
ние о назначении новых исследо‑
ваний по тем же самым вопросам, 
поручив их проведение ООО «Бюд‑

жет аудит аутсорсинг оценка». Ме‑
нее чем за месяц эксперты ООО 
подготовили три заключения. Оз‑
накомившись с ними, защита экс‑
сенатора пришла к выводу, что но‑
вые исследования едва ли не до‑
словно повторяют старые.

Адвокаты полагают, что прово‑
дившая его коммерческая струк‑
тура могла перенести текст экс‑
пертизы СКР в документ под свой 
«шапкой». Об этом, по их мнению, 
говорит как идентичный текст 
обоих заключений, так и одина‑
ковые грамматические и синтак‑
сические ошибки в документах. 
Подтвердила это и лингвистиче‑
ская экспертиза, проведенная 
по инициативе представителей 
господина Дерева.

Адвокаты обвиняемых над‑
еются, что Генпрокуратура обра‑
тит внимание на этот факт и вер‑
нет дело следствию для устране‑
ния нарушений.

Как уже рассказывал „Ъ“, 
69‑летний Вячеслав Дерев провел 
в СИЗО ровно год и был освобо‑
жден из‑под стражи в марте 2019 

года. При этом представитель СКР 
во время очередного ходатайст‑
ва о продлении ареста господи‑
на Дерева продолжал настаивать 
на особой сложности расследова‑
ния и необходимости продлить 
срок его содержания под стражей. 
Впрочем, против этого возража‑
ла не только защита бывшего экс‑
сенатора, но и представитель Ген‑
прокуратуры. Особое впечатле‑
ние на судью произвел тот факт, 
что остальные фигуранты этого 
расследования находятся под под‑
пиской о невыезде в КЧР и Став‑
ропольском крае. В итоге Мосго‑
рсуд освободил Вячеслава Дерева 
из‑под стражи без каких‑либо ог‑
раничений.

Напомним также, что бывший 
сенатор Дерев является одним 
из ключевых свидетелей по де‑
лу следующего сенатора от КЧР 
Рауфа Арашукова, арестованно‑
го по обвинениям в организации 
преступного сообщества, убийств 
и оказании давления на свидете‑
лей (ст. 210, 105 и 309 УК РФ).

Олег Рубникович

Дело Вячеслава Дерева созрело для надзора
Обвинение считает экс‑сенатора от КЧР организатором махинаций с НДС 

Мэр Сергей Собянин запретил 
в Москве на месяц, до 10 апре-
ля 2020 года, все спортивные, 
зрелищные и иные массовые 
мероприятия численностью 
более 5 тыс. человек из-за ко-
ронавируса. Более всего ог-
раничения затронут интересы 
футбольных, хоккейных и ба-
скетбольных болельщиков, 
которые готовятся к матчам 
с участием топовых клубов. 
Оппозиции не удастся реали-
зовать планы провести акции 
протеста численностью до 25–
50 тыс. человек 21 и 22 марта 
на проспекте Сахарова. Заяв-
ки на их проведение были по-
даны в мэрию после заявления 
 Владимира Путина, который 
допустил обнуление прези-
дентских сроков после изме-
нения Конституции. 15 марта 
планировались и провласт-
ные акции в поддержку попра-
вок к Основному закону, а так-
же мероприятия фестиваля 
«Крымская весна» на Тверской.

10 марта вечером появился 
указ Сергея Собянина о запрете 
проводить спортивные, зрелищ‑
ные и иные массовые меропри‑
ятия с числом участников более 
5 тыс. человек до 10 апреля 2020 
года в Москве из‑за опасности рас‑
пространения коронавируса. От‑
метим, еще пять дней назад заме‑
ститель мэра Анастасия Ракова 
заверила „Ъ“ (см. номер от 6 мар‑
та), что речь не идет об отмене пу‑
бличных мероприятий в городе.

Более всего ограничения за‑
тронут интересы болельщиков. 
Прежде всего пострадают любите‑
ли игровых видов спорта. В чем‑
пионате России по футболу (в Рос‑
сийском футбольном союзе и Рос‑
сийской премьер‑лиге заявили 
о готовности выполнить распо‑
ряжение) на период до 10 апреля 
приходится семь матчей с участи‑
ем четырех московских команд. 
Среди них два относятся к разря‑
ду суперхитов, вокруг которых 
всегда возникает колоссальный 
по отечественным меркам ажи‑
отаж. Оба пройдут на стадионе 
ЦСКА. 22 марта ведущие борьбу 
за медали армейцы принимают 
лидера первенства «Зенит», а 12 
апреля встречаются в столичном 

дерби со «Спартаком». «В ближай‑
шее время определим порядок 
проведения матчей в Москве под 
нашей эгидой»,— сообщил ди‑
ректор по коммуникациям Рос‑
сийского футбольного союза Ки‑
рилл Мельников, пообещавший, 
что РФС выполнит указания пред‑
ставителей власти.

В Континентальной хоккей‑
ной лиге (КХЛ) сейчас идет play‑
off. В стартовом раунде еще один 
или два раза предстоит сыграть 
друг с другом московским «Дина‑
мо» и «Спартаку». Какая‑то из этих 
команд продолжит борьбу во вто‑
ром раунде, как и уже попавший 
туда ЦСКА: матчи в его рамках бу‑
дут сыграны в период действия 
запрета.

В баскетболе жертвой распо‑
ряжения также окажется ЦСКА — 
сильнейший клуб страны. В ка‑
лендаре Евролиги, главного кон‑
тинентального клубного турнира, 
у него до 15 апреля три домашних 
матча — с немецкой «Альбой», 
французским «Виллербаном» 
и израильским «Маккаби». Еще 
несколько матчей ЦСКА проведет 
в регулярном первенстве Единой 
лиги ВТБ. Среди них встреча 16 
марта с «Химками».

Господин Собянин, поясняя 
указ в своем блоге, сообщил, 
что «посещение спортивных ме‑
роприятий, включая хоккей‑
ные и футбольные матчи», бу‑
дет ограничено таким образом, 
что их смогут посетить «не более 
5 тыс. участников и болельщи‑
ков». Мэр при этом не пояснил по‑
рядок организации таких матчей. 
Градоначальник добавил, что при‑
дется отменить и традиционный 
масштабный фестиваль «Крым‑
ская весна», включая празднова‑
ние годовщины присоединения 
Крыма на Тверской, запланиро‑
ванное 15 марта.

Не состоятся, судя по всему, 
и акции протеста внесистемной 
оппозиции, о которых полити‑
ки объявили за несколько часов 
до публикации указа господи‑
на Собянина. Поводом стало вы‑
ступление президента Владими‑
ра Путина в Госдуме, в котором 
он допустил поправку об обнуле‑
нии президентских сроков после 
обновления Конституции. Так, 
представитель незарегистриро‑
ванной общественной организа‑
ции «Открытая Россия» Татьяна 
Усманова, член незарегистриро‑
ванной «Партии перемен» Мария 
Кузнецова и глава «Команды Его‑
ра Жукова» Евгений Овчаров успе‑
ли подать в мэрию уведомление 
на проведение митинга на про‑

спекте Академика Сахарова 21 
марта. Заявленная численность — 
50 тыс. человек. «Речь фактически 
идет об узурпации власти Влади‑
миром Путиным. У страны, где 
власть не меняется больше 20 лет, 
нет будущего»,— говорится в сов‑
местном заявлении оппозиционе‑
ров. Одновременно заявки на ми‑
тинг против поправок к Конститу‑
ции в мэрию подали представите‑
ли незарегистрированного оппо‑
зиционного движения «Граждан‑
ское общество». В Telegram‑канале 
организации в связи с этим также 
говорится об «„обнулении“ пре‑
зидентских сроков Путина». Ме‑
роприятие предлагалось прове‑
сти 21 или 22 марта на проспек‑
те Сахарова. Заявителями акции 
на 25 тыс. человек стали участни‑
ки движения и одновременно чле‑
ны незарегистрированной Либер‑
тарианской партии России (ЛПР) 
Антон Овчаров, Игорь Ефремов, 
Андрей Булкин, Егор Илюшкин. 
В «Яблоке» также планировали об‑
судить свое участие в акциях, заяв‑
ленных на 21 и 22 марта, но только 
после их согласования.

15 марта в Москве у станции 
метро «Братиславская» заплани‑
рован марш «В защиту экологии 
Москвы» с лозунгами «Я/Мы про‑
тив (Юго‑восточной.— „Ъ“) хор‑
ды» и «Против строительства му‑
сорных полигонов». Организатор 
марша муниципальный депутат 
Елена Филина рассказала, что ме‑
роприятие чиновники «согласова‑
ли на словах», а документальное 
подтверждение ожидается в сре‑
ду. Госпожа Филина не исключи‑
ла, что повестка марша будет рас‑
ширена в связи с принятием по‑
правок к Конституции РФ и об‑
нулением президентских сро‑
ков. Возможно, марш состоится, 
во всяком случае, заявители об‑
ещали мэрии, что мероприятие 
соберет не более 600 человек.

Часть системной оппозиции 
тоже выражала намерение проте‑
стовать. КПРФ анонсировала на 17 
марта всероссийскую акцию про‑
теста «За социальную справедли‑
вость! За достойную жизнь!». Се‑
кретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов 
рассказал „Ъ“, что в ходе акции 
партийцы «потребуют в том числе 
сменяемости власти»: «КПРФ го‑
лосовала против обнуления пре‑
зидентских сроков Владимира Пу‑
тина и воздержалась при приня‑
тии поправок в целом». Получить 
комментарии московских пар‑
тийцев относительно численно‑
сти мероприятия „Ъ“ не удалось.

На этой неделе анонсирова‑
лось проведение и массовых улич‑
ных провластных акции. В их чи‑
сле «большой митинг‑концерт 
в поддержку изменений в Консти‑
туции в Москве на Тверской ули‑
це и Лубянской площади», орга‑
низатором которого выступило 
Национальное освободительное 
движение (НОД). Однако во втор‑
ник замруководителя департа‑
мента региональной безопасно‑
сти и противодействия корруп‑
ции Москвы Василий Олейник со‑
общил „Ъ“, что соответствующих 
уведомлений в мэрию на 15 марта 
«не подавалось». Господин Олей‑
ник также уточнил, что аналогич‑
ных уведомлений не было подано 
и на другие даты.

Владимир Хейфец,  
Мария Старикова,  
Алексей Доспехов

Больше пяти тысяч не собираться
В Москве ограничили проведение массовых мероприятий

Столичные власти определились 
с площадкой, где построят новую 
инфекционную больницу для гра-
ждан с подозрением на коронави-
рус. Стационар из «быстровозводи-
мых конструкций» появится в Новой 
Москве у деревни Голохвастово 
в 30 км от МКАД. Объемы, матери-
алы и сроки строительства в мэрии 
не называют, но просят окрестных 
жителей «отнестись с пониманием» 
к решению властей, обещая заодно 
поделиться с ними газом из прокла-
дываемого для нужд больницы газо-
провода.

О выборе площадки для строитель‑
ства новой инфекционной больницы 
сообщил в своем блоге столичный мэр 
Сергей Собянин. Стационар появится 
близ деревни Голохвастово в Новой Мо‑
скве в 30 км от МКАД. Господин Собя‑
нин уточнил, что больница за «бетон‑
ным кольцом» (автодорога А107) долж‑
на быть построена в «короткие сроки 
из быстровозводимых конструкций», 
но при этом будет оснащена «современ‑
ным медоборудованием», канализа‑
цией и внешним периметром охраны. 
Градоначальник уточнил, что нынеш‑
ние «больничные мощности» Москвы 
справляются с зараженными корона‑
вирусом гражданами, но дал понять, 
что госпитализировать следует и всех 
контактировавших с ними лиц с «ма‑
лейшими признаками ОРВИ». По состо‑
янию на 10 марта в Москве подтвержде‑
но девять случаев заболевания корона‑
вирусом (в России — 20 случаев).

Напомним, поручение вице‑мэру 
Андрею Бочкареву проработать строи‑
тельство подобного стационара из быс‑
тровозводимых конструкций градона‑
чальник дал 5 марта. Судя по всему, речь 
идет о заимствовании китайского опы‑
та строительства 1000‑местной больни‑
цы площадью 25 тыс. кв. м в Ухане за де‑
сять дней (начала работать в феврале). 
Напомним, прибывших из Италии и Ки‑
тая (и других стран с очагами коронави‑
руса) в начале марта начали госпитали‑
зировать в новейшую больницу на 600 

коек в Коммунарке (Новая Москва). Как 
сообщал ранее „Ъ“, учреждение было по‑
строено за 35 млрд руб. Туда перевели па‑
циентов и из инфекционной больницы 
на Волоколамском шоссе.

В столичных департаментах строи‑
тельства и здравоохранения не смогли 
прояснить объемы, сроки и материалы 
строительства новой больницы. В штабе 
столичного вице‑мэра Анастасии Рако‑
вой выслушали вопросы „Ъ“, но ответов 
также не предоставили. При этом в де‑
партаменте здравоохранения распро‑
странили информацию о том, что дру‑
гие столичные больницы не планирует‑
ся перепрофилировать под прием гра‑
ждан с подозрением на коронавирус.

Между тем в случае вспышки коро‑
навируса в Москве по негативному сце‑
нарию китайской провинции Хубэй 
(один инфицированный на тысячу жи‑
телей) коек в инфекционных отделени‑
ях больниц хватит лишь одному из пя‑
ти больных, подсчитывали ранее в ауди‑
торско‑консалтинговой сети FinExperti‑
za (см. „Ъ“ от 20 февраля). Так, исследо‑
ватели исходили из оценки в 2,6 тыс. ко‑
ек в инфекционных больницах Москвы; 
впрочем, в этих данных не была учтена 
600‑коечная больница в Коммунарке. 
В этом случае, исходя из данных FinEx‑
pertiza, коек хватит лишь каждому чет‑
вертому больному коронавирусом.

Господин Собянин также заверил 
в своем блоге, что строящаяся инфекци‑
онная больница у Голохвастово находит‑
ся в 250 м от ближайших домов, «круп‑
ных жилых комплексов в этом районе 
нет», а выбранное властями расстояние 
до застройки в два с лишним раза пере‑
крывает требования санитарных вра‑
чей. «Никакой опасности для местных 
жителей она (больница.— „Ъ“) представ‑
лять не будет»,— сообщил градоначаль‑
ник, призвав их «с пониманием» отне‑
стись к решению властей. Наконец, в го‑
родской мэрии сообщили, что для ново‑
го стационара потребуется прокладка га‑
зопровода, в связи с этим газом обеспе‑
чат и ближайшие поселки.

Александр Воронов

Строителей  
используют по скорой
За МКАД построят быстровозводимую 
инфекционную больницу

Защита Вячеслава 
 Дерева рассчитывает, 
что прокуратура  вернет 
его дело следствию 
для устранения  
нарушений 
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

Придется отменить и традиционный 
масштабный фестиваль «Крымская 
весна», включая празднование  
годовщины присоединения Крыма 
на Тверской, запланированное  
на 15 марта



Вирус мечется между Азией, 
Америкой и Европой
Темпы распространения болезни в мире  
намного превзошли китайские

Пандемия, или глобаль
ная эпидемия,— так те
леканал CNN окрестил 
распространение китай
ского коронавируса, хотя 
Всемирная организация 
здравоохранения пока 
 говорит лишь о том, что 
«угроза пандемии очень 
реальна». Но каким терми
ном ни пользоваться, факт 
остается фактом:  болезнь 
распространилась по все
му миру. За один день 
в странах вне Китая заре
гистрировано в девять 
раз больше зараженных, 
чем внутри КНР. Под уда
ром — США (чрезвычай
ное положение объявили 
во многих штатах), Евро
па (Италия оказалась пра
ктически в полной само
изоляции) и Ближний 
Восток (в Иране  выросло 
число жертв, а в Египте 
на карантине находится 
круизный лайнер).

«Своими конкретными 
действиями жители Уханя 
продемонстрировали си-
лу и дух Китая, а также лю-
бовь китайцев к семье и го-
сударству, что позволило 
им действовать в едином 
порыве, сообща преодоле-
вая все трудности»,— заявил 
10 марта председатель КНР 
Си Цзиньпин. Он впервые 
посетил очаг эпидемии,— 
город Ухань, столицу про-
винции Хубэй. В синей ме-
дицинской маске председа-
тель Китая проинспектиро-
вал больницу, где лечат боль-
ных коронавирусом, и пооб-
щался с находящимися в ка-
рантине местными жите-
лями. Китайский лидер от-
метил, что предпринятые 
властью действия возымели 
успех и ситуация начала ме-
няться в лучшую сторону.

Агентство «Синьхуа» ра-
портует об успехах. В Уха-
не уже закрыли 14 времен-
ных больниц для лечения 
пациентов с коронавиру-
сом. За минувшие выход-
ные в стране за предела-
ми провинции Хубэй не за-
регистрировано ни одно-
го случая заболевания CO-
VID-19 местного происхож-
дения (заболевали лишь 
вернувшиеся из-за рубе-
жа). А в Хубэе число вновь 
заболевших минимальное 

со дня, когда начали пу-
бликовать сводки. Не спа-
дает и патриотический эн-
тузиазм масс: для победы 
над коронавирусом в Китае 
собрано 29,29 млрд юаней 
($4,23 млрд).

Стабилизируется ситу-
ация и в других странах 
Азии — в частности, в Юж-
ной Корее власти также от-
читались о наименьшем 
с начала эпидемии росте чи-
сла заболевших, в Минздра-
ве заявили, что страна, по-
видимому, преодолела пик 
 заболеваемости.

Между тем на фоне ази-
атской стабилизации оче-
видно резкое ухудшение 
в других странах мира. Од-
ним из главных очагов рас-
пространения остается Ита-
лия, власти которой пош-
ли на беспрецедентные ме-
ры — практически полное 
блокирование всей стра-
ны (см. материал на этой 
 странице).

Усложняется ситуация 
и в Великобритании — влас-
ти страны сообщили уже 
о 373 заболевших, в некото-
рых магазинах вводятся ог-
раничения на покупку ан-
тибактериального мыла, 

обеззараживающих салфе-
ток и макаронных изделий. 
Во Франции — 1606 заболев-
ших (на вечер 10 марта), там 
отменены публичные меро-
приятия с численностью по-
сетителей более 1 тыс. чело-
век, в двух наиболее постра-
давших регионах закрыты 
школы. В Германии — 1281 
больных, власти призвали 
отменить все мероприятия 
более чем с 1 тыс. участни-
ков, там также частично за-
крыты школы, однако фут-
больные матчи идут по рас-
писанию. В Испании — 1646 
больных, там отменен бар-
селонский марафон, одна-
ко беспрепятственно прош-
ли массовые мероприятия, 
посвященные Международ-
ному женскому дню. В Гре-
ции — с 89 случаями — влас-
ти объявили о приостановке 
работы всех школ и универ-
ситетов. В Чехии — 41 слу-
чай — закрываются школы.

Ситуация с коронавиру-
сом испытывает на проч-
ность и общеевропейское 
единство: в частности, чи-
новникам из ЕС не удалось 
убедить Францию, Герма-
нию и Чехию отменить за-
прет на вывоз из страны 

защитных медицинских 
средств, введенный для 
удовлетворения локальных 
нужд. Пострадали и транс-
граничные коммерческие 
связи — в первую очередь 
из-за практически полной 
самоизоляции Италии. Ев-
ропейский союз официаль-
но признал: вирус проник 
уже во все страны-члены.

В США случаи заболева-
ния COVID-19 зафиксиро-
ваны уже в 36 штатах и сто-
лице — Вашингтоне. Сооб-
щается о 791 заболевших 
и 27 смертях, десять шта-
тов ввели чрезвычайное по-
ложение. Крупные компа-
нии вроде Boeing и Amazon 
попросили сотрудников 
по возможности работать 
из дома. По сути, Запад про-
ходит путь, который азиат-
ские страны прошли один-
два месяца назад.

Остается непростой си-
туация и на Ближнем Восто-
ке. Один из основных мест-
ных очагов коронавируса — 
Иран — отчитался о рекорд-
ных 900 новых случаях забо-
левания за прошедшие сут-
ки. Всего там более 8 тыс. за-
болевших и 291 умерший. 
Саудовская Аравия, в свою 

очередь, пригрозила штра-
фом в размере до $133 тыс. 
для всех, кто скроет инфор-
мацию о визите в Иран. Из-
раиль ввел обязательный 
двухнедельный карантин 
для всех прибывающих 
в страну людей — даже соб-
ственных граждан.

Осложнилась и ситуа-
ция в Египте: сразу 45 слу-
чаев заражения выявлены 
на борту круизного лайнера 
Asara, который направлял-
ся из города Асуана в Лук-
сор. Больных эвакуировали, 
однако все остальные нахо-
дящиеся на судне люди — 
больше 120 человек — по-
мещены на двухнедельный 
 карантин.

Между тем Всемирная ор-
ганизация здравоохранения 
не спешит объявлять сло-
жившуюся ситуацию пан-
демией. «У коронавируса те-
перь очаги в очень многих 
странах, угроза пандемии 
очень реальна. Но это будет 
первая пандемия, которую 
мы сможем контролировать. 
Мы не во власти вируса»,— 
заверил мировое сообщест-
во глава организации Тедрос 
Адханом Гебрейесус.

Алексей Наумов

Выступая в Ухане перед местными жителями, председатель КНР Си Цзиньпин отметил,  
что предпринятые властью действия возымели успех и ситуация начала меняться в лучшую сторону

Италию обязали сидеть дома
Как на Апеннинах борются с коронавирусом

На всей территории Италии 
 введен режим чрезвычайной 
 ситуации: закрыты школы и уни
верситеты, развлекательные 
и спортивные учреждения. До
срочно завершили сезон гор
нолыжные курорты, не позже 
18:00 закрываются бары и ре
стораны. К вечеру вторника чи
сло заразившихся в республи
ке превысило 10 тыс. человек. 
Несмотря на объявленную фи
нансовую помощь и готовность 
заморозить ипотечные и налого
вые выплаты, итальянская эко
номика может не справиться 
с неожиданным кризисом, счи
тает корреспондент „Ъ“ в Риме 
Елена Пушкарская.

«Расскажите о нас своей стране, 
пусть, если будет необходимо, вос-
пользуются нашим опытом»,— ко-
зырнул мне на прощанье сержант, 
только что просивший предъявить 
объяснительную записку, бланк ко-
торой необходимо скачать в интер-
нете и распечатать перед любым вы-
ходом из дома. В ней ты подтвержда-
ешь, что знаешь о чрезвычайных 
мерах, но вынужден был оказать-
ся на улице по рабочей или чрезвы-
чайной необходимости (например, 
закупиться продуктами), по здоро-
вью или чтобы вернуться домой. 
Предъявить записку могут потребо-
вать в пунктах контроля на вокза-
лах, автострадах и просто на ули-
цах городов и населенных пунктов. 
За ложную информацию о причи-
нах выхода в свет обещают круп-
ный штраф или даже тюремное за-
ключение. Правда, корреспондент 
„Ъ“ бланк распечатать не успела, 
но удалось обойтись редакционным 
удостоверением.

Центральные улицы Рима во 
вторник утром были непривычно 
пусты. Особенно удивляла тишина 

в вечно галдящем метро: и впрямь, 
разговаривать в масках, зачастую са-
модельных (в аптеках их не найти), 
не слишком удобно. Да и обстоятель-
ства не располагают к шумному весе-
лью. «Меня отправили в отпуск. Ска-
зали, мол, представь, что сейчас ав-
густ»,— говорит по телефону подру-
га из Милана, столицы мировой мо-
ды. Ее офис — филиал крупной ме-
ждународной компании по произ-
водству одежды — закрыт до 3 апре-
ля. Впрочем, плотный автомобиль-
ный трафик из пригородов в центр 
Рима — свидетельство того, что мно-
гие столичные организации работа-
ют в прежнем режиме.

Не закрыла своих дверей и Ассо-
циация иностранной прессы, пре-
доставляющая офисы аккредито-
ванным в Риме иностранным жур-
налистам. Работающие в Италии 
корреспонденты сейчас нарасхват: 
репортажи из Италии хотят полу-
чить многие иностранные СМИ, 
не сумевшие послать сюда своих 
сотрудников. «Конечно, боюсь под-
хватить вирус»,— делится сокро-
венным коллега. Мы уже привыкли 
не приветствовать друг друга руко-
пожатием и тем более не целовать-
ся, как прежде, в обе щеки. Отме-
нено ежегодное собрание ассоциа-
ции, и вот уже целую неделю нас из-
бегают ньюсмейкеры, отказываясь 
от пресс-конференций и интервью.

Правительственным декретом 
особый режим на Апеннинах вве-
ден со вторника и — пока что — 
до 3 апреля. «Мы не можем больше 
ждать»,— объяснял введение чрез-
вычайных мер премьер-министр 
Италии Джузеппе Конте в ходе экс-
тренной пресс-конференции в ночь 
на вторник. Присутствовавшие 
на ней журналисты занимали сту-
лья в шахматном порядке, оставляя 
между собой предписанный медика-

ми метр дистанции. «Статистика по-
казывает, что растет число тяжело-
больных и, к сожалению, умерших 
(от коронавируса.— „Ъ“). Мы долж-
ны изменить наши привычки. Каж-
дый должен отказаться от чего-то, 
чтобы помочь Италии»,— призвал 
Джузеппе Конте. О своем решении 
правительство объявило после того, 
как Минздрав опубликовал новый 
бюллетень, согласно которому все-
го за сутки число заразившихся вы-
росло на 1598 человек. К этому вре-
мени общее число инфицирован-
ных составило 7985 человек, а умер-
ших — 463 человека. К вечеру втор-
ника число заразившихся в респу-
блике превысило 10 тыс. человек.

Теперь вся территория Италии, 
а не только северные области, пред-
ставляют собой «особую зону». До ми-
нимума сведено передвижение 
людей как по стране, так и по ули-
цам городов. По всей стране закры-
ты детские сады, школы и универ-
ситеты, а также театры, кино, клу-
бы и концертные залы. Досрочно за-
крыли сезон все горнолыжные ку-
рорты. Не разрешается праздновать 
свадьбы и юбилеи и даже собирать-
ся на похороны. Папа римский еще 
в воскресенье впервые провел про-
поведь по видеотрансляции, а со-
бор Святого Петра в Ватикане с поне-
дельника и до 3 апреля закрыт для 
посещения туристов.

Отменяются все спортивные ме-
роприятия, включая футбольные 
матчи серии А (подробнее см. стр. 
12). Исключение сделано только для 
международных игр, но и в этих слу-
чаях матчи пройдут без публики. Ре-
стораны и бары теперь закрывают-
ся не позже шести вечера, а их кли-
енты, как и в супермаркетах и апте-
ках, не должны приближаться друг 
к другу ближе, чем на метр. При 
этом еще в воскресенье по трем де-

сяткам итальянских тюрем (в том 
числе в Риме и Милане) прокати-
лась волна протестов: заключенные 
негодовали из-за отмены свиданий 
с родственниками.

Вместе с тем транспорт, вклю-
чая городской, а также железнодо-
рожное и авиасообщение сокраще-
ны, но все-таки пока функциониру-
ют. Подвоз продуктов и прочих то-
варов, включая лекарства, остает-
ся в обычном режиме, и перебоев 
с продовольствием и медикамен-
тами нет. «Временно находящимся 
на территории Италии гражданам, 
в том числе иностранным туристам, 
разрешается выехать к месту их по-
стоянного проживания»,— напоми-
нают в посольстве РФ в Риме, при-
зывая россиян воздержаться от по-
ездок в Италию или сообщить свои 
данные консульству, если они уже 
там находятся.

По мнению многих СМИ, резко-
му росту числа заразившихся спо-
собствовал тот факт, что накануне 
режим ЧС был введен на севере — 
в Ломбардии и окружающих ее 14 
провинциях. Сразу после этого с ох-
ваченного эпидемией севера мно-
гие устремились на бывший еще 
«свободным» и благополучным юг. 
Особенно это касалось южан, поте-
рявших в условиях карантина рабо-
ту на севере из-за закрытия офисов. 
Экономический ущерб, связанный 
с экстренными мерами, пока под-
считать невозможно. Однако уже яс-
но, что €7 млрд, выделенных пра-
вительством для помощи семьям 
и предприятиям, не хватит, и даже 
заморозка ипотечных и налоговых 
выплат, которую допускает прави-
тельство, может не помочь предо-
твратить новый кризис. Похоже, что 
без нового обращения за помощью 
к европейским структурам Италии 
теперь не обойтись.
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мировая политика
Подпрестольные 
интриги
СМИ сообщили об арестах 
в саудовской королевской семье

Новости об арестах принцев 
в  королевской семье Саудовской 
Аравии и попытке  переворота 
в этой стране совпали по вре
мени с развалом сделки ОПЕК+ 
и падением цен на нефть. Офи
циально в ЭрРияде информа
цию об арестах не подтвержда
ют, но и не опровергают. Экс
перты же обращают внимание 
на перспективу экономичес кого 
кризиса в стране изза падаю
щих цен на нефть, что и  толкает 
фактического правителя коро
левства — наследного  принца 
Мухаммеда бен Сальмана — 
на жесткие действия.

Об арестах в королевской се-
мье стало известно в ночь на суб-
боту со слов источников американ-
ской газеты The Wall Street Jour-
nal. Ее информацию подтвердили 
катарские СМИ — телеканал «Аль-
Джазира» и англоязычное интер-
нет-издание The Middle East Eye. 
По данным последнего, речь идет 
о задержании по меньшей мере 
20 принцев. Из них названы четы-
ре: брат короля Ахмад бен Абдель 
Азиз Аль Сауд, его сын, возглавляв-
ший Управление разведки и без-
опасности сухопутных войск, На-
иф бен Ахмад, племянник короля, 
бывший глава МВД и экс-наслед-
ник престола Мухаммед бен На-
иф, а также его сводный брат На-
ваф. В первых сообщениях из Са-
удовской Аравии также высказы-
вались предположения, что коро-
ля Сальмана бен Абдель Азиза уже 
нет в живых или он находится при 
смерти, однако в воскресенье в са-
удовской прессе появились, как 
утверждается, новые фотографии 
 короля.

Ситуация разительно отлича-
ется от событий ноября 2017 года, 
когда только ставший наследни-
ком Мухаммед бен Сальман санк-
ционировал задержание 11 прин-
цев, около 30 бывших и действу-
ющих министров, а также десят-
ков предпринимателей по обвине-
нию в коррупции. Тогда все было 
оформлено как распоряжение Ко-
митета по борьбе с коррупцией, 
которое немедленно распростра-
нила саудовская пресса. Большин-
ство задержанных провели почти 
100 дней в самом шикарном отеле 
саудовской столицы Ritz-Carlton 
и были отпущены после того, как 
согласились возместить государст-
ву убытки. В этот раз кроме публи-
кации фотографий короля влас-
ти Саудовской Аравии пока никак 
не отреагировали на информаци-
онную бурю в зарубежных СМИ. 
Нет реакции и из западных сто-
лиц. Известно, что в понедельник 
президент США Дональд Трамп по-
говорил с Мухаммедом бен Саль-
маном по телефону, но официаль-
ной темой их беседы стали цены 
на нефть.

Зато западные СМИ не упусти-
ли возможности напомнить об «ав-
торитарных замашках» Мухамме-
да бен Сальмана, которому они 
не простили убийства колумниста 
The Washington Post Джамаля Ха-
шокджи в здании генконсульства 
королевства в Стамбуле. И именно 
они сообщают подробности задер-
жания принцев и выдвигают вер-
сии происходящего.

По данным The Washington Post, 
по крайней мере двое из прин-
цев — Ахмад бен Абдель Азиз и Му-
хаммед бен Наиф — удерживаются 
на территории королевских вилл 
и еще в субботу им было разреше-
но позвонить своим семьям. В хо-
де разговора брат короля попро-
сил родственников привезти ему 
бишт — одежду для официальных 
выходов, из чего источник газеты 
сделал предположение, что принца 
Ахмада могут вынудить появиться 
на публике и сделать заявление.

Имя 78-летнего Ахмада бен Аб-
дель Азиза в прессе называют сре-
ди трех членов королевской семьи, 
которые отказались в июне 2017 
года одобрять кандидатуру прин-
ца Мухаммеда бен Сальмана в ка-
честве наследника престола. Из 34 
голосов членов Совета присяги, со-
стоящего из сыновей первого ко-
роля Саудовской Аравии, а в слу-
чае их смерти — старших наслед-
ников, Мухаммед бен Сальман по-
лучил только 31.

Принц Ахмад покинул Саудов-
скую Аравию осенью 2017 года бук-
вально перед первой волной аре-
стов и переждал бурю в Лондоне. 
Спустя год в интернете разошлось 
видео, в котором он говорит об от-
ветственности короля и наследни-
ка за войну в Йемене. Несмотря 
на это, принцу Ахмаду позволили 
вернуться в Эр-Рияд, правда, по не-
которым данным, не без участия 
в переговорах о его безопасности 
британских и американских сило-

вых структур. В последние дни ста-
ло известно еще об одном протесте 
принца: он якобы выступил про-
тив мер, введенных Саудовской 
Аравией для борьбы с коронавиру-
сом. Согласно некоторым публика-
циям, именно вокруг принца Ах-
мада группировались те, кто не-
доволен наследником, хотя у бра-
та короля уже не было амбиций за-
нять престол.

Зато они могли остаться у 61-лет-
него Мухаммеда бен Наифа. Ког-
да-то он считался одним из са-
мых влиятельных людей в коро-
левстве, был близок с Вашингто-
ном и Лондоном. Придя в Мини-
стерство внутренних дел в 1999 го-
ду на должность помощника свое-
го отца, он на протяжении почти 
13 лет отвечал за реализацию про-
грамм по борьбе с терроризмом. 
Мухаммед бен Наиф первым сре-
ди внуков основателя королевст-
ва стал наследником престола, од-
нако после того, как король Саль-
ман в 2017 году заменил его сво-
им сыном, лишился всех должно-
стей и находился под постоянным 
контролем.

В прессе есть немало версий то-
го, почему Мухаммед бен Сальман 
мог отдать приказ об аресте своих 
родственников. Одни пишут о под-
готовке переворота внутри семьи, 
чтобы не позволить наследному 
принцу стать королем после смер-
ти отца или даже до нее. Так, The 
Middle East Eye утверждает, что 
Мухаммед бен Сальман планиро-
вал взойти на трон после самми-
та G-20, который в ноябре долж-
на принимать Саудовская Ара-
вия. Впрочем, то, что король может 
уступить сыну трон при жизни, 
опасаясь протестов внутри семьи, 
писали все последние два с поло-
виной года, с тех пор как в стране 
сменился наследник.

«До сих пор в Саудовской Ара-
вии соблюдалась традиция, что ко-
роль, даже если он недееспособен, 
остается на престоле до самой смер-
ти. И хотя Мухаммед бен Сальман 
известен как поборник многих тра-
диций, до сих пор он всегда апел-
лировал к авторитету отца»,— пояс-
нил „Ъ“ профессор факультета ми-
ровой политики МГУ им. М. В. Ло-
моносова Григорий Косач. Тем 
не менее, по его мнению, наслед-
ный принц мог нанести упрежда-
ющий удар по оппозиции внутри 
семьи на случай, если экономиче-
ская ситуация в стране будет ухуд-
шаться. «Саудовская экономика 
испытывает серьезные затрудне-
ния. Из-за коронавируса ослабли 
связи с Китаем — основным тор-
говым партнером королевства, 
развал сделки ОПЕК+ нанес удар 
по ценам на нефть. В то же время 
пока Мухаммед бен Сальман поль-
зуется поддержкой внутри страны, 
да и внутри значительной части 
семьи. Кроме того, у него есть без-
условная поддержка со стороны До-
нальда Трампа. Поэтому наследник 
мог решить, что сейчас самое вре-
мя для решительных действий»,— 
сказал господин Косач.

« Б ол ь ш о й  в о п р о с ,  х в ат и т 
ли у Саудовской Аравии внутрен-
них ресурсов для поддержания 
экономической стабильности 
в случае падения цен на нефть. 
Особенно учитывая, что пока ко-
ролевство завязло в Йемене»,— 
сказала „Ъ“ старший научный со-
трудник Центра арабских и ис-
ламских исследований Институ-
та востоковедения РАН Светлана 
Бабенкова. Она напомнила, что 
в 2018 году в королевстве был за-
регистрирован дефицит государ-
ственного бюджета, равный 9,20% 
от ВВП, а в 2019 году он, по предва-
рительным оценкам, балансирует 
на уровне около 5%. Согласно про-
гнозам на 2020 год, правительство 
королевства закладывало дефицит 
бюджета в 6,4% ВВП при условии, 
что цены на нефть составят в сред-
нем $65 за баррель. Чтобы сбалан-
сировать бюджет, нужна нефть 
на уровне $84. Если же цены оста-
нутся на уровне $35, то без коррек-
тировки расходов Саудовская Ара-
вия может получить дефицит бюд-
жета, равный 15% от ВВП. «Эконо-
мическая ситуация, сложившая-
ся в настоящее время, может нега-
тивно сказаться на амбициозных 
проектах наследного принца, ука-
занных в его плане развития Vi-
sion 2030»,— отметила Светлана 
Бабенкова.

Учитывая это, эксперты по сау-
довско-российским отношениям 
считают, что у Москвы и Эр-Рияда 
есть шанс рано или поздно догово-
риться в рамках ОПЕК+. По крайней 
мере, пока все двусторонние кон-
такты сохраняются, как и проекты 
за пределами нефтяной сферы.

Марианна Беленькая
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19867,12 (+168,36)
РТС 1094,18 (–163,78)
FTSE 100 6000,93 (+35,16)

DAX 30 10557,49 (–67,53)
DJIA* 24021,66 (+170,64)
NASDAQ Composite* 8044,00 (+93,32)

*На 19:07.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.03.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.03.20
Австралийский доллар 47,2817
Английский фунт 94,0520
Белорусский рубль 31,0877
Датская крона* 10,9803

Доллар США 72,0208
Евро 81,8588
Индийская рупия** 97,1292
Казахский тенге** 18,1834

Канадский доллар 52,7586
Китайский юань* 10,3666
Норвежская крона* 75,8753
СДР 100,8118

Сингапурский доллар 51,8732
Новая турецкая лира 11,7506
Украинская гривна* 28,4330
Шведская крона* 76,3183

Швейцарский франк 77,4584
Японская иена** 69,0748
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Шагающий по планете коронавирус 
подкосил и ритейлеров. Так, в февра-
ле выручка продуктовых сетей Вели-
кобритании уже снизилась на 3,6%, 
у рестораторов — на 6,4%, сообща-
ет The Guardian. Пока у российских 
продавцов, если верить их словам, 
не все так плохо. Но падение выруч-
ки ритейлеров и рестораторов мо-
жет случиться и в России, если гра-
ждане начнут массово уходить на до-
машний карантин после загранич-
ных поездок или в случае болезни.

Только в Москве ко вторнику, 
10 марта, на горячую линию за по-
лучением больничных листов обра-
тились, по данным вице-мэра столи-
цы Анастасии Раковой, 3 тыс. чело-
век, вернувшихся из стран, вошед-
ших в стоп-лист мэрии. Судя по со-
ветам врачей меньше контактиро-
вать с окружающим миром на время 
эпидемии, все больше россиян со-
гласятся на временную самоизоля-

цию. Драматизма добавляют и заяв-
ления властей о привлечении к уго-
ловной ответственности тех, кто по-
сле возвращения из Италии, Фран-
ции, Испании, Германии, Ирана, Ки-
тая и Южной Кореи не согласится до-
бровольно на домашний карантин. 
Выгодоприобретателями в сложив-
шейся ситуации могут стать службы 
доставки продуктов и готовой еды. 
Их уже рекомендует использовать 
московский департамент здравоох-
ранения в своей методичке для нахо-
дящихся на карантине горожан.

Впрочем, по словам представите-
ля Delivery Club, они пока не наблю-
дают роста спроса на доставку имен-
но из-за коронавируса. В «Яндекс.
Еде» также пока не заметили ажи-
отажа. Но если худшие прогнозы 
начнут сбываться, признают участ-
ники рынка, то доставка станет для 
многих россиян единственным ле-
гальным способом купить продук-
ты, а это приведет к естественному 
росту этого сегмента рынка. По про-
гнозам гендиректора «Infoline-
Аналитики» Михаила Бурмистрова, 
к концу марта рынок экспресс-до-
ставки продуктов вырастет в сред-
нем на 25% по количеству заказов. 
Сейчас в Москве и Петербурге че-
рез эти сервисы совершаются более 
30 тыс. заказов в сутки. Что же каса-
ется готовой еды, эксперт прогнози-
рует рост количества заказов к кон-
цу этого месяца до 15%.

Но сами доставщики еды могут 
оказаться под прицелом уже Роспо-
требнадзора. Ведомство на этой не-
деле рекомендовало горожанам 
не пользоваться общественным 
транспортом в часы пик. А курьеры 
ездят, в том числе в метро и назем-
ным транспортом, почти круглые 
сутки. Некоторые компании реши-
ли перестраховаться и делают то, 
что от них не требуется. Так, петер-
бургский сервис «Готово» оставля-
ет свою продукцию у дверей клиен-
тов без прямых контактов с курьера-
ми. Крупные игроки на рынке счита-
ют такие меры избыточными. Впро-
чем, никто из нас не удивится, если 
на улицах российских городов поя-
вятся доставщики еды в брендиро-
ванных костюмах химзащиты, спе-
шащие к запертым в квартирах го-
рожанам.

правила  
игры

Никто из нас не уди-
вится, если на улицах 
российских городов 
появятся доставщи-
ки еды в брендиро-
ванных костюмах 
химзащиты

на рынке доставки  
изучил корреспондент  
отдела потребительского рынка

Никита Щуренков

Председатель совета директо
ров крупнейшей в РФ судоход
ной компании «Совкомфлот» 
Сергей Франк занял пост совет
ника главы и основного вла
дельца НОВАТЭКа Леонида Ми
хельсона. Источники „Ъ“ отме
чают, что на этом посту он ку
рирует вопросы флота, в том 
числе созданное компания
ми СП «Современный морской 
арктический транспорт», ко
торое занимается заказом ле
довых газовозов и управлени
ем ими. Юристы не видят в по
добном совмещении должно
стей конфликта интересов, от
мечая, что такая схема дает го
сподину Франку дополнитель
ный доступ к информации 
в НОВАТЭКе и повышает эф
фективность управления сов
местными проектами. 

Как стало известно „Ъ“, пред-
седатель совета директоров «Сов-
комфлота» Сергей Франк с начала 
года совмещает этот пост с долж-
ностью советника главы НОВАТЭ-
Ка Леонида Михельсона. Об этом 
„Ъ“ рассказали источники в отра-
сли. По их словам, в НОВАТЭКе го-
сподин Франк курирует вопросы, 
связанные с флотом. В НОВАТЭКе 
и «Совкомфлоте» тему не коммен-
тировали. Источник „Ъ“, близкий 
к одной из компаний, отмечает, что 
НОВАТЭК и «Совкомфлот» давно со-
трудничают, в том числе в рамках 
консолидации флота на базе сов-

местного предприятия «Современ-
ный морской арктический транс-
порт» (СМАРТ), и Сергей Франк во-
влечен в эту деятельность. Пре-
жде чем возглавить совет директо-
ров «Совкомфлота» в сентябре 2019 
года, Сергей Франк 15 лет руково-
дил им на посту гендиректора (см. 
„Ъ“ от 18 сентября 2019 года).

Сергей Франк родился в 1960 
году. Окончил ДВИМУ им. адм. 
Г. И. Невельского по специально-
сти «судовождение на морских пу-
тях» и Дальневосточный государ-
ственный университет по специ-
альности «юриспруденция», име-
ет ученую степень кандидата тех-
нических наук. До прихода в «Сов-

комфлот» он работал заместите-
лем гендиректора Дальневосточ-
ного морского пароходства, пер-
вым заместителем главы Минтран-
са РФ и главой министерства. Собе-
седники „Ъ“ в прошлом году гово-
рили, что перестановки в «Совком-
флоте» и решение отойти от опе-
ративного управления — это соб-
ственное желание Сергея Франка. 
При этом в отрасли не исключали, 
что он может заняться каким-то но-
вым проектом, в том числе между-
народным.

В сентябре 2019 года НОВАТЭК 
и «Совкомфлот» объявили о созда-
нии СП СМАРТ, которое станет за-
казчиком, лизингополучателем 

(по соглашению с ВЭБ.РФ) и опе-
ратором флота ледовых газовозов. 
Глава НОВАТЭКа Леонид Михель-
сон уточнял, что СП будет управ-
лять флотом, который будет ходить 
в российских водах, то есть по Сев-
морпути от Обской губы до пункта 
перевалки в Мурманске на западе 
и на Камчатке на востоке. В конце 
2019 года СМАРТ заказал на даль-
невосточной «Звезде» четыре ле-
довых газовоза для вывоза продук-
ции с проекта НОВАТЭКа «Арктик 
СПГ 2» (пилотное судно заказано 
«Совкомфлотом»). До конца месяца 
ожидается подписание контрактов 
между СМАРТом и «Звездой» еще 
на десять газовозов. 

Источники „Ъ“ в отрасли отзыва-
ются о Сергее Франке как об очень 
компетентном руководителе и про-
фессионале. По своему масштабу 
это значимая фигура в индустрии, 
поэтому вряд ли стоит относить-
ся к этому назначению как к «совет-
нику» в прямом смысле слова, по-
лагают собеседники „Ъ“, считая на-
звание должности в данном случае 
формальностью. Скорее всего, речь 
идет о консультациях и советах, го-
ворят они, предполагая, что полно-
мочия советника могут давать Сер-
гею Франку дополнительный до-
ступ к информации в НОВАТЭКе 
и участию в переговорах и совеща-
ниях. Источники „Ъ“ отмечают, что 
Сергей Франк регулярно бывает 
в офисе НОВАТЭКа. 

Партнер «Инфралекса» Артур Рох-
лин отмечает, что должность «совет-
ник» не подразумевает никаких рас-
порядительных функций, в связи 
с чем юридически конфликт инте-
ресов отсутствует. Оценить наличие 
фактического конфликта интересов 
можно, если понимать, какая роль 
у советника и какие функции он вы-
полняет, говорит юрист. С учетом на-
личия совместных глобальных про-
ектов у НОВАТЭКа и «Совкомфло-
та» совмещение должностей Сергея 
Франка, вероятно, позволит повы-
сить координацию и эффективность 
управления, считает Артур Рохлин.

Анастасия Веденеева, 
Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Долги поступили в открытую распродажу 
Обвал российского рынка докатился до гособлигаций

Российский финансовый ры
нок 10 марта накрыла  волна 
распродаж, которая накану
не прокатилась по  рынкам 
 мировым. Лихорадило не толь
ко российскую валюту и ак
ции компаний, но и облига
ции. Иностранные инвесто
ры, державшие до недавнего 
времени 34% объема ОФЗ, при
ступили к распродаже россий
ских гособлигаций. Выросли 
доходности субфедеральных 
и корпоративных облигаций. 
В целях стабилизации ситуа
ции ЦБ предпринял продажу 
валюты в рамках бюджетного 
правила, а также принял меры 
по  накачиванию ликвидности 
в финансовую систему.

Как и ожидалось (см. „Ъ“ от 10 
марта), торги на российском финан-
совом рынке во вторник начались 
с обвала котировок по всем клас-
сам рублевых активов. В самом на-
чале торговой сессии курс долла-
ра на Московской бирже поднялся 
на 4,42 руб., до 72,99 руб./$, макси-
мального значения с 9 марта 2016 
года. Курс евро поднялся на 7,5 руб. 
и впервые с 24 февраля 2016 года 
достиг уровня 85 руб./€. На откры-

тии торгов индекс Московской бир-
жи упал на 10,4%, до минималь-
ного значения с января 2019 года 
2435,65 пункта. Долларовый ин-
декс РТС упал более чем на 16%, до 
1055,31 пункта, обновив минимум 
с 28 декабря 2018 года. Лидерами па-
дения стали акции компаний неф-
тегазовой отрасли, потерявшие в 
цене 15–20%.

Движение на валютном и фондо-
вом рынках стало всего лишь отра-
жением ситуации, произошедшей 
днем ранее, поэтому более важной 
была реакция внутреннего долгово-
го рынка. При открытии торгов до-
ходности различных выпусков ОФЗ 
выросли на 120–160 б. п. в краткос-
рочном сегменте и 70–80 б. п. по дол-

госрочным выпускам. Доходность 
десятилетних бумаг превысила 6,7% 
годовых. Таким образом, ставки по 
гособлигациям вернулись к значе-
ниям шестимесячной давности. По 
оценкам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александ-
ра Ермака, доходности субфедераль-
ных и корпоративных облигаций 
первого эшелона выросли в преде-
лах 50–100 б. п. «Корпоративный 
сектор в рублях менее ликвиден, и 
падали в цене в основном бумаги, в 
которых есть хоть какая-то ликвид-
ность»,— отмечает руководитель ин-
вестиционного направления МКБ 
Private Bank Валентин Журба.

Основными продавцами ОФЗ 
были иностранные инвесторы, ко-

торые за последний год нарастили 
вложения в госбумаги. По данным 
ЦБ, за последние 12 месяцев нере-
зиденты увеличили вложения на 
1,1 трлн руб., до 3 трлн руб., заняв 
34% от рынка ОФЗ. «Резкое падение 
цен на нефть и существенное осла-
бление рубля предопределили уско-
рение вывода средств нерезидента-
ми»,— отмечает Александр Ермак. 
«Иностранные фонды в текущей си-
туации вынуждены закрывать пози-
ции, связанные с операциями carry-
trade, иначе убытки по позициям с 
плечом могут стать неконтролируе-
мыми»,— отмечает Валентин Журба.

Минфин и ЦБ уже предприняли 
ряд шагов по стабилизации ситуа-
ции. Банк России объявил о начале 
продаж иностранной валюты в рам-
ках бюджетного правила. Кроме 
того, ЦБ провел аукцион репо «тон-
кой настройки» в объеме 500 млрд 
руб. и увеличил лимит операций 
«валютный своп» со сроком испол-
нения «сегодня» до $5 млрд. По сло-
вам главного аналитика ПСБ Бог-
дана Зварича, начало превентив-
ных продаж валюты по бюджетно-
му правилу, а также коррекция на 
рынке энергоносителей (стоимость 
нефти марки Brent вчера выросла 

на 8,5%, до $37,3 за баррель) снизи-
ли давление на рубль. По итогам ос-
новной сессии курс доллара остано-
вился на отметке 71,75 руб./$, при-
бавив относительно закрытия пят-
ницы 3,18 руб. Курс евро поднялся 
на 3,6 руб., до 81,11 руб./€. Индекс 
Московской биржи завершил тор-
ги на значении 2498,94 пункта, что 
на 8,1% ниже значений закрытия 
пятницы.

В ближайшие дни участники 
рынка будут следить за развитием 
ситуации на рынке нефти, коммен-
тариями Банка России и Минфина. 
«Если будут признаки того, что РФ 
и Саудовская Аравия готовы возоб-
новить переговоры, котировки рос-
сийских облигаций могут восста-
новиться, хотя это явно не должно 
быть базовым сценарием. Скорее 
всего, стоит ожидать роста инфляци-
онных настроений и тестового по-
вышения ставки ЦБ»,— отмечает Ва-
лентин Журба. По мнению Алексан-
дра Ермака, рост реальных ставок на 
рынке гособлигаций при нормали-
зации ситуации на валютном рынке 
может стать дополнительным фак-
тором роста их привлекательности 
для иностранных инвесторов.

Виталий Гайдаев

Роскомнадзор возьмет нужный TON
Ведомство изучит возможность блокировки информации в защищенных сетях

Подведомственный Роскомнадзору 
Главный радиочастотный центр (ГРЧЦ) 
заказал исследование возможности 
блокировки запрещенной информа
ции в сетях Tor, Telegram Open Network 
(TON) и интернете вещей. Это долж
но помочь реализовать закон о «суве
ренном рунете», обязывающий опе
раторов устанавливать оборудование 
для фильтрации трафика и ограниче
ния доступа к запрещенным сайтам. 
Но в интернете уже появляются более 
сложные механизмы обхода блокиро
вок, отмечают эксперты.

ГРЦЧ 3 марта опубликовал информацию 
о закупке у федерального исследователь-
ского центра «Информатика и управление» 
РАН исследования устройства децентрали-
зованных сетей и интернета вещей (Internet 
of Things, IoT), а также способах блокировки 
запрещенной информации в них. Закупка 
производится у единственного заказчика, 
сумма контракта — 9,2 млн руб., срок испол-
нения — 30 июня 2020 года. Исследователь-
ский центр должен будет описать принци-

пы работы mesh-сетей (технология исполь-
зовалась в приложении Firechat, набрав-
шем популярность при протестах в Гонкон-
ге в 2014 году), устройство IoT и принцип ра-
боты технологий, использующих аноним-
ные сетевые подключения, в частности In-
visible Internet Project (I2P), Tor и TON. Авто-
ры также должны описать методы ограни-
чения доступа к сервисам и информацион-
ным ресурсам, использующим такие техно-
логии и протоколы. В пресс-службе Роском-
надзора закупку объяснили необходимо-
стью исследовать технологии, дающие до-
ступ к запрещенной информации, которую 
ведомство обязано блокировать, а выбор по-
ставщика — его компетенциями и положе-
нием о закупках ГРЧЦ.

• TON — защищенная платформа, созданная 
разработчиками Telegram Павлом и Николем 
Дуровыми. Мессенджер с 2018 года по реше-
нию суда заблокирован в России, но продолжа-
ет функционировать. Неудачи блокировки 
эксперты связывают с встроенными в мес-
сенджер методами ее обхода, в частности 
 путем маскировки пакетов трафика в сети.

В качестве оснований для проведения за-
купки ГРЧЦ ссылается на законы «Об инфор-
мации», «О связи» и поправки к последне-
му, известные как закон о «суверенном руне-
те». «Роскомнадзору поставлена задача огра-
ничивать доступ к запрещенным ресурсам 
и идентифицировать пользователей, в том 
числе в даркнете. Поэтому его подведомст-
венная организация решила изучить воз-
можность создания аппаратного оборудова-
ния для вмешательства в децентрализован-
ные сети»,— констатирует руководитель ор-
ганизации «Роскомсвобода» Артем Козлюк. 
От теоретических до практических шагов 
могут пройти годы, не исключает он, отме-
чая, что вопросы вызывает то, что закупка 
проводится у единственного поставщика, 
а не как открытый запрос предложений.

Странно, что в контракте не говорится 
о технологиях типа VPN и подобных, кото-
рые позволяют без проблем обходить все 
российские блокировки, отмечает экс-ди-
ректор особых направлений одной из струк-
тур Telegram Антон Розенберг. «В техниче-
ском задании перечислен большой список 

технологий и протоколов, которые требу-
ется проанализировать. Не все из них по-
пулярны, не все используются для обхо-
да блокировок. Можно предположить, что 
они добавлены потому, что составлявшие 
документ сами не очень хорошо понимали, 
что и как работает, либо для замыливания, 
прикрытия каких-то конкретных пунктов, 
представляющих реальный интерес для за-
казчика, либо попросту для создания види-
мости большой и сложной работы, чтобы 
обосновать выделяемый объем средств»,— 
рассуждает он.

«Такой заказ скорее свидетельствует 
о том, что ГРЧЦ не разобрался в проблемати-
ке, поскольку столь же и даже более слож-
ные механизмы обхода блокировок уже те-
стируются крупнейшими американскими 
корпорациями, а не энтузиастами, как, на-
пример, Tor»,— считает технический дирек-
тор Qrator Labs Артем Гавриченков. В при-
мер он приводит разрабатываемый Google 
протокол MASQUE, информация о котором 
появилась в феврале 2019 года.

Дмитрий Шестоперов
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Адмирал газового флота
Сергей Франк стал советником главы НОВАТЭКа
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 11 марта 2020 №43   l   Коммерсантъ

декабрь январь февраль мартмартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль январьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь

0,5 2,5

0,5

0,9

1,3

1,7

2,1

2,5% ● 0,7681

14,27%
5,5 8,0

5,5

6,0

6,5

7,0

7,5

8,0тыс. пунктов ● 5,933

4,84%
0 280,0

0

56

112

168

224

280млрд руб. ● 248,73

1,43 1,73

1,43

1,49

1,55

1,61

1,67

1,73тыс. $ / тр. унц.

30

34

38

42

46

50

30,0 50,0
7,99%78,72% 1,51%

● 1,654трлн руб. ● 37,43

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Депутаты предложили поправ
ки к законопроекту по продаже 
контрольного пакета акций Сбер
банка, которые не только снизят 
стоимость его выкупа у ЦБ, но и 
дадут возможность избежать вы
ставления обязательной оферты 
миноритариям. Такое решение 
со стороны властей на фоне обва
ла котировок акций российских 
«голубых фишек», в том числе 
и Сбербанка, понятно, но, по сути, 
ведет к ущемлению прав акционе
ров. Это в целом ухудшает оценку 
инвестиционной привлекатель
ности страны и не позволяет ми
норитариям получить выгоду 
в сложившейся ситуации.

Сегодня, 11 марта, Госдума рассмо-
трит во втором чтении законопроект 
о покупке правительством контроль-
ного пакета Сбербанка у ЦБ. Накану-
не комитет Госдумы по бюджету и на-
логам внес поправки к законопроекту. 
Они устанавливают, что сделка долж-
на пройти по цене акций, посчитан-
ной как средняя за не более чем месяц, 
заявил на заседании комитета Госду-
мы по бюджету и налогам его предсе-
датель Андрей Макаров. Изначальная 
версия законопроекта о приобрете-
нии правительством у ЦБ контрольно-
го пакета акций Сбербанка предпола-
гала, что это будет средневзвешенная 
цена за шесть месяцев, предшествую-
щих месяцу заключения первого дого-
вора  купли-продажи.

• В настоящее время ЦБ принадлежат 
52,32% обыкновенных (голосующих) ак-
ций Сбербанка, доля в уставном капи-
тале составляет 50% плюс 1 акция. 
Правительство планирует приобре-
сти этот контрольный пакет на сред-
ства ФНБ по рыночной стоимости.

Господин Макаров объявил, что сов-
местно с правительством и ЦБ подго-
товил поправки к законопроектам по 
этой сделке в связи с ситуацией на рын-
ках. По словам господина Макарова, в 
рамках поправок право оферты ми-
норитариям будет заменено на меха-
низм акционерного соглашения. Ак-
ции Сбербанка существенно подеше-
вели с момента внесения документов 
в Госдуму — более чем на 20%. «Теперь 
сама сделка между Минфином и ЦБ бу-
дет осуществлена на основании сред-
невзвешенной цены на рынке за пери-
од, предшествующий сделке, который 
не может быть больше 30 дней»,— за-
явил первый зампред ЦБ Сергей Шве-
цов. При этом, по его словам, в догово-
ре может быть написано и пять дней, и 
один день, и 30 дней.

Из-за падения стоимости акций 
Сбербанка ЦБ получит от продажи его 
контроля гораздо меньшую сумму, чем 

планировалось. В скорректированных 
условиях речь идет не о 700 млрд руб. 
(см. „Ъ“ от 12 февраля), а о 300 млрд руб. 
от сделки плюс до 200 млрд руб. ком-
пенсаций убытков от продаж санируе-
мых банков, сообщил замглавы Мин-
фина Владимир Колычев, выступая на 
заседании бюджетного комитета Госду-
мы. Это будет стимулировать ЦБ прода-
вать санируемые банки и устранит, та-
ким образом, конфликт интересов, 
считает он.

По мнению экспертов, логика пра-
вительства понятна, но ведет к наруше-
нию прав миноритариев. «Оферта ми-
норитариям должна была выставлять-
ся по средневзвешенной рыночной це-
не за полгода, предшествующие перво-
му этапу сделки,— отмечает партнер 
юридической компании O2 Consulting 
Наталья Кузнецова.— С учетом обвала 
котировок на фоне рухнувшей цены 
на нефть такая схема фактически стала 
нереализуемой: оферта из сугубо фор-
мальной стала бы выгодной для мино-
ритариев». Как считает главы люксем-
бургского офиса консалтинговой груп-
пы KRK Group Никита Рябин, «ЦБ экс-
тренно реагирует на непредвиденные 
обстоятельства для миноритариев в 
сиюминутных интересах государства, 
не обращая внимания на стратегиче-
ское построение прозрачного финан-
сового рынка с понятными и стабиль-
ными правилами игры». Глава комите-
та по взаимодействию с миноритарны-
ми акционерами Сбербанка Антон Да-
нилов-Данильян сообщил „Ъ“, что в ко-
митете представленных поправок еще 
не видели и этот вопрос не обсуждался. 
Он отказался комментировать поправ-
ки, также поступили и в  Сбербанке. 
В ЦБ не ответили на запрос „Ъ“.

Ксения Дементьева

Миноритариев обойдут по закону
Обвал рынков изменил планы по выкупу акций Сбербанка у ЦБ

Банк России предлагает пересмотреть существую
щую модель работы специализированных депози
тариев. В частности, они смогут полностью взять 
на себя функции управляющих компаний по учету 
активов, а также объединить свою деятельность 
с регистраторской. Регистраторы готовы к такому 
развитию событий, в отличие от крупных управ
ляющих компаний.

Банк России во вторник опубликовал доклад «Развитие 
института специализированных депозитариев», где пред-
лагает ряд мер по расширению функций этих участников 
фондового рынка, что, в частности, должно способствовать 
росту рентабельности бизнеса.

• Спецдепозитарий осуществляет учетные и контрольные 
функции при работе с инвестфондами, паевыми фондами, 
НПФ на соответствие их деятельности и размещения их 
активов законодательству, а также функции по хранению 
активов страховых компаний. В настоящее время на рынке 
работают 26 спецдепов. По данным ЦБ, в 2018 году размер 
их вознаграждения увеличился на 3,8%, до 5,5 млрд руб., 
 объем активов на обслуживании — 13 трлн руб. В среднем 
на рынке показатель коэффициента эффективности CIR 
(cost-to-income ratio) спецдепозитариев равен 81%, при этом 
приемлемым считается значение менее 50%.
ЦБ предлагает разделить функции учета и дать право 

управляющей компании делегировать функции по учету 
активов и расчету их стоимости спецдепозитарию с однов-
ременным уведомлением об этом Банка России. При этом 
будет сохранена ответственность управляющей компании 
перед инвестором за убытки вследствие некорректного рас-
чета стоимости чистых активов. На сегодняшний день учет 
активов дублируется в управляющей компании и в спецде-
позитарии. Эксперты ЦБ считают, что повышение стоимо-
сти услуг спецдепозитария будет существенно меньше из-
держек управляющей компании (до 30% на поддержание 
учетного функционала в общих расходах). Заместитель ген-
директора спецдепозитария «Инфинитум» Павел Деньгин 
считает, что в перспективе это может стать существенным 
дополнительным доходом спецдепозитария. Кроме того, го-
ворит он, спецдепозитарий может взять на себя весь функ-
ционал, не связанный с управлением активами, в том числе 

взаимодействие с пайщиками, осуществление регулярных 
платежей, получение первичных документов, а у управляю-
щей компании останутся непосредственно инвестицион-
ные функции и маркетинг.

Впрочем, в крупных управляющих компаниях настрое-
ны весьма консервативно к таким предложениям. «Пока от-
ветственность остается на УК, мы не планируем делегиро-
вать функции по расчету стоимости чистых активов ПИФов 
спецдепу»,— заявила гендиректор «Регион Эссет Менед-
жмент» Екатерина Зайцева. По словам заместителя генди-
ректора по правовым вопросам УК «Открытие» Константина 
Мазура, передача учета и расчета СЧА спецдепам при усло-
вии, когда ответственность останется на управляющей ком-
пании, будет востребована, скорее всего, различными не-
большими управляющими компаниями, осуществляющи-
ми управление активами одного, двух или трех фондов с не-
большим разнообразием активов и операций. Руководи-
тель направления по взаимодействию с государственными 
органами «Альфа-Капитала» Николай Швайковский отмеча-
ет, что для компании «речь не идет о возможности экономии 
30% в случае передачи учета спецдепу, наша доля расходов 
на поддержание учета — не более 2–3% от общих расходов».

ЦБ также предлагает снятие ограничений на совмеще-
ние деятельности спецдепозитария и профессионального 
участника рынка ценных бумаг, в частности, с деятельнос-
тью регистратора. В докладе говорится, что порядка 94% ре-
естров владельцев паев ведутся спецдепозитариями, то 
есть у последних уже имеется необходимый опыт, чтобы 
расширить сферу на реестры иных ценных бумаг. Генди-
ректор АО ДРАГА Максим Мурашов не видит ничего плохо-
го или опасного в таком совмещении, тем более в контекс-
те дискуссий о разрешении регистраторам заниматься и де-
позитарной деятельностью. «В перспективе это может поро-
дить волну слияний и поглощений»,— считает он. Генди-
ректор НРК-Р.О.С.Т. Олег Жизненко отметил, что тот, кто хо-
чет и может из одной отрасли зайти в другую, давно бы это 
сделал через дочернюю структуру. «Причина отсутствия та-
кого желания в слишком разных отраслях бизнеса и нали-
чии компетенции»,— отметил он.

Полина Смородская, Илья Усов,  
Виталий Гайдаев

ЦБ пересматривает учет активов
У спецдепозитариев добавится функций 

Мы нашли формулу, 
которая должна устроить 
миноритарных акционеров 

без выставления  
такой оферты

— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ,  

на бюджетном комитете Госдумы  
10 марта 2020 года (цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А

Банк России собирается с начала 
следующего года увеличить ли
мит перевода средств в рамках 
Системы быстрых платежей 
(СБП) с 600 тыс. руб. до 2 млн руб. 
Такие суммы актуальны при по
купке автомобилей или для за
крытия депозитов. Вместе с тем 
в следующем году регулятор со
бирается обязать все банки с уни
версальной лицензией оказы
вать клиентам услуги в рамках 
различных сервисов системы. 
Исключение сделано только 
для услуги перечисления зар
платы, которая потребует 
 дополнительной проработки.

Во вторник 10 марта ЦБ опублико-
вал проект нового положения о пла-
тежной системе, в котором устанавли-
вает с 1 января 2021 года предельную 
сумму перевода в 2 млн руб. До это вре-
мени будет действовать нынешнее ог-
раничение в 600 тыс. руб. Как пояс-
нили в Банке России, «лимит в 2 млн 

руб. является средним значением по 
результатам предложений, поступив-
ших к нам от участников рынка». В На-
циональной системе платежных карт 
(НСПК, оператор СБП) отметили, что 
ключевая задача СБП — предоставить 
пользователям удобный способ безна-
личной оплаты товаров и услуг, пре-
жде всего в тех сегментах рынка, где се-
годня распространены наличные. 

В частности, при приобретении ав-
томобилей. По данным агентства «Ав-
тостат», срендневзвешенная цена ино-
марки в 2019 году составляла 1,8 млн 
руб. (см. „Ъ“ от 5 февраля). С предложе-
нием увеличить максимальную сум-
му платежа через СБП ранее неодно-
кратно выступала ассоциация «Россий-
ские автомобильные дилеры» (РОАД). 
В частности, в письме ЦБ от 21 ноября 
2019 года президент РОАД Олег Мои-
сеев указал, что за 2018 год наличны-
ми за автомобили было заплачено око-
ло 1,6 трлн руб., тогда как «значитель-
ная часть из этого могла пройти через 

СБП при правильном ценообразова-
нии, согласующемся с экономикой ав-
тодилеров». Исполнительный дирек-
тор по развитию банка «Русский стан-
дарт» Елена Петрова отмечает, что уве-
личенный предельный лимит «может 
быть актуальным и для закрытия депо-
зитов». При лимите страхования вкла-
дов в 1,4 млн руб. такой суммы вполне 
достаточно. По данным АСВ, на конец 
2019 года на такие вклады приходи-
лось 57% по их общему объему.

Введение нового лимита с 1 янва-
ря 2021 года вполне логично, посколь-
ку, согласно положению, именно в сле-
дующем году наступят сроки, до кото-
рых все банки с универсальной лицен-
зией должны будут в обязательном по-
рядке подключить ту или иную услугу 
(см. справку). Как отмечает независи-
мый эксперт на рынке платежных карт 
Дмитрий Вишняков, важный момент, 
что в новом положении устанавлива-
ется обязанность банков—участни-

ков СБП предоставлять определенный 
функционал своим клиентам. Из этой 
обязательности предоставления услуг 
вытекает и обоснование инвестиций 
в развитие СБП. «Если раньше сотруд-
никам определенного подразделения 
банка нужно было посчитать бизнес-
кейс и защитить его перед правлени-
ем, то сейчас банк будет это делать, что-
бы соответствовать требованиям регу-
лятора»,— уверен господин Вишняков.

В положении ЦБ есть оговорка, 
что обязательное предоставление пе-
реводов от юрлиц в адрес физлиц не 
относится к выплате заработной пла-
ты. «Что касается выплат зарплат че-
рез СБП, то этот вопрос требует даль-
нейшей проработки, и дополнитель-
ные комментарии по нему пока пре-
ждевременны»,— заявили „Ъ“ в ЦБ. 
Дмитрий Вишняков считает, что за-
гвоздка в договорах, которые регули-
руют обслуживание предприятий по 
зарплатным картам. «Слишком много 
нужно менять в существующих ком-

мерческих договорах по банковско-
му обслуживанию зарплат, это вызва-
ло бы массовое недовольство со сто-
роны банков»,— сказал он. Замести-
тель директора департамента рознич-
ных клиентских решений и цифрово-
го бизнеса Росбанка Лидия Каширина 
считает, что в настоящее время техно-
логия реализации этой услуги пока не 
ясна в деталях. При этом в комиссиях 
Банка России для переводов через СБП 
нет специального тарифа для зарплат-
ных проектов. «Хотя специальные та-
рифы, конечно, могут потенциально 
улучшить условия для конечных поль-
зователей услуги»,— уверена госпожа 
Каширина. «Сейчас для перевода зар-
платы есть все, что нужно. Ограниче-
нием служит только количество под-
ключенных к системе финансовых 
учреждений»,— возражает руководи-
тель центра компетенций инноваци-
онных технологий цифрового бизне-
са ПСБ Ольга Алексюк.

Максим Буйлов

СБП увеличивает платеж
Лимит операций вырастет до 2 млн руб.

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Г Р А Ф И К  П О Д К Л Ю Ч Е Н И Я  С Е Р В И С О В  С Б П

Все банки с универсальной лицензией обя-
заны обеспечивать возможность использова-
ния сервиса быстрых платежей:
с 1 октября 2020 года по платежам меж-
ду физлицами по инициативе плательщика;
с 1 февраля 2021 года по платежам 
 физлиц в пользу юрлиц для оплаты товаров, 
работ и услуг с использованием реквизитов 
перевода (за исключением платы за жилое 
помещение и коммунальные услуги);

с 1 июня 2021 года по платежам между 
физлицами по инициативе получателя средств;
с 1 сентября 2021 года по периодическим 
платежам физлиц в пользу юрлиц;
с 1 января 2022 года по платежам юрлиц 
в пользу физлиц (за исключением выплаты 
зарплаты и приравненных к ней платежей, 
а также платежей юрлиц, лицевые счета 
 которых открыты в органах Федерального 
казначейства).

Качество активов Россельхозбанка (РСХБ) остает
ся довольно низким. Несмотря на выход на при
быль в прошлом году, собственного капитала бан
ку, по оценке рейтинговых агентств, не хватает 
для развития бизнеса. По мнению аналитиков, 
для резервирования проблемных кредитов банку 
требуется 40–120 млрд руб.

Россельхозбанку может потребоваться масштабная до-
капитализация для того, чтобы расчистить баланс, счита-
ют в крупнейших международных рейтинговых агентст-
вах. В настоящее время проблемные активы остаются на 
высоком уровне, свидетельствуют данные обзора агентст-
ва Fitch Ratings. Обесцененные кредиты за вычетом резер-
вов составляют 65–70% капитала группы по МСФО, отмеча-
ет директор аналитической группы по финансовым орга-
низациям Fitch Антон Лопатин. «Если в моменте потребу-
ется эти проблемы полностью зарезервировать (и, напри-
мер, списать все неработающие кредиты), но при этом со-
хранить текущий уровень капитализации, банку может 
потребоваться 110–120 млрд руб.»,— указывает он.

Доля проблемных кредитов у РСХБ значительно выше, 
чем в среднем по банковскому сектору, отмечает и млад-
ший вице-президент агентства Moody’s Светлана Павлова. 
На конец сентября 2019 года, по данным МСФО, она состав-
ляла 18%. По оценке госпожи Павловой, чтобы довести уро-
вень покрытия проблемных кредитов резервами с теку-
щих 75% до средних по сектору 85%, понадобится 40–45 мл-
рд руб., что составляет около 30% от капитала. Альтернатив-
но банк может постепенно резервировать оставшиеся про-
блемы из прибыли, однако это будет зависеть от того, на-
сколько стабильна экономическая ситуация в целом и в аг-
ропромышленном секторе в частности. «При прочих рав-
ных мы оцениваем, что банку потребуется около трех лет, 
чтобы покрыть старые проблемы из зарабатываемой при-
были»,— говорит господин Лопатин. 

• Созданный в 2000 году Россельхозбанк на 100% принад-
лежит государству. Занимает пятое место по размеру 
 активов на конец 2019 года. За девять месяцев 2019 года 

 заработал 4,3 млрд руб. чистой прибыли по МСФО. Капитал 
банка составил 172,8 млрд руб. Кредитный портфель РСХБ 
в АПК оценивается в 1,3 трлн руб. К концу 2020 года банк, 
 согласно долгосрочной стратегии, планирует увеличить 
его до 1,5–1,7 трлн руб. По оценке Fitch на основе отчетно-
сти банка, докапитализация РСХБ в 2019 году составила 
29,6 млрд руб., с 2013 года банк получил от государства 
251 млрд руб. плюс еще 84 млрд руб. субординированного 
 депозита от «Роснефти».
По словам Антона Лопатина, незарезервированные 

обесцененные кредиты и слабая капитализация являют-
ся главными факторами, почему рейтинг устойчивости 
банка, по оценке Fitch, остается на довольно низком уров-
не B–. Как отмечает Светлана Павлова, на конец третьего 
квартала 2019 года соотношение капитала к активам по 
МСФО составляет всего 4,4%. «Это отражается в том числе 
на том, что у банка достаточно низкий уровень рейтин-
га собственной кредитоспособности без господдержки 
(B3)»,— говорит она.

В банке отметили, что «в приоритетном порядке опира-
ются на мнение регулятора, аудиторов и российские рей-
тинговые агентства». И добавили, что «достаточность капи-
тала и качество активов РСХБ соответствует нормативам 
ЦБ». «Докапитализация РСХБ нужна в той части, в которой 
требуется поддержка агропромышленному комплексу. По-
лученный капитал выступает необходимым условием рас-
ширения объемов кредитования»,— указали в банке.

От потенциального повышения рейтинга банка может 
быть эффект с точки зрения стоимости привлечения обли-
гаций, однако оценить в цифрах довольно сложно, призна-
ет гендиректор аналитического агентства «БизнесДром» 
Павел Самиев. Тем более что для многих инвесторов опре-
деляющим фактором остается то, что за банком стоит боль-
шая господдержка. В РСХБ одновременно есть функция 
коммерческого банка и банка развития, что «определяет 
большой разрыв между собственной кредитоспособно-
стью и итоговыми рейтингам», поясняет господин Самиев.

Ольга Шерункова

РСХБ насчитали нехватку капитала
Рейтинговые агентства оценили потребности банка 
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Снижение курса рубля, последо
вавшее сразу за праздниками, 
подстегнуло спрос россиян на 
технику Apple, продажи смарт
фонов которой у отдельных се
тей в понедельник увеличились 
на 49% по сравнению с прошлой 
неделей. В ближайший месяц 
ритейлеры не исключают дефи
цита некоторых устройств брен
да. Это может привести к росту 
продаж конкурентов, полагают 
эксперты.

В конце марта потребители могут 
столкнуться с дефицитом техники 
Apple в России, рассказали „Ъ“ собе-
седник, знакомый с ситуацией, и два 
источника в крупнейших рознич-
ных продавцах Apple. По словам од-
ного из них, уже сейчас в розничных 
сетях есть проблемы с наличием наи-
более востребованных моделей на-
ушников, смарт-часов и планшетов 
Apple. Поставки идут с перебоями, а 
складских запасов смартфонов Apple 
iPhone при стандартном спросе хва-
тит на ближайшие две-четыре неде-
ли, хотя обычно запас рассчитывает-
ся до двух месяцев, утверждают 
источники. «Если по некоторым кате-
гориям, включая наушники, произ-
водитель часто самостоятельно созда-
ет дефицит, то сейчас ситуация связа-
на с ограничением поставок всего 
оборудования»,— отмечает один из 
собеседников. В Apple не стали ком-
ментировать эту информацию.

На официальном сайте Apple в 
России ближайшая доставка часов 
Apple Watch Series 3 по Москве воз-
можна с 25 марта по 1 апреля, такие 
же сроки у некоторых моделей план-

шетов iPad Pro. На сайте официаль-
ного дистрибутора Apple re:Store 
(управляется Inventive Retail Group) 
Apple Watch Series 3 отсутствуют. В 
«М.Видео» и «Связном» эта модель по-
чти распродана.

9 марта спрос на продукцию 
Apple превысил запланированный с 
учетом праздников, сообщили 
источники в двух крупнейших ри-
тейлерах Apple. Одной из причин по-
вышенного спроса могло стать паде-
ние курса рубля, считает один из 
них. «Сейчас продажи устройств 
идут в штатном режиме, но 9 марта в 
сети „Билайн“ продажи смартфонов 
Samsung выросли на 45% по сравне-
нию со 2 марта, а продажи смартфо-
нов Apple увеличились на 49%»,— со-
общил представитель «Вымпелкома» 
(бренд «Билайн»). Впрочем, устано-
вить прямую зависимость между ро-
стом продаж и колебанием курса ва-
лют сложно, отмечает он: рост про-
даж пришелся на праздничные дни 
и был усилен акциями и скидками. В 
МТС сообщили, что спрос на гадже-
ты и аксессуары в последние два дня 
был в пределах ожиданий и прогно-
зов. В «Связном» также не заметили 
дополнительного ажиотажа в связи с 
изменениями курса валют.

Apple ограничила поставки 
смартфонов iPhone по всему миру 
из-за вспышки коронавируса в Ки-
тае, где расположено производство 
компании, сообщало агентство 
Bloomberg 4 марта. Ранее оно также 
сообщало, что компания испытыва-
ет нехватку iPad Pro. Товарные пото-
ки сейчас действительно затрудне-
ны, и, если ситуация будет сохра-

няться продолжительное время, че-
рез месяц это приведет к кризисной 
ситуации на рынке запчастей для 
устройств, утверждает осведомлен-
ный источник на российском рын-
ке. По его словам, сейчас логистиче-
ские компании уже начали прини-
мать заказы, но ближайшая доставка 
будет в лучшем случае в конце марта. 
Компания SmartPrice (продает вос-
становленную электронику) серьез-
но нарастила закупку запчастей еще 
в декабре—январе под планы, свя-
занные с экспансией, поэтому дефи-
цита пока нет, рассказал ее генди-
ректор Владислав Овчинников.

Резкий рост курса доллара случал-
ся уже несколько раз за последние го-
ды, и опыт показывает, что некото-
рый ажиотаж неизбежен, считает 
гендиректор компании «Марвел-Ди-
стрибуция» Алексей Мельников. Вес-
ти отгрузки компания будет по закре-
пленному в договоре курсу, но все но-
вые закупки будут уже по текущему, 
что приведет к корректировке цен, 
отметил он. «Компания будет реаги-
ровать на изменение закупочных 
цен и на спрос»,— сообщил и пред-
ставитель Inventive Retail Group.

В целом же на фоне продолжаю-
щегося падения доходов населения 
спрос на смартфоны Apple в ближай-
шее время вряд ли будет высоким, 
считает аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Временный 
дефицит, по его мнению, только усу-
губит положение, так как покупате-
ли будут выбирать продукты конку-
рентов, которые останутся на полках 
магазинов.

Юлия Тишина

Потребители обменяли 
рубли на смартфоны
Ритейлеры не исключают дефицита устройств Apple

Правительство утвердило 
 новый состав совета директо
ров ОАО РЖД. Как и предпо
лагал „Ъ“, в него был введен 
первый вицепремьер Андрей 
Белоусов, а замминистра эко
номики Михаил Расстригин 
и глава фонда «Сколково» 
 Аркадий Дворкович его по
кинули.  Теперь в совете два 
 вицепремьера, два министра 
и три  замминистра. По мне
нию  аналитиков, присутствие 
 чиновников высшего уровня 
в значительных количествах 
сейчас выгодно ОАО РЖД: 
это повышает шансы, что 
в правительстве, и прежде 
 всего в его финансовоэконо
мическом блоке, планирую
щем изымать у монополии 
крупные дивиденды, услышат 
позицию ее менеджмента.

6 марта правительство выпусти-
ло распоряжение, утверждающее 
новый состав совета директоров 
ОАО РЖД. Численный состав остал-
ся прежним — 14 директоров, из 
которых трое — независимых, од-
нако среди представителей госу-
дарства сменилась почти половина.

Как ранее писал „Ъ“, совет ди-
ректоров монополии покинули за-
мминистра экономики Михаил Рас-
стригин и глава фонда «Сколково» 
Аркадий Дворкович, возглавляв-
ший совет в 2015–2018 годах как 
профильный вице-премьер. Их сме-
нили министр экономики Максим 
Решетников и первый заместитель 
главы Минстроя Ирек Файзуллин, 
представляющий интересы вице-
премьера Марата Хуснуллина (см. 
„Ъ“ от 28 февраля). Первый вице-
премьер Андрей Белоусов, как и 
предполагал „Ъ“, назначен в совет и 
с высокой вероятностью, как рас-
сказывают источники „Ъ“, станет 

его председателем. Также в совет 
директоров вошел вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, курирую-
щий культуру, спорт и цифровое 
развитие. Максим Акимов, ранее 
занимавший должность профиль-
ного вице-премьера и назначенный 
в «Почту России», место в совете ди-
ректоров не сохранил.

С точки зрения номенклатурных 
позиций состав совета приблизил-
ся к временам основания ОАО РЖД 
и стал самым титулованным в сво-
ей поздней истории: в него вошли 
два вице-премьера, два министра и 
три замминистра. Глава Минсельхо-

за Дмитрий Патрушев покинул свое 
кресло, вторым министром в сове-
те, помимо сохранившего свои по-
зиции главы Минтранса Евгения 
Дитриха, станет господин Решетни-
ков. В составе совета директоров 
ОАО РЖД теперь широко представ-
лен Минфин — двумя замминист-
ра, Андреем Ивановым и Алексеем 
Сазановым. Все независимые ди-
ректора — бывший канцлер Ав-
стрии Кристиан Керн, председатель 
совета директоров группы «Каскол» 
Сергей Недорослев и глава Фонда 
содействия реформированию ЖКХ 
Сергей Степашин — сохранили 
свои кресла.

Знаменательным является отсут-
ствие в списке впервые за десять 
лет главы группы ЕСН Григория Бе-
резкина. Источник „Ъ“, знакомый с 
ситуацией, говорит о том, что го-
сподина Березкина уже некоторое 
время назад планировали исклю-
чить из состава совета. Другой собе-
седник указывает на прошлогод-
ний конфликт вокруг поставок 
электроэнергии ОАО РЖД (основ-
ной поставщик — «Русэнергосбыт», 
где 50,5% у ЕСН, остальное — у ита-
льянской Enel), в котором были за-
действованы оба покидающие мо-
нополию члена совета директоров 
— Михаил Расстригин и Григорий 
Березкин. Тогда Минэкономики 
предложило кардинально сокра-
тить маржу «Русэнергосбыта» по 
контракту с ОАО РЖД — на 30% (см. 
„Ъ“ от 29 мая 2019 года). В ЕСН ком-
ментариев не дали. 

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что уве-
личение числа и повышение стату-
са чиновников в совете директоров 
ОАО РЖД в текущей ситуации моно-
полии скорее на пользу. Сейчас 
компания имеет дело с кризисом, 
когда погрузка падает, доходы под 
вопросом, а развитие Восточного 
полигона не отвечает ожиданиям 
грузоотправителей. Менеджменту 
важно добиться, чтобы в правитель-
стве поверили: ОАО РЖД нужны 
средства, и компания обеспечит их 
эффективное и прозрачное расхо-
дование и своевременный ввод 
объектов. По мнению Михаила Бур-
мистрова, этот аспект более прио-
ритетен, чем наличие в составе со-
вета тех директоров, которые дей-
ствительно будут уделять много 
времени и усилий непосредствен-
но рабочим вопросам и управле-
нию ОАО РЖД.

Наталья Скорлыгина

Полный вагон чиновников
Правительство увеличивает присутствие  
в совете директоров ОАО РЖД

По оценке Ивана Хомутова из 
«Петромаркета», в марте демпфиру-
ющая компонента при условии со-
хранения до конца месяца цен на 
нефть Brent на уровне $37 за бар-
рель, а курса — в 71,5 руб. за доллар, 
составит минус 5,6 тыс. руб. за тонну 
бензина, и минус 6 тыс. руб. для 
дизтоплива. Если цены на нефть со-
хранятся на уровне $35 за баррель, а 
курс — около 72 руб. за доллар, в 
марте компании заплатят в бюджет 
по демпферу около 35 млрд руб., по-
считал консультант Vygon Consul-
ting Евгений Тыртов.

Кроме того, большие потери ком-
пании понесут от сокращения обрат-
ного акциза на нефть для НПЗ, кото-
рый был призван отчасти компенси-
ровать нефтяникам рост нагрузки в 
ходе налогового маневра. По оцен-
кам «Петромаркета», за февраль рос-
сийские НПЗ получат порядка 
12,2 млрд руб. обратного акциза про-
тив 30,9 млрд руб. в январе и 36,1 мл-
рд руб. в декабре 2019 года. Таким 
образом, переработка нефти на мно-
гих НПЗ может стать невыгодной, 
что повлечет снижение их загрузки 
и выпуска нефтепродуктов.

В прошлом падение цен на нефть 
часто не только не приводило к сни-
жению стоимости топлива на АЗС в 
России, но наоборот, означало его по-
дорожание. Это в основном объясня-
лось ослаблением рубля. Теперь дем-
пфер ограничивает колебания цен 
внутри страны. Биржевая стоимость 
топлива на СПбМТСБ во вторник со-
кратилась примерно на 4,5%, хотя це-
ны на нефть потеряли более 20%.

Внутренние цены на топливо 
если как-то и отреагируют на паде-
ние цен на нефть, то в пределах не-
скольких процентов, считает Иван 

Хомутов, так как свою роль сыграет и 
ослабление рубля, и заметное сни-
жение демпфера. Российским НПЗ и 
без падения цен на нефть было не-
легко — значительная их часть рабо-
тала в убыток, указывает он. Прежде 
всего речь идет об НПЗ, ориентиро-
ванных на экспорт нефтепродуктов, 
и заводах, нацеленных на выпуск 
бензина для внутреннего рынка. 
Иван Хомутов не исключает, что та-
кие заводы существенно снизят пе-
реработку нефти, которая будет пе-
ренаправлена на экспорт.

Падение нефтяных котировок 
привело к снижению внешних цен 
на моторные топлива и росту пре-
мий на внутреннем рынке, отмечает 
Евгений Тыртов: «Но в результате це-
ны на внутреннем рынке сохранятся 
примерно на одном уровне, по-
скольку рост будет компенсирован 
увеличением курса доллара и выпла-
тами нефтепереработки по демпфе-
ру». При текущих ценах на нефть 
маржа НПЗ сильно снизится из-за 
уменьшения субсидий переработке. 
По оценке эксперта, если ситуация 
на рынке не изменится, в сравнении 
с предыдущим годом переработка 
недосчитается около 0,5 трлн руб.

Дмитрий Козлов

Возмещай, подешевело
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Цены у нас в основном 
стабильны и не превышают 

уровень инфляции
— Александр Новак, 

министр энергетики, 10 марта

Ц И Т А Т А

45,4 миллиона 
рублей
составило суммарное 
вознаграждение  
совета директоров  
ОАО РЖД  
в 2019 году

В 2014–2015 годах концерны реа-
гировали на ситуацию по-разному, 
добавляет Сергей Удалов. Так, цены на 
GM и Opel выросли достаточно быст-
ро и резко, что моментально негатив-
но сказалось на продажах, а выиграли 
те, кто повышал их медленнее дру-
гих, например, Hyundai. Но в целом 
сдерживать цены автоконцерны не 
будут: изменение валют хороший и 
понятный повод повышения стоимо-
сти, считает Сергей Удалов: «Другое 
дело, что у всех будет собственный 
график обновления прайс-листов».

В BMW подтверждают, что россий-
ские рекомендованные розничные 
цены почти на все новые автомоби-
ли марки неизбежно вырастут вслед 
за падением курса рубля, но коррек-
тировка будет постепенной. В зави-
симости от динамики курса цены мо-
гут вырасти на 2–8% и более, говорят 
в BMW. В Daimler говорят о том, что 
«будут вынуждены пересмотреть це-
новое позиционирование в случае 
сохранения тенденции по ослабле-
нию рубля на более продолжитель-
ный период». В Kia со ссылкой на 
опыт 2015 года предполагают, что по-

степенное изменение цен может 
произойти при долгосрочном сохра-
нении курса выше отметки 70 руб. за 
доллар. В целом же концерны доста-
точно аккуратны и отмечают, что бу-
дут ориентироваться на ценовую по-
литику конкурентов. Об этом, в част-
ности, говорят в Mitsubishi и Nissan. 
В Hyundai воздерживаются от про-
гнозов. В Toyota будут следить за из-
менениями на рынке и принимать 
решения в зависимости от дальней-
шего развития ситуации.

В Renault и АвтоВАЗе добавляют, 
что «приветствовали бы» более рас-
ширенные меры поддержки рынка 
со стороны правительства. Там ут-
верждают, что, несмотря на высо-
кую локализацию, концерны под-
вержены влиянию цен на сырье и 
импортную продукцию от некото-
рых поставщиков.

При этом прямо сейчас концерны 
ждут оживления спроса. В BMW уже 
видят «крайне значительный» ситуа-
тивный спрос, вызванный падением 
рубля, который «ощущается практи-
чески каждым дилером BMW». Впро-
чем, там добавляют, что автомобили 
по текущим ценам закончатся, и со-
кратившаяся покупательская способ-

ность вследствие падения курса мо-
жет еще сильнее опустить падающий 
авторынок. Об оживлении спроса го-
ворит и директор филиала «Авилон.
Мерседес-Бенц» Алексей Стариков. 
Он добавляет, что ранее при значи-
тельных валютных колебаниях спрос 
на автомобили, как правило, опере-
жал предложение: на некоторые мар-
ки был дефицит. Существенное повы-
шение трафика в дилерские центры 
заметили и в «Рольфе». Денис Петру-
нин говорит, что в целом, чтобы поку-
патели оценили ситуацию и захотели 
купить автомобили в преддверии ро-
ста цен, потребуется несколько не-
дель. В 2014 году два месяца ушло на 
то, чтобы клиенты осознали: речь 
идет не о кратковременном скачке 
цен, а начале поэтапного повышения.

Всплеска продаж машин по ста-
рым ценам ожидает и Сергей Удалов: 
в салоны, в частности, пойдут те, кто 
уже думал о покупке. По его мнению, 
помимо общего влияния на спрос не-
обходимость изменения цен может 
привести к уходу импортных моде-
лей с низкими продажами и конку-
ренцией со стороны локализованных 
производителей.

Ольга Никитина

Машины по спросовым ценам
с1
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Холдинг «Объединенные конди-
теры», включающий фабрики 
«Красный Октябрь» и «Бабаев-
ский», задумался о тиражирова-
нии своей продуктовой розни-
цы. Для этого может быть запу-
щена франшиза сети «Аленка», 
на базе которой теперь планиру-
ется открывать полноценные 
магазины у дома. Крупный про-
дуктовый ритейл в России по-
чти не использует франшизу 
 из-за сложностей формата.

«Объединенные кондитеры» ищет 
руководителя отдела франчайзинга. 
Как следует из вакансии холдинга на 
портале HeadHunter, от кандидата 
требуется опыт продажи франшизы в 
продуктовой рознице. Он должен бу-
дет с нуля сформировать франчай-
зинговый пакет, провести перегово-
ры с потенциальными партнерами, 
контролировать открытие и эффек-
тивность таких проектов.

• «Объединенные кондитеры» 
 входят в группу «Гута» Юрия 
 Гущина (занимает 117-ю строчку 
рейтинга Forbes с состоянием 
$850  млрд). Объединяет 19 фабрик 

в России, включая московские «Крас-
ный  Октябрь», «Кондитерский кон-
церн „ Бабаевский“» и «Рот Фронт». 
 Портфель брендов включает «Ален-
ку», «Вдохновение», «Бабаевский» 
и др. Отраслевое издание Candy 
Industry оценило выручку холдин-
га в 2019 году в $1,19 млрд.
С 2015 года «Объединенные кон-

дитеры» развивают сеть магазинов 
сладостей «Аленка», которая на дан-
ный момент насчитывает более 100 
точек в Москве, Подмосковье, Крас-
ноярске, Новосибирске и др. В марте 
2020 года холдинг сообщил о планах 
развивать под этой вывеской и мага-
зины в формате «у дома» с расширен-
ным ассортиментом, в который вой-
дет в том числе мясная и молочная 
продукция. В «Объединенных кон-
дитерах» планировали открыть до 
100 таких магазинов в Москве, а так-
же в регионах. В холдинге во втор-
ник не ответили на вопросы „Ъ“.

Франшизы продуктовых магази-
нов пользуются спросом, констатиру-
ет эксперт портала Franshiza.ru Анна 
Рождественская: за несколько лет их 
доля увеличилась с 3% до 7% от общего 

числа предложений франшиз. По ее 
оценкам, в среднем открытие одного 
подобного магазина требует до 
1,5 млн руб. инвестиций. Среди кон-
курентов «Объединенных кондите-
ров» свою розницу по франшизе раз-
вивает чувашская компания «Ак-
конд», аналогичные предложения 
есть от производителей молочной и 
мясной продукции, указывает экс-
перт. Красноярская Goldman Group 
планирует развивать в Москве по 
франшизе свои магазины «Мясни-
чий», а также вывести бренд в Бело-
руссию и Казахстан. Как отмечает го-
спожа Рождественская, для произво-
дителей розница позволяет развивать 
дополнительный канал сбыта, где бу-
дет представлен весь ассортимент, а 
также дает возможность получать пря-
мую обратную связь от покупателей.

Но консультант JosDeVries The Re-
tail Company Ирина Болотова преду-
преждает, что полноценные магази-
ны у дома — сложный формат, в кото-
ром владельцам необходимо следить 
за настроениями покупателями, 
трендами на рынке и иметь надеж-
ных поставщиков. Поэтому, замечает 

она, крупные сети предпочитают от-
крывать новые точки самостоятель-
но. В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель») подтвер-
ждают, что франчайзинг — не ключе-
вое направление. Ранее по такой мо-
дели развивалась только «Пятероч-
ка», открыв около 100 партнерских 
точек. Сегодня, для сравнения, в сеть 
входит 14,8 тыс. магазинов. Во «Вкус-
вилл» указывают, что не видят воз-
можности «упаковать» в предложе-
ние для партнеров опыт работы с ас-
сортиментом с коротким сроком хра-
нения, алгоритмы IT, особенности 
работы склада и пр.

Из крупных сетей в прошлом ноя-
бре о планах развивать через фран-
шизу сеть магазинов «Первым делом» 
объявила ГК «Дикси». До конца 2019 
года планировалось открыть более 
100 магазинов площадью не менее 
50 кв. м в Москве, Подмосковье, 
Санкт-Петербурге. В «Дикси» на во-
просы „Ъ“ не ответили. Кроме того, 
франшизу магазинов «Фасоль» пред-
лагает Metro. Сегодня под этой выве-
ской работает более 1,5 тыс. точек.

Алексей Полухин

«Аленку» предложат партнерам
Сеть магазинов может запустить франшизу

У участников рынка организо-
ванного туризма появилась 
надежда на компенсацию части 
потерь от вспышки коронави-
русной инфекции в Европе. 
С предложением оценить раз-
мер убытков от аннуляции не-
возвратных авиабилетов к биз-
несу обратилось Минэкономи-
ки. Речь может идти почти 
об 1 млрд руб., но пока неизвес-
тен механизм их выплат.

Минэкономики направило в Ас-
социацию туроператоров России 
(АТОР), Российский союз туринду-
стрии (РСТ) и ассоциацию «Турпо-
мощь» письма с просьбой до 12 мар-
та предоставить информацию о раз-
мере понесенных туроператорами 
убытков по невозвратным тарифам 
на авиаперевозки из-за массовой 
отмены туров из-за вспышки коро-
навирусной инфекции. Копия 
письма есть у „Ъ“. Исполнительный 
директор АТОР Майя Ломидзе под-
твердила факт получения, добавив, 
что оно уже было разослано по ком-
паниям. «Туроператоры могут само-
стоятельно направить сведения в 
Минэкономики или действовать 
через ассоциацию»,— пояснила 
она. Госпожа Ломидзе затруднилась 
конкретизировать оценку потерь. 
Один из источников „Ъ“ на туррын-
ке предполагает, что речь может ид-
ти о сумме в диапазоне от 500 млн 
руб. до 1 млрд руб. Запрос в Минэко-
номики отправлен.

Массовая отмена забронирован-
ных путешествий началась в конце 
января, когда Ростуризм заявил о 
моратории на продажу туров в Ки-
тай и необходимости полного воз-
врата средств за реализованные па-
кеты. В феврале к перечню добави-
лись Южная Корея, Иран и Италия. 
Наиболее болезненной для туропе-
раторов стала необходимость воз-
вращать средства за туры в Италию: 
из-за отсутствия временных ограни-
чений в постановлении Ростуризма 
им прошлось компенсировать стои-
мость туров на лето. Получить от пе-
ревозчиков деньги за невозвратные 
билеты туроператорам не удава-
лось. С просьбой обязать авиаком-
пании вернуть эти средства АТОР 
ранее обращалась в Минтранс, на-
зывая ситуацию беспрецедентной. 
В Ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта, в свою оче-
редь, настаивали, что решаться во-
прос должен в суде.

Представитель «Интуриста» Да-
рья Домостроева поясняет, что от-
менить наземное обслуживание 
(отель, трансфер и экскурсии) в 
большинстве случаев удается без 
штрафов. С перевозчиками, по ее 
словам, сейчас идут переговоры. 
Один из собеседников „Ъ“ на тур-
рынке называет компенсацию сто-
имости авиабилетов мерой, кото-

рая могла бы реально помочь биз-
несу. Сюда же он относит налого-
вые послабления и отсрочку плате-
жей в резервный и персональный 
фонды «Турпомощи». «Мы смотрим 
на вещи реально и понимаем, что 
господдержка никогда не будет на-
прямую оказываться выездному ту-
ризму, услугами которого в России 
пользуются 6–10% населения»,— 
объясняет он. Другой источник „Ъ“ 
предполагает, что компенсировать 
часть потерь туроператорам пере-
возчики могли бы за счет отрасле-
вых резервных фондов. Он уверен, 
что последствия кризиса для пере-
возчиков будут меньше: как страте-
гическая отрасль они могут рассчи-
тывать на субсидии. Направленные 
„Ъ“ запросы в Nord Wind, Azur, Ifly, 
Royal Flight остались без ответа.

Но отмена туров в Италию, Ки-
тай, Южную Корею и Иран не един-
ственная проблема туроператоров. 
5 марта мэр Москвы Сергей Собя-
нин подписал указ о необходимо-
сти обязать вернувшихся из Испа-
нии, Франции и Германии обеспе-
чить самоизоляцию на две недели. 
На деле реализация этого предписа-
ния не контролируется. По словам 
представителя РСТ Ирины Тюри-
ной, опасаясь возможного двухне-
дельного карантина, путешествен-
ники отказываются от поездок в эти 
страны. Сложная ситуация сложи-
лась с Израилем: 9 марта местные 
власти заявили об обязательном 
двухнедельном карантине для всех 
прибывающих в страну из-за грани-
цы начиная с 12 марта. Представи-
тель OnlineTur.ru Игорь Блинов от-
мечает, что с проблемами при въе-
зде в Израиль туристы начали стал-
киваться уже вчера: в частности, 
проблемы с пересечением границы 
были у группы, выехавшей на экс-
курсию из Эйлата в Египет.

Стоимость аннулированных ту-
ров в Израиль, Испанию, Германию 
и Францию туроператоры сейчас 
возвращают за вычетом фактически 
понесенных расходов. Ирина Тюри-
на констатирует, что это вызывает 
негативную реакцию со стороны ту-
ристов: стремясь сохранить клиен-
тов, многие операторы ведут перего-
воры о перебронировании поездок. 
В Ростуризме пояснили „Ъ“, что при 
выпуске рекомендаций для туропе-
раторов агентство ориентируется на 
позицию Роспотребнадзора, кото-
рый руководствуется данными Все-
мирной организации здравоохране-
ния. Последняя не относит Израиль, 
Испанию, Германию и Францию к 
странам с повышенным риском. В 
«Интуристе» добавили, что компа-
ния также ждет разъяснений Росту-
ризма о вынужденном карантине 
въездных туристов, прибывших из 
последних трех стран.

Александра Мерцалова

Туроператоры 
ищут 
миллиард
Им обещают компенсировать 
потери от коронавируса

Сотрудники ФБР арестовали 
в США россиянина Кирилла 
Фирсова, которого считают 
 руководителем маркетплейса 
Deer.io. На нем размещаются бо-
лее 24 тыс. интернет-магазинов, 
в том числе продающих данные 
взломанных учетных записей. 
Даже потенциальное закрытие 
одной из платформ мало на них 
повлияет, считают эксперты 
в сфере кибербезопасности.

Сотрудники ФБР 7 марта арестова-
ли в США Кирилла Фирсова, предпо-
ложительного руководителя плат-
формы Deer.io — конструктора ин-
тернет-магазинов для перепродажи 
взломанных учетных записей, следу-
ет из документов, опубликованных 
10 марта профильными американ-
скими интернет-ресурсами, включая 
ZDNet. ФБР проанализировало более 
250 интернет-магазинов, размещен-
ных на Deer.io, придя к выводу, что 
все они продавали доступ к взломан-
ным учетным записям, серверам и 
личной информации. ФБР приобре-
ло около 1 тыс. аккаунтов, чтобы удо-

стовериться в подлинности инфор-
мации, следует из обвинительного 
заключения. Кирилл Фирсов «не 
только управлял платформой, но и 
рекламировал ее на форумах для ха-
керов», отмечено в документе.

На платформе Deer.io пользователи 
могут размещать интернет-магазины 
за 800 руб. в месяц, оборот ее клиентов 
достиг 1,5 млрд руб. (период не уточня-
ется), утверждается на ее сайте. С тех-
нической точки зрения Deer.io — кон-
структор интернет-магазинов, кото-
рый стал особенно популярен среди 
злоумышленников, им пользуются 
продавцы и покупатели различной 
информации, в том числе данных 
учетных записей, отмечает антивирус-
ный эксперт «Лаборатории Касперско-
го» Дмитрий Галов. Как правило, по-
добные площадки действуют в даркне-
те, их ежегодный оборот может дости-
гать сотен тысяч и даже миллионов 
долларов, оценивает руководитель на-
правления аналитики и спец проектов 
InfoWatch Андрей Арсентьев.

Аккаунты пользователей различ-
ных сервисов, выставленные на про-

дажу в подобных интернет-магази-
нах, чаще всего получены с использо-
ванием вредоносного софта или при 
помощи перебора, отмечает предста-
витель Group-IB. При этом, указывает 
он, в правилах самой Deer.io говорит-
ся, что администрация платформы 
запрещает продажу скомпрометиро-
ванных банковских карт и порногра-
фического материала.

Сайтов по продаже данных, кото-
рые создаются на основе подобных 
платформ, довольно много, но их бы-
стро блокируют, обычно они живут 
месяц-два, отмечает юрист Enforce 
Law Company Владимир Черненко. 
Привлечь к ответственности вла-
дельца такой платформы в России — 
«на грани возможного», но сами сай-
ты, распространяющие незаконный 
контент, блокируются, отмечает он. 
Продажа аккаунтов, не связанная с 
разглашением персональных дан-
ных, сама по себе в России не являет-
ся противоправной, поясняет управ-
ляющий партнер санкт-петербург-
ского офиса КА Pen & Paper Алексей 
Добрынин.

Платформы для создания таких ре-
сурсов зарабатывают в основном за 
счет двух направлений — платы про-
давцов за возможность разместить 
магазин и предоставления услуг «га-
рант-сервиса», поясняет руководи-
тель отдела информационной без-
опасности «СёрчИнформ» Алексей 
Дрозд. Существуют закрытые и над-
ежно защищенные площадки, кото-
рые работают только с крупными оп-
товиками данных, информация на 
них продается и покупается сразу де-
сятками и сотнями тысяч записей, а 
потом перепродается мелкими пар-
тиями на других платформах, таких 
как Deer.io, поясняет господин Дрозд. 
Когда платформа становится круп-
ной и привлекает внимание спец-
служб, такие сервисы закрывают, а 
продавцы и покупатели, которые не 
успели вывести деньги с площадки, 
лишаются их, рассказывает эксперт. 
По его мнению, потенциальное за-
крытие Deer.io вряд ли станет поте-
рей для этого рынка, так как ее место 
займут новые платформы.

Юлия Степанова

ФБР взяло Deer.io на учет
Руководителя российского маркетплейса арестовали в США

В этом сезоне Россию ждет 
 новый рекорд по выпуску ра-
стительного масла. Компании 
близки к максимально воз-
можным объемам производст-
ва, выпуская около 680 тыс. 
тонн продукции в месяц, 
на  фоне хорошего урожая под-
солнечника, высокой доходно-
сти и активизации экспорта. 
Девальвация рубля может под-

держать отгрузки в условиях 
снижения мировых цен.

За первые четыре месяца сезона, 
начавшегося в октябре 2019 года, в 
России выпущено рекордные 2,7 млн 
тонн растительного масла против 
2,3 млн тонн сезоном ранее. В октябре 
объем производства был на уровне 
655 тыс. тонн, все последующие меся-
цы сезона — превышал 675 тыс. тонн. 
Такие данные приводит в обзоре «Со-
вэкон». Как пишут аналитики, теку-
щие месячные объемы производства, 
вероятно, близки к максимальным, 
которые может выпускать сектор. Ди-
ректор «Совэкона» Андрей Сизов ожи-
дает, что темпы производства масла 
до конца сезона останутся на рекорд-
ных уровнях, максимальным будет и 
общий объем выпуска. 

По прогнозам гендиректора Ин-
ститута конъюнктуры аграрного 
рынка Дмитрия Рылько, производ-
ство только подсолнечного масла по 
итогам сезона достигнет 5,5 млн 
тонн, а экспорт — 3,2 млн тонн. Вы-
пуск продукции растет на фоне ре-
кордного урожая подсолнечника в 
стране, высокой рентабельности пе-
реработки и активизации экспорта, 
перечисляют в «Совэконе». По оцен-
кам аналитиков, с начала сезона вы-
везено более 1 млн тонн раститель-
ного масла, в том числе 677 тыс. 
тонн подсолнечного. Отгрузки, дей-
ствительно, идут на крайне высо-
ких уровнях, но что важнее — в 
этом сезоне Россия начала массовые 
поставки масла на крупнейший в 
мире рынок Индии, отмечает госпо-
дин Рылько. По данным «Совэкона», 
страна с начала сезона купила более 
100 тыс. тонн масла из РФ, тогда как 
за весь предыдущий сезон — свыше 
140 тыс. тонн. Как указывают анали-
тики, Индия сегодня — это основ-

ной рынок для сбыта украинского 
масла: в прошлом сезоне на него 
пришлось 2,2 млн тонн из всего им-
порта в 2,5 млн тонн. 

Как отмечает господин Сизов, в 
начале года экспорт поддерживал ак-
тивный рост цен на подсолнечное 
масло на мировом рынке: c $680 в на-
чале сезона до почти $800 за тонну к 
концу января. В последние недели 
котировки падают, но экспорту по-
могает девальвация рубля, указыва-
ет он. В России цены на подсолнеч-
ник в феврале при этом в среднем 
снизились с 19,25 до 19 тыс. руб. за 
тонну (без учета НДС), отмечается в 
обзоре «Совэкона». Андрей Сизов 
ожидает, что падение рубля может 
поддержать цены, но серьезного по-
дорожания семечки не ожидает: «В 
отличие от, к примеру, пшеницы, 
подсолнечника на рынке много». В 
2019 году в РФ собрано 15,4 млн тонн 
подсолнечника.

В крупных производителях расти-
тельного масла ГК «Русагро» экс-сена-

тора Вадима Мошковича (бренды 
«Мечта хозяйки», «Щедрое лето») и ГК 
«Эфко» («Слобода», Altero) на вопросы 
не ответили. Исполнительный ди-
ректор Масложирового союза Миха-
ил Мальцев говорит, что производи-
тели работают примерно на 80% сво-
их мощностей (23,5 млн тонн масел 
из расчета на год). При этом, опасает-
ся он, девальвация рубля может 
иметь обратный эффект и дополни-
тельно подстегнет экспорт семечки, 
мировые цены на которую, в отличие 
от масла, не падали. По оценкам «Сов-
экона», с начала сезона из России бы-
ло экспортировано 750 тыс. тонн под-
солнечника, а по итогам сезона пока-
затель достигнет около 1 млн тонн, 
что станет самым высоким показате-
лем за последние 23 года. 

На фоне активных отгрузок семеч-
ки Масложировой союз выступал с 
предложением поднять экспортную 
пошлину на подсолнечник с 6,5% до 
20%, чтобы дополнительно стимули-
ровать вывоз переработанной про-
дукции. Как сообщили в Минсельхо-
зе, вопрос о целесообразности повы-
шения пошлины прорабатывается 
на уровне заинтересованных орга-
нов исполнительной власти. Сроки 
повышения пошлины пока не опре-
делены, добавили там. В Минэконо-
мики сообщили, что ранее было при-
нято решение о необходимости до-
полнительной проработки предло-
жения для соблюдения баланса инте-
ресов производителей и потребите-
лей подсолнечника. Как отмечает 
Дмитрий Рылько, экспорт масла в 
любом случае выгоднее, чем постав-
ки семечки. К тому же, даже если в се-
зоне будет экспортировано 1,2 млн 
тонн подсолнечника, угрозы для пе-
реработчиков нет, добавляет он. 

Анатолий Костырев

Картина постным маслом
Россия наращивает переработку подсолнечника

Если мы сейчас  
повысим пошлину 

на экспорт семечки, 
мы снизим  

для себя объем,  
который будет вывезен

— Дмитрий Патрушев,
глава Минсельхоза, в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А
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Коронавирус вмешивается в большие культурные события:  
в Риме открылась выставка-блокбастер в честь 500-летия  
со дня смерти Рафаэля — и почти сразу же закрылась

В феврале в Москве было объ
явлено о запуске на  российской 
сцене мюзикла Тима Райса, 
 Бьорна Ульвеуса и Бенни Андер
ссона «Шахматы». Это первый 
инвестиционный проект нового 
подразделения телекоммуника
ционной компании МТС — «МТС 
Entertainment». Премьера спек
такля пройдет 10 октября в теа
тре МДМ. Один из авторов «Шах
мат», лауреат Grammy, Emmy, 
Tony и «Оскара» сэр Тим Райс 
 нашел время, чтобы поговорить 
с Борисом Барабановым о хо
лодной войне, Анатолии Карпове 
и «Брексите». 

— Бьорн Ульвеус и Бенни Андерс-
сон начали писать «Шахматы» 
сразу после того, как распалась 
их группа ABBA. Как они чувство-
вали себя в этот момент? Им хоте-
лось доказать миру, что они чего-
то стоят без ABBA?
— Мы познакомились с Бьорном 
и Бенни в 1981 году, и ABBA тогда все 
еще создавала прекрасные песни. 
Но видно было, что дело идет к кон‑
цу. По крайней мере, группа исчер‑
пала свой ресурс в привычном виде. 
Я уже знал, что они хотели бы напи‑
сать мюзикл. А мне нравилась музыка 
их группы. И у меня как раз была идея 
мюзикла о шахматном матче во вре‑
мя холодной войны. Знаете, когда ны‑
нешние времена называют холодной 
войной, я говорю: «Вы не представ‑
ляете себе, что такое холодная вой‑
на!» Сейчас отношения бывшего СС‑

СР с Западом гораздо более человече‑
ские, если уж на то пошло, меня боль‑
ше волнует Ближний Восток. Когда 
проходил поединок между Бобби Фи‑
шером и Борисом Спасским, парал‑
лель между шахматами и реальной 
войной была как никогда очевид‑
на. Мы смотрели на ситуацию со сто‑
роны Запада, и Спасский был в на‑
шем понимании «плохим парнем» — 
он же из России! Но в то же время 
он был и симпатичным, и многие же‑

лали ему победы! Фишер был «нашим 
парнем» и великим шахматистом, 
но в то же время он был очень стран‑
ный, кусок дерьма, если честно. Когда 
я делал мюзикл, я пытался встретить‑
ся с Фишером, а потом и пригласить 
его на премьеру, но ничего не получи‑
лось. Зато в 1981 году на матче за зва‑
ние чемпиона мира в Мерано я встре‑
чался с Виктором Корчным и Анато‑
лием Карповым. 
— Карпову нравится ваш мюзикл? 
— В Москве он пришел на наш прием 
в честь запуска «Шахмат». Я очень вол‑
новался. После Мерано мы виделись 
еще только раз — обедали в Лондоне 
в середине 1980‑х. С тех пор в его жиз‑
ни многое произошло, он ведь был се‑
натором, так? 
— Депутатом.

— По моим воспоминаниям, тогда, 
в 1980‑е, он говорил по‑английски 
гораздо хуже, чем сейчас. Но он был 
очень вежлив, это я хорошо помню. 
Я задал несколько вопросов о шахма‑
тах, он что‑то спросил о музыкальном 
театре — мы прекрасно провели вре‑
мя. А теперь, когда он пришел на на‑
шу вечеринку в Москве, он буквально 
излучал обаяние. Выпил с нами шам‑
панского, подарил мне свою книгу, 
в общем — отличный парень. 

— Шахматы — очень спокой-
ная игра, там все страсти внутри. 
А мюзикл предполагает танец, 
движение, эмоции. 
— Написать мюзикл о шахматах 
не сложнее, чем написать мюзикл 
о чем‑либо ином. Это всегда зани‑
мает много времени. «Шахматы» 
для меня — прежде всего не исто‑
рия о шахматах, а история о люб‑
ви и политике. Если говорить о са‑
мой игре, то о ней в нашем спекта‑
кле рассказывают преимуществен‑
но инструментальные оркестровые 
композиции. 
— «Шахматы» появились в 1984 
году как альбом, потом была га-
строльная версия спектакля, 
в 1986-м его поставили в Вест-Эн-
де, а в 1988 на Бродвее. Не потерял 
ли мюзикл актуальность к тому 
времени? 
— Ничуть. У мюзикла есть привяз‑
ка к историческому периоду — это 
примерно 1979 год. Но он не пере‑
сказывает конкретную историю, 
он повествует о человеческих чув‑
ствах в определенных ситуациях. 
А они не меняются. Эти чувства мо‑
гли проявиться в мире шахмат, а мо‑
гли, например, в мире хоккея или 
академической музыки. Мы гово‑
рим о разных сторонах успеха. До‑
пустим, это история не о шахмати‑
стах, а о том, как кинозвезды возом‑
нили себя влиятельными, как поли‑
тики. И это так же глупо. 
— В 1980-е у нас была популяр-
на русскоязычная версия песни 
из «Шахмат» «One Night In Bang-
kok», ее сделал диджей Сергей Ми-
наев. Вы не слышали ее? 

— Я слышал огромное количество 
версий «One Night In Bangkok», так что 
эту конкретную не припомню. 
— Но «Шахматы» — это не первая 
ваша встреча с российской сценой? 
— Я видел российскую версию «Кра‑
савицы и чудовища», мюзикла, для 
которого я написал несколько номе‑
ров. Я помню, как выглядят некото‑
рые мои мюзиклы в Эстонии, вклю‑
чая «Эвиту» и «Jesus Christ Superstar», 
но вот русского «Иисуса» я не видел. 
Насколько я знаю, есть какие‑то пла‑
ны новой постановки «Jesus Christ Su‑
perstar» в России. О постановке «Шах‑
мат» я могу сказать одно: наша исто‑
рия в хороших руках. И отлично по‑
добраны голоса! 
— Из всех ваших мюзиклов самый 
популярный у нас, конечно, «Jesus 
Christ Superstar». Вы сталкивались 
когда-нибудь с тем, что религиоз-
ные организации пытались вос-
препятствовать постановке?
— Несколько раз такое было в Аме‑
рике. И, конечно, я знаю, что «Ии‑
сус» был запрещен в СССР. В мире по‑

прежнему полно религиозных фа‑
натиков, во всех конфессиях. Я знаю 
одно: в «Иисусе» мы не говорим ни‑
чего антихристианского. «Jesus 
Christ Superstar» — такая вещь, к ко‑
торой нельзя оставаться равнодуш‑
ным, начиная с названия на афише. 
В нашей истории мне нравится то, 
что она рассказана от лица Иуды — 
обычного человека. 
— Вы христианин? 
— Технически да. Я не верю в то, что 
Иисус был Богом, но я считаю, что 
он говорил правильные вещи. 
— Кто ваш любимый исполнитель 
роли Иисуса? 
— Ян Гиллан был лучшим в записи, 
но он никогда не играл Иисуса на сце‑
не. Тедди Нили был лучшим на сцене, 
он до сих пор играет Иисуса, хотя ему 
76 лет сейчас. 
— Последний вопрос: вы голосова-
ли за Brexit? 
— Да. Знаете, в момент голосования 
никто не мог ничего предсказать. Мне 
не хотелось, чтобы Евросоюз стано‑
вился слишком большим, мне не хо‑

телось, чтобы у него была своя армия. 
Но знаете, если бы мы проиграли — 
конец света не случился бы, это демо‑
кратия. А вот после того, как мы выиг‑
рали, люди, которые проиграли, раз‑
дули из этого проблему. Они не уважа‑
ли наш выбор, и это разозлило таких 
людей, как я. Но, к счастью, с моими 
друзьями, которые голосовали про‑
тив, я остался в хороших отношениях. 
Кроме, может быть, одного или двух. 
— A Brexit мог бы стать основой для 
мюзикла? Вообще современность 
дает вам темы для спектаклей? 
— Понимаете, дело не в историче‑
ских декорациях. Дело в том, чтобы 
был характер, способный выразить 
эмоции. В сегодняшнем дне я таких 
не вижу. Знаете, сейчас большой хит 
на Бродвее — мюзикл «Дорогой Эван 
Хансен», где все строится вокруг пар‑
ня‑социофоба и его эмоции помеще‑
ны в среду, собранную из монито‑
ров мобильных устройств. Такой мю‑
зикл я, пожалуй, написать бы не смог. 
Но пара идей для новых постановок 
у меня есть.

ПРЕМЬЕРА МЮЗИКЛ

«Параллель между шахматами и реальной войной была очевидна»
Тим Райс о «Шахматах» и других своих мюзиклах 

На экраны выходит  «Пиноккио» 
Маттео Гарроне —  жутковатая 
экранизация классической 
сказки Карло Коллоди. Несмо
тря на оптимистично заявлен
ный прокатчиком возрастной 
рейтинг 6+, Юлии  Шагельман 
фильм показался совсем 
не  детским.

 Сказочные истории про 
деревянного мальчика‑марионетку 
впервые начали печататься в Gior‑
nale per i bambini в 1881 году. Через 
четыре месяца и пятнадцать глав 
рассказы закончились, но они бы‑
ли настолько популярны, что чита‑
тели требовали продолжения. Еще 
через год серия была опубликова‑
на отдельной книгой, и с тех пор по‑
пулярность «Приключений Пинок‑
кио» не ослабевала. На сегодняш‑
ний день они остаются самой пере‑
водимой нерелигиозной книгой 
в мире, проданной в количестве бо‑
лее 80 млн копий. И конечно, это од‑
но из самых часто экранизируемых 
произведений мировой литерату‑
ры — первая немая киноадаптация 
вышла в 1911 году.

Картина Гарроне — уже семнад‑
цатая экранизация «Пиноккио» 
(не считая телефильмов, сериалов 
и неизбежной порноверсии, в ко‑
торой у главного героя рос вовсе 
не нос), а на 2021 год уже анонсиро‑
вано еще две: кукольная анимация, 
которую ставит для Netflix Гильермо 
дель Торо, и диснеевский «живой» 
ремейк классического мультфиль‑
ма 1940 года. Пожалуй, для зрителей 
во всем мире именно последний — 
самое близкое и родное воплоще‑
ние Пиноккио. У России, как всег‑
да, особый путь — мы лучше знаем 
Пиноккио под именем Буратино, 
по книжке Алексея Толстого (на по‑
рядок менее назидательной и пе‑
чальной, чем оригинал Коллоди) 
и фильму Леонида Нечаева. И чест‑
но признаться, от того, кто вырос 
на «Скажите, как его зовут? — Бу‑ра‑

ти‑но!», при просмотре нового «Пи‑
ноккио» потребуются недюжинные 
ментальные усилия.

Начинается история вполне зна‑
комо. Столяр Джеппетто (Роберто Бе‑
ниньи) очень, очень беден. Бедны 
и все остальные жители его родного 
городка, поэтому никто не заказыва‑
ет никаких работ по дереву, и Джеп‑
петто, чтобы получит тарелку супа 
и краюху хлеба, приходится рассчи‑
тывать только на доброту соседей. 
Когда же в город приезжает странст‑
вующий театр марионеток, ему при‑
ходит в голову идея — сделать куклу, 

такую прекрасную, что люди будут 
платить немалые деньги, чтобы по‑
смотреть на нее. Очень кстати у его 
соседа, плотника Вишни (Паоло Гра‑
циози), заводится подозрительно 
подвижное бревно, от которого тот 
рад избавиться. Джеппетто выреза‑
ет из бревна куклу, и та немедленно 
оживает, превращаясь в мальчика, 
которого столяр нарекает Пиноккио 
(Федерико Иелапи). Кажется, это чу‑
до окончательно подрывает психи‑
ку Джеппетто, и без того ослабшую 
от холода и недоедания,— он со слег‑
ка пугающим энтузиазмом объявля‑
ет Пиноккио своим сыном, и с это‑
го момента явно деревянненький, 
но шустрый мальчик становится для 
него светом в окошке.

Дальше вы тоже все знаете — бед‑
ный столяр продаст куртку, чтобы ку‑

пить сыночку азбуку, тот до школы 
не дойдет, отвлекшись на театр ма‑
рионеток и познакомившись с его 
владельцем Манджафуоко (Джид‑
жи Пройетти), неожиданно добрым 

для зрителя, помнящего Карабаса‑
Барабаса, попробует вернуться до‑
мой, но по пути встретит коварных 
Кота (Рокко Папалео) и Лиса (Мас‑
симо Чеккерини, соавтор сценария 
фильма), те отберут у него золотые 

монеты, а его самого повесят на де‑
реве… Нет, постойте, как это? А вот 
так: фильм Гарроне — самая близкая 
к тексту, но при этом и самая мрач‑
ная экранизация сказки Коллоди. 

В том, что происходит с ее малень‑
ким героем, довольно мало веселого 
и много по‑настоящему страшного.

Спасет мальчика Фея с голубыми 
волосами (Алида Бальдари Калабрия 
и Марина Вакт), которой прислужи‑

вает огромная человеко‑улитка (Ма‑
рия Пиа Тимо). В какой‑то момент 
Фея сообщает Пиноккио, что все во‑
круг, включая ее саму, давно умерли, 
а вокруг его снятого с виселицы тела 
уже собираются зайцы‑гробовщики 
в черном, когда он все‑таки в очеред‑
ной раз оживает — да оживает ли? 
Последующие приключения похо‑
жи на блуждания по кругам куколь‑
ного ада, где людей уже не отличить 
от животных, а кошмарный сон — 
от не менее пугающей яви. Юмор 
в картине тоже довольно горький, 
как, например, в сцене суда над Пи‑
ноккио, в котором судья‑горилла (Те‑
ко Селио) сообщает ему, что все не‑
виновные должны сидеть в тюрьме, 
или в сюжетной линии, посвящен‑
ной его превращению в осла.

Тревожащий визуальный стиль 
картины тоже меньше всего напо‑
минает уютную детскую сказоч‑
ку. Гарроне уже демонстрировал, 
на что способна его макабрическая 
фантазия, в «Страшных сказках» 
(2015), и «Пиноккио» иногда кажется 
их прямым продолжением — в нем, 
конечно, нет крови и секса, но мно‑
гие здешние герои, например Свер‑
чок (Давиде Маротта) или какой‑ни‑
будь говорящий тунец с человече‑
ским лицом (Маурицио Ломбарди), 
вполне способны подарить чувст‑
вительным зрителям свою дозу ноч‑
ных кошмаров.

Во вполне натуралистичной сце‑
не повешения Пиноккио вопроша‑
ет равнодушное небо, почему его все 
покинули,— библейские аллюзии 
здесь сколь внезапны, столь и оче‑
видны, и это не последний раз, ког‑
да авторы делают подобные намеки: 
сцена долгожданного превращения 
деревянного мальчика в настоящего 
происходит в хлеву, при свете одино‑
кой звезды. В конце концов, счастли‑
вый финал наступает только тогда, 
когда Пиноккио осознает, в чем за‑
ключается настоящая любовь, и жер‑
твует собой ради других. Это все еще 
история о смирении, но с мора‑
лью более глубокой, чем «слушайся 
старших, прилежно учись в школе 
и не вкладывай свои денежки в сом‑
нительные мероприятия».

ПРЕМЬЕРА КИНО

С куклин нос
Маттео Гарроне придал «Пиноккио» мрачности

Кукловод Манджафуоко 
(собрат КарабасаБараба
са) выглядит не страшно, 
чего нельзя сказать о дру
гих подробностях фильма 
ФОТО ВОЛЬГА

У мюзикла есть привязка к истори‑
ческому периоду — это примерно 
1979 год. Но он повествует о челове‑
ческих чувствах в определенных  
ситуациях. А они не меняются

Гарроне уже демонстрировал, на что 
способна его макабрическая фантазия, 
в «Страшных сказках» (2015),  
и «Пиноккио» иногда кажется  
их прямым  продолжением
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В ответном матче 1/8 финала Лиги чемпионов  
«Ливерпуль» принимает «Атлетико»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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КАРАНТИН

Италия выбыла 
из игры
Коронавирус остановил футбол
Первым «пакетным» ударом 
по спорту в связи с эпидемией 
коронавируса стал удар, который 
пережила Италия. В этой стране 
в течение как минимум следую-
щих трех недель вообще не будут 
проводиться соревнования. Глав-
ным пострадавшим в связи с ре-
шением, принятым итальянским 
правительством и Национальным 
олимпийским комитетом Италии 
(CONI), оказался, естественно, 
футбол. Коронавирус стер из ка-
лендаря по крайней мере три бли-
жайших тура чемпионата. Клубам 
эпидемия грозит довольно суще-
ственными финансовыми потеря-
ми, а организаторам первенства 
— страшными мучениями в пои-
сках более или менее безболез-
ненного решения вопроса насчет 
того, как не допустить его срыва 
или купировать проблемы, сры-
вом вызванные.

чера премьер-министр 
Италии Джузеппе Конте объявил об 
отмене всех спортивных соревнова-
ний в стране как минимум до 3 апре-
ля в связи с эпидемией коронавиру-
са. Глава государства сделал свое за-
явление вскоре после совещания 
в ключевой спортивной структуре 
страны. По итогам этого совещания, 
в котором приняли участие предста-
вители всех спортивных федераций 
Италии, Национальный олимпий-
ский комитет страны обнародовал 
решение об отмене состязаний на 
тот же срок, отметив, что «ситуация 
не имеет прецедентов в истории».

Новости об отмене, переносе раз-
личных спортивных событий, про-
ведении их без зрителей уже превра-
тились за время эпидемии в привыч-
ные. Но в данном случае речь идет о 
первом «пакетном» ударе, нанесен-
ном по спорту коронавирусом. При 
этом решение итальянских властей 
нельзя назвать неожиданным.

Италия — это главная жертва эпи-
демии в Европе. В ней уже зафикси-
ровано более 9 тыс. случаев зараже-
ния коронавирусом, в том числе свы-
ше четырех с половиной сотен ле-
тальных. И на итальянский спорт ко-
ронавирус успел оказать очень силь-
ное влияние. Состязания разного ста-
туса по волейболу, боксу, регби здесь 
в последние недели отменялись или 
меняли формат на тот, что предпола-
гает пустые трибуны, одно за другим.

Все итальянские и иностранные 
медиаресурсы, однако, рассказывая 
о прецедентном итальянском кей-
се, разумеется, акцентировали вни-
мание на футболе. В этом нет ничего 
странного. Футбол — слишком важ-
ный для Италии социальный и эко-
номический элемент, жанр фактиче-
ски культовый, и до сих пор трудно 
было представить, что какое-то про-

исшествие, кроме всемирной вой-
ны, может заставить отказаться от не-
го. Например, в 1973 году в Италии 
бушевала эпидемия холеры. Тогда 
число погибших перевалило за 200 
человек, но футбольный чемпионат 
продолжался.

Впрочем, сейчас, кажется, в фут-
больном итальянском сообществе 
сложился консенсус по поводу необ-
ходимости принять радикальные ме-
ры. Так, на приостановке чемпиона-
та еще до совещания в CONI активно 
настаивала Ассоциация профессио-
нальных футболистов Италии (AIG). 
Она даже публично выразила негодо-
вание в связи с тем, что, несмотря на 
чрезвычайное, по сути, положение, 
в котором очутилась страна, в минув-
шие выходные был все-таки сыгран 
26-й тур чемпионата. «Опасно пере-
мещаться в „красные зоны“ и обрат-
но, опасно играть в футбол, опасно 
жать друг другу руки»,— было сказа-
но в пресс-релизе AIG, обвинявшей 
спортивных чиновников в «отсутст-
вии чувства ответственности» и в не-
достатке «смелости признаться, что 
футбол не представляет собой исклю-
чение из правил, когда дело касается 
коронавируса». Ассоциация даже бы-
ла готова инициировать забастовку 
игроков в случае игнорирования ее 
требований.

На самом деле Ассоциация про-
фессиональных футболистов Италии 
лишь следовала риторике и осново-
полагающим тезисам заявления го-
ловного мирового футбольного про-
фсоюза — FIFPro, посвященного ко-
ронавирусу. В нем он призвал при-
знать, что «эпидемия больше, чем 
футбол», и «аплодировать решимо-
сти и жестким действиям организа-
торов соревнований в этот деликат-
ный период».

Итальянские организаторы в смы-
сле жесткости стали явными лидера-
ми. Другие страны и другие органи-
зации, к примеру, Союз европейских 
футбольных ассоциаций (UEFA), пока 
ограничиваются уже воспринимаю-
щимся как мера абсолютно стандарт-
ная закрытием трибун (см. справку).

Интрига в итальянском футболе 
теперь связана с тем, насколько серь-
езными будут последствия останов-
ки чемпионата. Есть подозрения, что 
они будут довольно серьезными.

Вчера, рассказывая о том, какую 
угрозу представляет для европей-
ского футбола коронавирус, BBC под-
черкнула, что, помимо всего проче-
го, он выливается в прямой матери-
альный ущерб для клубов. Играя без 
зрителей — или вообще не играя,— 
они теряют те доходы, которые отно-
сятся к статье matchday: в основном 
это реализация билетной програм-
мы. Ее «удельный вес» относитель-
но небольшой — в районе 15% — по 
сравнению, к примеру, с «удельным 
весом» поступлений от телевизион-
ных контрактов. Но это все-таки не 
символические деньги.

При «благоприятном» развитии 
событий, то есть если 3 апреля за-

прет на проведение соревнований 
в Италии и в самом деле будет отме-
нен, будут сорваны три ближайших 
тура чемпионата. Доходы matchday 
в топовых его матчах исчисляют-
ся миллионами евро — скажем, 
€3 млн, по оценкам итальянских 
источников, должна была прине-
сти центральная игра минувшего ту-
ра между «Ювентусом» и «Интером», 
если бы зрителей допустили на три-
буны. Доходы на матчах рядовых — 
это сотни тысяч.

Еще, видимо, острее проблема, 
связанная собственно с завершени-
ем чемпионата. После «спортивного 
карантина» — опять же, если он не 
будет продлен,— в календаре оста-
нется девять туров, плотно упако-

ванных в отрезок протяженностью 
менее двух месяцев, до 24 мая. В не-
го надо будет втиснуть три пропу-
щенных тура. Задача, учитывая, по 
существу, полное отсутствие «окон», 
сложнейшая.

Вчера Football Italia привел не-
сколько вариантов окончания сезона. 
Один заключается как раз в уплотне-
нии графика, переносе на лето, чтобы 
освободить «окна», игр Кубка Италии, 
и матчах в режиме НБА или НХЛ — че-
рез два дня на третий. Второй — в пол-
ной отмене чемпионата с объявлени-
ем чемпионского титула не разыгран-
ным. Третий — в доигрывании его ле-
том. Он возможен, если будет перене-
сен чемпионат Европы, старт которо-
го назначен на 12 июня. UEFA на дан-
ный момент формально не допуска-
ет возможности переноса своего глав-
ного турнира. Но свежайшая новость, 
относящаяся к «распыленному» по 12 
странам (в их числе и Италия с Росси-
ей) чемпионату,— это новость, поя-

вившаяся в издании Tuttosport. Оно 
утверждает, что большинство нацио-
нальных футбольных федераций Ев-
ропы обратились в UEFA с просьбой 
сдвинуть первенство на более позд-
ний срок. Tuttosport, правда, отме-
чает, что президент структуры Алек-
сандр Чеферин резко возражает про-
тив подобного шага.

Gazzetta dello Sport же предпочла 
сконцентрироваться на худшем сце-
нарии, похоже, представляющемся 
ей наиболее вероятным,— именно со 
срывом концовки чемпионата. А сле-
довательно, и неразберихой в опреде-
лении участников еврокубков и тех 
клубов, которым предстоит покинуть 
высший дивизион. Издание с сожале-
нием констатировало, что в итальян-
ском футболе нет «специального ре-
гламента» для таких ситуаций, кото-
рую породил коронавирус. Принци-
пы придется выдумывать в экстрен-
ном порядке, впопыхах.

Алексей Доспехов

Запрет на присутствие  
зрителей на трибунах  
в матче «Ювентуса»  
с «Интером» лишил  
туринский клуб  
примерно €3 млн  ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

В Саудовской Аравии оценили Хабиба Нурмагомедова
За бой против Флойда Мейуэзера ему предлагают $100 млн

Один из наиболее популярных 
бойцов смешанных единоборств 
(MMA), чемпион мира UFC в лег-
ком весе Хабиб Нурмагомедов 
заявил, что получил предложе-
ние провести бой с легендар-
ным американским боксером 
Флойдом Мейуэзером. По сло-
вам россиянина, к этому мат-
чу его активно подталкивают по-
тенциальные организаторы из 
Саудовской Аравии, где Нурма-
гомедов очень популярен, об-
ещая ему заработок не менее 
$100 млн. Сам спортсмен от-
метил, что если такой бой и со-
стоится, то только ради денег. 
Ранее Флойд Мейуэзер также 
не исключал возвращения на 
ринг ради боя с Нурмагомедо-
вым, но выдвигал заведомо не-
выполнимое условие — гонорар 
в $600 млн.

емпион мира UFC в легком 
весе Хабиб Нурмагомедов заявил 
Yahoo Sports, что власти Саудовской 
Аравии очень хотели бы организо-
вать его бой против непобежденно-
го американского боксера — 43-лет-
него Флойда Мейуэзера. По словам 
Нурмагомедова, его доход, в случае 
если такой бой состоится, составит 
не менее $100 млн.

Впрочем, есть как минимум два 
мощных препятствия, преодолеть 
которые организаторам потенци-
ально одного из крупнейших мат-
чей в истории единоборств будет 
очень трудно. Во-первых, бой им 
видится как проводимый по прави-
лам бокса, что автоматически ста-

вит Нурмагомедова в невыгодное 
положение. Во-вторых, сам матч ни-
какого турнирного смысла не име-
ет. Это отметил и Нурмагомедов. 
«Бой против Мейуэзера — это толь-
ко деньги,— заявил он.— Но в Са-
удовской Аравии очень хотят, что-
бы он состоялся». Боец сказал так-
же, что пока его окружение считает 
идею встречи с американцем неле-
пой. Однако ранее сам Нурмагоме-
дов, рассуждая о бое с Мейуэзером, 
отмечал, что справедливым бы был 
формат, предусматривающий про-
ведение 11 раундов по правилам 

бокса и одного раунда по правилам 
MMA. Он не уточнил, какие прави-
ла будут применены первыми.

Правда, острой нужды в деньгах 
Нурмагомедов, судя по всему, не ис-
пытывает. Его заработки непосредст-
венно за участие в боях не поража-
ют воображение и составляют около 
$7 млн. Но ведь россиянин хорошо 
зарабатывает и на своей популярно-
сти. Только за то, что Нурмагомедов 
посетил чемпионский бой боксеров-
тяжеловесов Энтони Джошуа и Энди 
Руиса, состоявшийся в Саудовской 
Аравии в декабре прошлого года, 
ему заплатили $2 млн. Это больше, 
чем получил любой из бойцов, драв-
шихся в андеркарде шоу. Больше 
Нурмагомедова в этот вечер зарабо-
тали только Джошуа и Руис. А в 2018 
году после победы над самым попу-
лярным бойцом UFC Конором Макг-
регором Нурмагомедов предпринял 
турне по странам Ближнего Востока 
и заработал на этом «несколько мил-
лионов долларов». Однако нельзя 
исключать, что перспектива зарабо-
тать сразу $100 млн, а может, и боль-
ше в итоге все же перевесит все ми-
нусы проекта. Правда, пока Нурма-
гомедову нужно думать не о Мейуэ-
зере, а о бое против Тони Фергюсона, 
который состоится уже 18 апреля.

Что касается позиции Флойда 
Мейуэзера, то она, если судить фор-
мально, исключает организацию 

матча. Американец заявил, что го-
тов выйти на ринг против Нурма-
гомедова, только если заплатят 
$600 млн. «Какой мне смысл воз-
вращаться на ринг ради какого-то 
рядового боя, даже, например, за 
$30 млн! Для себя я обозначил цену 
— $600 млн. Я не намерен выходить 
на ринг, если это того не стоит».

Напомним, что Мейуэзер уже име-
ет успешный опыт встречи с бойцом 
MMA. Речь о состоявшемся в 2017 го-
ду бое с Макгрегором. Поединок про-
ходил по правилам бокса, америка-
нец его легко выиграл и очень хоро-

шо заработал. Только его базовый го-
норар составил $100 млн (Макгрего-
ру причиталось $30 млн). А сколько 
в реальности получили бойцы, ска-
зать трудно. Но сборы от боя состави-
ли около $600 млн. Это второй пока-
затель в истории после матча Мейуэ-
зера против Мэнни Пакьяо, состояв-
шегося в 2015 году. Точная сумма, ко-
торую он сгенерировал, никогда не 
обнародовалась. Однако различные 
источники утверждали, что она до-
вольно существенно превысила от-
метку в $600 млн.

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т

К О Р О Н А В И Р У С 
С О Б И Р А Е Т 
С П О Р Т И В Н Ы Е 
Ж Е Р Т В Ы

Число международных турниров, которые 
спортивные федерации и лиги вынуждены 
переносить из-за эпидемии коронавиру-
са, увеличивается с каждым днем. Вчера 
из-за нее были отменены два первых сорев-
нования на территории России. Чемпионат 
Европы по тяжелой атлетике, который 
должен был пройти в Москве в апреле, 
Международная федерация тяжелой атлети-
ки (IWF) решила перенести на два месяца: 
теперь планируемые даты проведения чем-
пионата — 13–21 июня. Обеспокоенность 
накаляющейся ситуацией с коронавирусом 
выразила и Международная федерация дзю-
до (IJF). В целях безопасности она отменила 
квалификационный турнир Большого шлема 
к Олимпиаде-2020 в Екатеринбурге, а также 
отборочные соревнования еще в двух горо-
дах — Тбилиси и Анталье. 

Из-за распространения коронавируса 
пройдут без зрителей два ближайших тура 
чемпионата Испании по футболу. Наиболее 
пострадавшим клубом в данном случае 
можно считать «Реал», которому придется, 
в отличие от других команд, провести при 
пустых трибунах два домашних матча. Ана-
логично ситуация складывается и в рамках 
французского чемпионата: до 15 апреля все 
встречи французских клубов будут проходить 
в закрытом режиме. При пустых трибунах 
пройдут ближайшие матчи и чемпионата 
Португалии, а также некоторые встречи 
других первенств. 

Без зрителей проходят и матчи старто-
вого раунда play-off главного футбольного 
еврокубка. Вчера поздно вечером в таком 
формате играли «Валенсия» с «Аталан-
той», сегодня сыграют ПСЖ и «Лейпциг». 
Без зрителей останутся ответные матчи 
между «Наполи» и «Барселоной», «Баварией» 
и «Челси» на следующей неделе. Пустые 
трибуны будут и на товарищеском матче 
31 марта между футбольными сборными 
Германии и Италии в Нюрнберге. В этот 
же день в Кишиневе должны встретиться 
сборные Молдавии и России: молдавское 
правительство рассматривает возможность 
проведения матча без зрителей.

Серьезно пострадала и волейбольная 
Лига чемпионов: российский «Факел» отка-
зался участвовать в ответном матче с «Перуд-
жей» на территории Италии, объясняя это 
высоким риском заражения. Помимо этого, 
отменена ответная игра между итальянской 
«Чивитановой» и бельгийским «Кнаком». 

Удар предстоит пережить и клубу Нацио-
нальной хоккейной лиги «Сан-Хосе Шаркс». 
Связан он с постановлением департамента 
здравоохранения округа Санта-Клара, 
который запретил проводить на стадионе 
SAP Center любые массовые мероприятия. 
«Шаркс» осталось сыграть дома только пять 
матчей, следующая такая встреча пройдет 
20 марта. В НХЛ пока не планируют отменять 
или переносить матчи регулярного чемпиона-
та, однако ранее клубы лиги получили пере-
чень рекомендаций, позволяющих снизить 
риск заражения коронавирусом. 

Эпидемия не обошла стороной и са-
мый значимый турнир сезона в фигурном 
катании — монреальский чемпионат мира: 
он открывается 16 марта. Пока о его отмене 
речи не идет, но, как заявили в Международ-
ном союзе конькобежцев (ISU), вынужденные 
меры безопасности будут приняты. Так, всех 
участников соревнований и членов делегаций 
обяжут по прибытии в Монреаль запол-
нить «температурные листы», специальные 
анкеты и пройти медосмотр (аккредитации 
выдаваться будут только тем лицам, у которых 
будет зафиксирована температура не выше 
38 градусов при отсутствии любых симптомов 
простуды). Екатерина Ремизова

Его поздравляет завкафедрой мировой экономики РЭУ им. Г. В. Плеханова, в 
1991–1993 годах председатель Верховного совета России Руслан Хасбулатов:
— Дорогой Бувайсар, ты достиг больших высот в спорте: стал четырехкрат-
ным чемпионом России, трехкратным олимпийским чемпионом! Ты — гор-
дость нашего народа, России! Твои достижения уникальны и в мировом мас-
штабе: ты пять раз признавался лучшим борцом вольного стиля в мире. 
Твои победы увлекают тысячи и тысячи ребят заниматься спортом! И таким 
образом ты продолжаешь одерживать новые победы, но уже в деле воспита-
ния молодого поколения! По признанию всех, кто знаком с тобой, ты — 
честный, добрый и умный парень! Поздравляю тебя с днем рождения! Же-
лаю тебе удачи во всем, чем бы ты ни занимался!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
трехкратному олимпийскому  
чемпиону по борьбе, депутату  
Госдумы Бувайсару Сайтиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

В

Ч
Заработки Хабиба  
Нурмагомедова  
за участие в боях  
не поражают воображение, 
но он хорошо зарабатыва-
ет на своей популярности  
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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